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В РОССИИ СОЗДАН 
УДАРНЫЙ  
БЕСПИЛОТНИК
Он будет работать в интересах  
как армии, так и ФСБ
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Борьба горожан и эвакуаторов все больше напоминает новую русскую 
забаву — кто успеет быстрее. Еще осенью прошла информация, что Феде-
рация автовладельцев России (ФАР) создает движение по борьбе с «кроко-
дилами» (так водители прозвали распространенные зеленые эвакуаторы). 
«МК» связался с президентом федерации Сергеем Канаевым, а заодно узнал, 
какие еще оригинальные способы изобрели москвичи, чтобы противостоять 
необоснованным, с их точки зрения, притязаниям транспортников.

Читайте 3-ю стр.

Столичные водители объединяются  
для противодействия «крокодилам»

Я — МАРИУПОЛЬ
«30 убитых. Из раненых 40 — 

тяжелые» — такие цифры сообщил 
с утра воскресенья Мариупольский 
горсовет. Раненых после субботнего 
обстрела Мариуполя было много, и 
не все они были тяжелыми. Некото-
рые приезжали в больницы сами. 
Каждый — не только с травмой, но 
и со своей историей.

Читайте 2-ю стр.

Корреспондент 
«МК» передает 

из обстрелянного 
города

Генерал Кудрявцев ушел в ночь перед 
Рождеством. Оставил записку: «Никого не 
виню. Ухожу из-за невыносимой боли». 

Думал уйти тихо. Возможно, специ-
ально выбирал дату смерти. Вероятно, 
думал, что в новогодние каникулы вряд 
ли кто-то обратит внимание на новостную 
заметку про суицид онкобольного. 

Однако не затерялась информация 
среди скудного потока праздничных 
новостей.

По следам генеральского суицида со-
стоялся брифинг на тему обезболивания. 
В беседе принимали участие и сотрудники 
Московского департамента здравоохра-
нения. Говорили много. Сухо. Вроде по 
делу. И вроде все должно быть хорошо. 
Без самоубийств. Но вопросы — они все 
еще живы:

 Почему люди с онкологией не могут 
«потушить» страшные боли?

 Кто препятствует им в получении 
нужных препаратов?

 Почему онкобольные так боятся 
долгих праздников?
Ответы в специальном расследова-

нии «МК». 
Читайте 5-ю стр.

КОММУНИСТЫ ВЗЯЛИСЬ 
ЗА УПЛОТНЕНИЕ

Тезис «отнять и поделить» КПРФ начинает 
реализовывать с Центробанка

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       корреспондент 
отдела политики

Читайте 3-ю стр.
СВОБОДА И ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

БЕЗДУМНАЯ ЭВАКУАЦИЯ 
АВТОМОБИЛЕЙ РАЗДРАЖАЕТ 

МОСКВИЧЕЙ БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПРОБКИ
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Чем глубже экономический кризис, 
тем четче на горизонте призрак раскула-
чивания. Коммунисты уже взялись за 
уплотнение руководителей Центробанка, 
которые, по мнению «красных», прохлаж-
даются на лишних квадратных метрах. 
Главный юрист КПРФ, депутат ГД Вадим 
Соловьев, как стало известно «МК», про-
сит прокуратуру проверить законность 

выделения Центробанком служебного 
жилья своим топ-менеджерам. Согласно 
опубликованным на сайте декларациям, 
квартиры получили 11 топ-менеджеров 
ЦБ и 19 из 35 руководителей департа-
ментов. Средняя площадь апартаментов 
— 200 квадратных метров. 

Читайте 3-ю стр.

Генерал Вячеслав Апанасенко 
выстрелил себе в голову. Его семья не 

успела собрать подписи  
на рецепте для получения ему 

обезболивающего.

И ДОЛЬШЕ СУТОК ДЛИТСЯ БОЛЬ
Почему онкобольные так боятся выходных и праздников

Дежурная бригада: Владимир СЕДОВ, Наталья БАЖЕНО-
ВА, Ирина БЛИННИК, Алексей СТЕЙНЕРТ, Татьяна АНТОНОВА  
и др.

Уникальную гигиеническую 
помаду, в состав которой 
входит высококачественный 
янтарь, изобрели в Калинин-
градском техническом госу-
дарственном университете. 
Помимо защитной функции 
средство будет нести и лечеб-
ную: наночастички «солнеч-
ного камня» поспособствуют 
быстрому заживлению трещин 
и повреждений.

Как сообщил «МК» сам 
изобретатель помады, за-
ведующий кафедрой химии 
Борис Воротников, в состав 
новинки входит воск, расти-
тельные масла и частицы ян-
таря. Последний компонент 
был выбран не случайно: ян-
тарь издавна славится свои-
ми целебными свойствами и 
заживляет раны по типу того, 
как древесная смола «лечит» 
повреждения на стволах. Этим 
свойством решил воспользо-
ваться разработчик и создал 
помаду, способную не только 
защищать губы от мороза, но 
и способствовать заживлению 
ранок и трещинок. Уже были 

проведены испытания на базе 
научно-исследовательского 
центра ветеринарии и зоо-
техники КГТУ. В ходе них и 
выяснилось, что изобрете-
ние эффективно: послеопе-
рационные раны у животных 
действительно заживали бы-
стрее. Для изготовления сырья 
для помады подходит только 
высококачественный, так 
называемый прозрачный ян-
тарь, в котором нет застывших 
мошек. Порадовать будущих 
потребителей должна и цена 
гигиенического средства: по 
предварительным данным, 
она будет весьма бюджетной. 
К слову, помада — это лишь 
один из продуктов, которые 
можно создавать с добавлени-
ем целебных частиц. В планах 
изобретателя создать целую 
линейку средств, например, 
кремов для рук и средств для 
заживления трещин на пятках, 
а также фармакологических 
изделий, например, свеч для 
комплексного лечения раз-
личных проктологических 
заболеваний.

РОССИЯНКАМ ПРЕДЛОЖИЛИ 
МАЗАТЬ ГУБЫ ЯНТАРЕМ

Два дошкольника провали-
лись в субботу под лед реки 
Северки в селе Непецино Коло-
менского района Московской 
области. 7-летнего Кирилла 
достал проходивший мимо 
спасатель, а вот его 5-летнего 
друга спасти не удалось. 

Как стало известно «МК», 
трагедия произошла около 15 
часов. Дети играли в войну, 
используя для этого палки. 
У одного из мальчиков палка 
упала на лед. 5-летний Дима 
(имена изменены) полез за 
ней, видимо, не предпола-
гая об опасностях, которые 
таит лед. С ним отправился и 
его друг Костя. Внезапно лед 
провалился, и Дима рухнул в 
воду. По-видимому, он сразу 
потерял сознание. Мальчик не 
задерживал дыхание, и вода 
попала ему в дыхательные 
пути. Костя схватил друга за 
штанину, надеясь удержать 
его, но и под ним лед треснул, 
и он провалился в воду следом 
за младшим товарищем. 

Случившееся увидела про-
хожая, она начала звать на по-
мощь. К счастью, рядом с ме-
стом трагедии ехал сотрудник 
МЧС. Не теряя ни минуты, он 
бросил машину и спрыгнул в 
реку. Мужчина сумел извлечь 

из воды уже посиневшего 
Костю. К сожалению, найти 
5-летнего утопленника ему не 
удалось. Лишь через 40 минут 
водолазы извлекли из реки 
утонувшего малыша. 

— По данному факту про-
водится доследственная 
проверка. Ребенок, которого 
удалось спасти, находится в 
больнице. Проводятся опро-
сы очевидцев, — рассказали 
«МК» в пресс-службе ГСУ СК 
по Московской области.

Отметим, что обе семьи 
были не на хорошем счету у 
соседей и у педагогов дет-
ского сада, куда ходили дети. 
Мама погибшего несколько 
раз выходила замуж и послед-
нее время жила с очередным 
кавалером. Кроме Димы у нее 
еще двое детей, одному из ко-
торых нет и года. Оба родителя 
не работают. Что касается се-
мьи Кости, то его старший брат 
воспитывался в интернате. 

— Их семьи дружили, вме-
сте решали вопросы по хозяй-
ству. Но обе семьи пьющие! 
Регулярно там были крики и 
ссоры. Дети были предостав-
лены сами себе. Кроме того, 
иногда у них появлялись синя-
ки, — рассказала «МК» одна из 
соседок семьи. 

ДЕТИ ПРОВАЛИЛИСЬ ПОД ЛЕД  
ВО ВРЕМЯ ИГРЫ В ВОЙНУ

Водители автобусов ста-
нут жаловаться на машины, 
мешающие их движению, в 
режиме реального времени. 
Соответствующий пилотный 
проект на днях стартовал в 
Восточном округе столицы.

Как сообщил «МК» замести-
тель руководителя столичного 
ГКУ «Центр организации до-
рожного движения» (ЦОДД) 
Александр Поляков, проект по 
борьбе с нарушителями ПДД 
был запущен на 34-м авто-
бусном маршруте ГУП «Мос-
гортранс», курсирующем на 
востоке Москвы. Всем води-
телям 14 автобусов маршрута 
были розданы специальные 
мобильные телефоны, запро-
граммированные на звонок на-
жатием одной кнопки в Ситуа-
ционный центр ГКУ «ЦОДД». 
С помощью этих телефонов 

водители автобусов получи-
ли возможность жаловаться 
на автомобили, мешающие 
их проезду. Операторы, по-
лучившие звонок, в режиме 
реального времени подклю-
чаются к дорожным каме-
рам на автобусном маршру-
те и оценивают обстановку, 
а также проверяют жалобы 
обзвоном других водителей 
маршрута. В случае, если ав-
томобилист, мешающий про-
езду, нарушает предписание 
знака 3.27 «Остановка и сто-
янка запрещена», то его ма-
шина эвакуируется на штраф-
стоянку. В остальных случаях 
под присмотром сотрудников 
ГИБДД машина перемещает-
ся на небольшое расстояние 
таким образом, чтобы она 
не мешала движению обще-
ственного транспорта. 

ВОДИТЕЛИ АВТОБУСОВ УСТРАНЯТ 
НАРУШИТЕЛЯ ОДНИМ НАЖАТИЕМ

Молодой охотник скончался 
от переохлаждения в деревне 
Тимково Волоколамского рай-
она Подмосковья буквально в 
километре от родного дома.  
Он случайно прострелил себе 
ногу из ружья, упал в ручей и 
замерз.

Как стало известно «МК», 
в ночь на субботу 28-лет-
ний Дмитрий Тучков выпил 
с отцом, а потом сказал, что 
пойдет прогуляться в лес. 
Хватились его только на сле-
дующий день. Отец поспешил 
к небольшому перелеску, ко-
торый молодой человек лю-
бил еще с детства. На снегу 
отпечатались его следы, и 
вскоре мужчина увидел ле-
жащего в ручье бездыханного 
сына. Неподалеку от него ле-
жало ружье марки «Simson», 
которое сыну около года на-
зад подарили родственники, 
а на ноге молодого человека 
зияла огромная рана.  По-
видимому, выпив, молодой 
человек решил развеяться и, 
чтобы развеивалось лучше, 
прихватил с собой ружье. При 

этом он не проверил нахож-
дение патрона в патроннике 
— и в момент, когда хотел за-
рядить оружие, оно выстре-
лило. Свалившись со скло-
на в овраг в ледяной ручей, 
Дмитрий от болевого шока не 
смог оказать себе помощь. В 
результате он погиб от сово-
купности факторов: крово-
потери и переохлаждения. К 
несчастью, Дмитрий не взял 
с собой мобильник и не смог 
позвать на помощь.

— В настоящий момент сле-
дователи проводят проверку 
по факту случившегося, по 
итогам которой будет принято 
соответствующее процессу-
альное решение, — рассказа-
ли «МК» в пресс-службе ГСУ 
СК по Московской области.
Как избежать несчастного 
случая с ружьем

Как  рассказал «МК» ин-
структор по огневой подготов-
ке Денис, существует 4 основ-
ных правила для охотников, 
отправляющихся в лес:

1.  «Gun always loaded» 
(«Ружье всегда заряжено»). 

Следуя ему, нельзя опускать 
ствол или направлять его на 
человека в зоне поражения. 
Лучше десять раз перепро-
верить патронник и ствол.  

2. Никогда не касаться кур-
ка, если вы не собираетесь 
стрелять. Даже передвиже-
ние охотника с ружьем долж-
но происходить со стволом, 
обращенным вверх, а палец 
в это время должен быть где 
угодно, но только не на кур-
ке. 

3. Отправляясь на охоту 
в лес или выходя из дома с 
любым огнестрельным ору-
жием, будьте готовы к любой 
внештатной ситуации. Такие 
вещи, как жгут, бинт, пла-
стырь, должны быть всегда. 
Мобильный телефон априори 
не может оставаться дома.  

4. Если рана уже получена — 
как минимум повернуть ружье 
стволом в другую сторону. А 
затем немедленно решить 
ситуацию со жгутом: рвать 
свою одежду, использовать 
ремень, но обязательно оста-
новить кровотечение.

ОХОТНИК СЛУЧАЙНО ЗАСТРЕЛИЛСЯ,  
ПОПАВ СЕБЕ В НОГУ

Как стало известно «МК», 
Федеральная служба по та-
рифам может повысить та-
рифы с 1 апреля 2015 года 
на пересылку письменной 
корреспонденции в среднем 
на 6,8%. Повышение тарифов 
на почтовые услуги обуслов-
лено объективными причи-
нами: ростом транспортных 
издержек, повышением та-
рифов естественных моно-
полий в сфере логистики, 
электроэнергетики и ЖКХ. В 
Почте России подчеркивают, 
что «если цена на отправку 
писем и вырастет, то не выше 
уровня инфляции».  

Как ранее писал «МК», по 
сообщению Росстата, инфля-
ция 2014 года в России побила 
рекорд 2008-го и составила 
11,4%. Таким образом повы-
шение расценок на письмен-
ные почтовые услуги будут 
практически в 2 раза ниже 
ожидаемого прогноза по ин-
фляции. 

Новые максимальные раз-
меры тарифов на пересылку 

внутренней письменной кор-
респонденции разработаны 
Федеральной службой по 
тарифам. Если новые цены 
будут утверждены, стоимость 
отправки простой почтовой 
карточки с 1 апреля может со-
ставить 11 рублей 50 копеек – 
сейчас на рубль дешевле; за-
казной – порядка 27 рублей, 
а не 25 рублей 30 копеек, как 
в настоящее время.

 Тариф на отправку одного 
простого письма весом до 20 
грамм может составить 16 ру-
блей, а заказного таким же 
весом — 35 рублей, по сравне-
нию с текущими расценками в 
15 рублей и 32 рубля 60 копеек 
соответственно.  

Тариф на пересылку писем 
с объявленной ценностью мо-
жет составить 80 рублей за 20 
грамм, сейчас - 74 рубля 80 
копеек; а стоимость отправ-
ки бандероли (стограммовых 
конвертов) может составить 
31 рубль, если бандероль про-
стая, и 46 рублей, если она 
заказная. 

ЕСЛИ ЦЕНА НА ОТПРАВКУ ПИСЕМ 
И ВЫРАСТЕТ, ТО НЕ ВЫШЕ УРОВНЯ 

ИНФЛЯЦИИ

В скандальной истории с из-
биением в ОМВД «Таганский» 
подполковником внутренней 
службы Ириной Хлызовой 
старшего сержанта Оксаны 
Литвиновой поставлена точ-
ка. Таганский районный суд 
приговорил бывшую помощ-
ницу начальника по работе с 
личным составом к 4 годам 
условно.

Как ранее писал «МК», 15 
июля Оксана Литвинова вер-
нулась к работе после двух 
месяцев лечения и серьезной 
хирургической операции. Она 
отправилась к помощнику на-
чальника по кадровой и вос-
питательной работе Ирине 
Хлызовой, чтобы отдать ей 
больничный. Подполковник 
сделала замечание женщине, 
что та слишком часто боле-
ет. А потом и вовсе распоя-
салась — схватила старшего 
сержанта Оксану Литвинову 

за брюки и насильно, удер-
живая за ремень, дернула к 
себе, а позже вытолкнула к 
выходу из кабинета в коридор, 
где схватила девушку за шею, 
руки и плечи и начала бить. Со-
гласно заключению судебно-
медицинской экспертизы, в 
результате конфликта у Ок-
саны были зафиксированы 
кровоподтеки и ссадины в 
области шеи, надплечий, 
плечевых суставов, а также 
многочисленные следы от 
ударов на теле.

Как сообщили «МК» в Таган-
ской межрайонной прокурату-
ре, обвинение требовало для 
подсудимой 4 года лишения 
свободы с отбыванием в ко-
лонии общего режима, однако 
суд решил, что Хлызова может 
исправиться без пребывания 
в местах лишения свободы. 
И приговорил ее к четырем 
годам лишения свободы 

условно. Кроме того, она ли-
шена права занимать долж-
ность в правоохранительных 
органах на протяжении двух 
лет после окончания срока. 
Хлызова предоставила справ-
ки и медицинские документы о 
плохом состоянии здоровья и 
хвалебные характеристики от 
руководства. Все это суд учел 
при вынесении приговора.

— Удивительно, как в нашей 
стране работает закон. Если 
бы обычный гражданин избил 
сотрудника, то получил бы 
большой срок. Хлызова тоже 
гражданка, но ее погоны смог-
ли защитить ее. Хотя в 2011 
году была принята поправка 
в УК, согласно которой нали-
чие погон для преступника 
является отягчающим обстоя-
тельством, — рассказал «МК» 
глава профсоюза сотрудников 
правоохранительных органов 
Михаил Пашкин. 

ЗА ДРАКУ В ТАГАНСКОМ ОКОЛОТКЕ ПОДПОЛКОВНИКА 
ТОЛЬКО ПОПУГАЛИ ТЮРЬМОЙ

Браслет для контроля вре-
мени, проводимого детьми 
за компьютерными играми, 
создали в Перми. Умное изо-
бретение умеет отключать 
компьютер исходя из пара-
метров заданного времени 
или частоты пульса юного 
любителя игр.

Как сообщила «МК» заме-
ститель директора по науке 
академической школы ин-
формационных технологий 
при ПГНИУ Галина Пастухо-
ва, на создание браслета ее 
натолкнуло наблюдение за 
собственными детьми и сту-
дентами, которые не могут 
оторваться от игры на ком-
пьютере и научились обходить 
все существующие степени 
защиты. С другой стороны, 
немаловажна и проблема 
организации плодотворного 
процесса рабочего времени 
офисных работников. В итоге 
был создан браслет, который 
работает в двух режимах. Пер-
вый — регулировка по частоте 
сердечного пульса предна-
значается детям. Как только 
пульс играющего ребенка 

будет превышать опреде-
ленную частоту, компьютер 
моментально отключится. 
Конечно, такое изобретение 
не особо понравится юным 
любителям компьютерных 
стрелялок-ходилок, но зато, 
по словам разработчиков, со-
хранит детям здоровье. А вот 
для офисных клерков регули-
ровка работы компьютера бу-
дет работать по временному 
принципу. Например, сотруд-
ник может установить таймер 
на 2 часа рабочего времени, 
после которых и произойдет 
отключение компьютера. Это 
позволит как помочь органи-
зовать собственное рабочее 
время самому работнику, так 
и проконтролировать его на-
чальнику: что он успел сде-
лать за определенный отрезок 
времени. Пока такой браслет 
существует в единичном эк-
земпляре. В планах изобре-
тателей — наделить браслет 
способностью контролиро-
вать самочувствие человека, 
считывая с кожного покрова 
не только пульс, но и темпе-
ратуру.

ДЕТЕЙ ОТГОНЯТ ОТ КОМПЬЮТЕРА 
БРАСЛЕТОМ

Огородить трамвайные 
пути специальным забором 
и оборудовать вдоль них по-
садочные платформы на улице 
Свободы в Москве предлагают 
столичным властям специали-
сты центра «Пробок.нет».

Как рассказали «МК» в 
центре, согласно концепции 
реконструкции улицы Свобо-
ды предлагается обособить 
трамвайные пути, где сейчас 
ездит трамвай №6, и обустро-
ить вдоль них посадочные 
платформы. Это позволит 
трамваю ездить без пробок, 
поскольку он будет отделен 
от автомобилей.

Обособить пути специали-
сты предлагают бордюром и 
небольшим заборчиком, высо-
той метра полтора. При этом 
для сохранения количества 
полос предполагается рас-
ширить проезжую часть на 
1,2 метра в каждую сторону 

и немного сократить ширину 
полос.

Кроме того, по словам экс-
пертов, сейчас автомобили на 
улице Свободы осуществляют 
левые повороты с трамвай-
ных путей, что создает по-
мехи движению трамваев, 
а трамваи, соответственно, 
мешают машинам, так как они 
движутся в разных фазах. Для 
решения проблемы они пред-
лагают изменить схему рас-
положения остановок. 

— В настоящее время все 
остановки находятся перед 
перекрестками. Мы же хотим 
перенести их к северу от всех 
перекрестков со строитель-
ством платформ симметрич-
но друг другу, — пояснили в 
центре. — Это позволяет раз-
местить левоповоротный ряд 
и остановочную площадку на 
одной линии без лишних рас-
ширений.

УЛИЦУ СВОБОДЫ ЖДЕТ 
ТРАМВАЙНАЯ ПЕРЕСТРОЙКА

МИХАЛКОВ ОБЫГРАЛ 
ЗВЯГИНЦЕВА
Подробности с церемонии вручения 
кинопремии «Золотой орел»
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Российская делегация прибыла на сессию 
ПАСЕ, и в ближайшие дни станет ясно, будет ли 
парламент РФ в 2015 году участвовать в работе 
этой организации. 25 января по итогам заседа-
ния Президентского комитета ПАСЕ с участием 
спикера Госдумы стало ясно, что сближения 
позиций по связанным с Украиной темам пока 
нет. Но глава ПАСЕ Анн Брассёр заверила, что 
«разговор будет продолжен».

Российская делегация приехала в Страсбург 
в обновленном, «усиленном» составе: теперь в 
нее входят единороссы спикер Сергей Нарышкин, 
глава Комитета по конституционному законода-
тельству Владимир Плигин и вице-спикер Сергей 
Железняк (все они — в санкционных списках ЕС и 
США, но на мероприятия по линии международ-
ных организаций санкции не распространяются). 
Приехал в Страсбург и лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов — чтобы вести работу с представителя-
ми европейских левых партий в рамках фракции 
«Объединенные левые». 

Накануне визита в Страсбург г-н Нарыш-
кин заявил, что, если санкции в отношении рос-
сийской делегации продлят, встанет вопрос о 
приостановлении работы в ПАСЕ как минимум 
на 2015 год. А если в течение этого года не будет 
принято иное решение, то будет поднят вопрос о 
членстве России в Совете Европы вообще. Глава 
думского Комитета по международным делам 
Алексей Пушков подтверждал, что приостанов-
ление работы в ПАСЕ означает полный бойкот 
этой организации. Кстати, г-н Пушков говорил, 
что только лидер группы европейских консерва-
торов британец Кристофер Чоуп высказывается 
против восстановления полномочий делегации 
РФ, остальные четверо — «за 
возвращение России к полно-
ценному участию».

Читайте 2-ю стр.
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После праздников в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) поступило 
рекордное количество обращений — поч-
ти 700. Такого еще никогда не было за все 
время существования «горячей линии», 
с 14 августа 2014 года. Сейчас граждане 
обеспокоены прежде всего ценами на 
сахар (238 жалоб), молоко и молочные 
продукты (109), овощи (88), яйца (78), 
гречку (62). По данным Росстата, толь-
ко за первые недели января розничные 
цены на сахар в России выросли почти на 
6% и составили в среднем 52,3 рубля.

По результатам проверок на рынке сахара 
ФАС возбудило дело против трех заводов в Пензе, 
которые подозреваются в ценовом сговоре. По 
признакам необоснованного повышения еще два 
«сахарных» дела заведено в Омске. В ближайшее 
время будут обнародованы итоги расследования 
по хлебу.

На днях состоялась встреча Дмитрия Медве-
дева с главой ФАС России Игорем Артемьевым, 
где обсуждалась ситуация с ценами на продукты. 
Ведомство получило добро от правительства на 
использование всего арсенала антимонопольных 
средств, чтобы сбить волну спекулятивных ожи-
даний на рынке. Массированные проверки про-
должатся, в том числе при активном содействии 
Генпрокуратуры. А также при непосредственном 

участии граждан через «горячие линии», работаю-
щие во всех регионах.

Как заметил Росстат, цены на продукты в 
январе растут в четыре раза быстрее, чем год 
назад. Минэкономразвития оценивает текущую 
годовую инфляцию уже в 16%. Правительство пока 
не включает механизм заморозки цен, так как это 
неизбежно приведет к дефициту продовольствия. 
Согласно Закону «О торговле», у него есть такое 
право, если за месяц цены на социально значимые 
товары вырастут на 30%.

Кто не успел, тот проиграл
По прогнозам ретейлеров, кризис выдавит 

с рынка около 35% мелких и средних игроков, 
главным образом в регионах. И тем не менее у про-
довольственной розницы еще не самое критичное 
положение. Еда нужна народу каждый день, а вот 
покупку модной одежды или авто можно отложить 
и до лучших времен. Так что «несъедобным» ре-
тейлерам придется значительно хуже.

Торговые сети считают, что собственное про-
изводство под своей торговой маркой является 

БОЛЕЕ ТРЕТИ ТОРГОВЫХ 
СЕТЕЙ УЙДЕТ С РЫНКА

ФАС останется при сахарном 
«базаре»

Цены на продукты питания в магазине экономкласса (в рублях)
Продукты 19 января 26 января
Сахар-песок 900 г 53,95 54,50
Гречка 900 г 54,65 54,65
Рис 900 г 49,95 49,95
Масло подсолн. 900 г 89,95 89,95
Яйца 10 шт. 58,95 58,95
Цыпленок бройлер 119 124,90
Картофель (росс.) 26,95 28,95
Огурцы 179 187
Помидоры 159 179
Яблоки (сезонные) 74,95 74,95

Цены на продукты питания в магазине среднего класса (в рублях)
Продукты 19 января 26 января
Сахар-песок 900 г 54,90 54,50
Гречка 900 г 72,50 72,50
Рис 900 г 53,50 53,50
Масло подсолн. (росс.) 91,50 91,50
Яйца 10 шт. 59,50 59,50
Цыпленок бройлер 129 137
Картофель (росс.) 29,90 29,90
Огурцы  179 189
Помидоры 219 249
Яблоки (сезонные) 69,90 69,90

Еда дорожает. 
Люди с этим уже 

смирились.  
Но не кошки.

тем единственным спасательным кругом, который 
позволит им остаться на плаву. В связи с этим 
в новой кризисной стратегии делается упор на 
расширение числа локальных производителей, 
а также экономию на упаковке и маркетинговом 
продвижении. Своя торговая марка позволит за-
полнить полки товаром даже в случае перебоя с 
поставками. И, что самое главное, она отличается 
низкой ценой.

Многие сетевые ретейлеры уже перестрои-
лись на работу в условиях спада и организовали 
производство под собственной торговой маркой 
(СТМ). Под СТМ продаются хлеб, мука, крупы, яйца, 
макароны, молочные продукты, вода, мясо, рыба, 
консервы. Сравним цены раскрученного бренда и 
СТМ. 2 кг муки высшего сорта: 76,90 и 36,67, 1 литр 
подсолнечного масла: 89,90 и 52,90, макароны 400 
г: 34,90 и 11,90. Разница ощутимая. Демпинговые 
цены привлекают покупателя и помогают ретейле-
ру выжить, оставив позади конкурентов.

Руководство торговых сетей вынуждено при-
бегнуть к такому болезненному способу экономии, 
как сокращение персонала. Об этом уже откры-
то говорят в разноформатной рознице, включая 
гипермаркеты.

Ретейлеры замечают, что поведение по-
купателей продолжает меняться. Еще осенью 
прошлого года начался отток из гипермаркетов, 
так как люди боятся там купить что-то лишнее в 
ущерб своему семейному бюджету. Продолжается 
исход покупателей из дорогих супермаркетов в 
«экономы», дискаунтеры и небольшие магази-
ны у дома. А «премиум»-формат превращается 
в средний, открывая новые торговые точки по 
доступным ценам. 

Кошки тоже в «экономе»
Подорожание не обошло стороной и кошачье 

племя, вернее сказать их владельцев. С января 
зоомагазины работают уже по новым ценам. Не-
мецкий мягкий корм (пауч) 100 г теперь стоит 52 
рубля (+5 руб. по сравнению с декабрем). Сухой 
«премиум» 400 г для кошек, живущих в помеще-
нии, — 248 (+32). Наполнитель для туалета в белых 
гранулах (10 л) пока не подорожал — 680 рублей, 
но это дело времени. Выросли цены на лекарства 
для животных.

Если ваш питомец в «премиуме», кошачьи 
диетологи не рекомендуют его переводить в «эко-
ном». Можно найти более дешевый аналог в том 
же классе. Так, французский пауч (85 г) «премиум» 
стоит 34 рубля, а в гипермаркете еще дешевле 
— 30,39.

Скромный кошачий домик сейчас продается 
по цене более тысячи рублей, а гобеленовая ро-
скошь — 2300 и выше. Плоскую когтеточку можно 
купить за 355 рублей, а более «навороченную» 
— за 1330. Самая дешевая переноска обойдется 
в 800 рублей.

На чем можно уж точно сэкономить, так это на 
игрушках. «Премиум»-мячики по цене 195 рублей 
за 2 штуки заменит бумага, скрученная в шарик. А 
«дразнилку» с перышком по цене 260 руб. 

Елена ПЫЛАЕВА.

Одной из особенностей суббот-
него дня была эйфория. Дом раз-
рушен, собаку убило, но сам-то 
жив!

Не забуду молодую женщину в санпропуск-
нике одной из больниц. Ее привезла мама, у 
раненой был ранний срок беременности и две 
скальпированные раны на ноге. Причем кожу 
снесло обломками кафеля. С началом обстрела 
она забежала в самую закрытую комнату — в 
ванную — и спряталась под умывальником. Удар 
снаряда был такой, что кафель полетел во все 
стороны. Сами понимаете — дома после такого 
у нее нет. Но зато есть у мамы, в Сартане! Пока 
шла перевязка, мама не отлипала от старшего 
хирурга — настойчиво рисовала сложные схемы 
попадания артиллерийских залпов. Мол, посмо-
трите, ракеты летели из Виноградного! А значит, 
это могла быть украинская армия!..

О том, как десятки снарядов сыпались на 
Сартану, я писал на прошлой неделе. Этот посе-
лок по сравнению с Восточным к линии противо-
стояния еще ближе. А откуда стреляли? Это во-
прос веры. Те, кто ждал ДНР, не могут впустить 
в свою голову возможность обстрела «своими». 
Знакомая картина.

В воскресенье эйфория сменилось дело-
витостью напополам с истерикой. С утра поехал 
на городскую станцию переливания крови. Глав-
ный врач Владимир Мавров спокоен и подробен: 
«Вчера у нас взяли для раненых около трех литров 
крови. Это не так много, и запас у нас есть. Но с 
утра люди бросились сдавать кровь, и мы все же 
решили выйти в воскресенье для приема доно-
ров. Сегодня вот уже 67 человек с 8 утра пришли 
— и еще очередь стоит. Это довольно много. У 
крови небольшой срок годности, и запас у нас 
есть, которого хватит еще на сотню раненых в 
случае чего. Не разогревайте город в этом плане, 
пожалуйста!»

Дальше едем в район Восточный, который 
подвергся обстрелу. Картинка еще та: сожженная 
автостоянка, выбитые окна, разрушенные дома… 
За автостоянкой, заполненной сгоревшими маши-
нами, виднеется храм. Он совсем не пострадал, и 
рядом еще вчера развернули большую армейскую 
палатку для обогрева людей, потерявших кров. 
Теперь вокруг — толпа. Люди с маркировкой МЧС 
на куртках колют дрова, шумит пара бензиновых 
электрогенераторов, перед палаткой — очередь. 
Внутри наливают чай, кормят. Там же пытают-
ся оказывать помощь психологи и волонтеры. 
Принимают заявления на помощь в остеклении 
выбитых окон.

 Рядом — две нервные очереди побольше. 
Одна стоит за помощью представительства ООН. 
Все ждут одеял. Их обещают подвезти, а пока 
дают пакеты с одеждой и флисовыми пледами. 
Большая толпа ждет полиэтиленовую пленку. Ее 
в городе не стало с утра: слишком много окон 
вылетело. Волонтеры скупили и раздали всю, 
при нас подвозят еще три рулона. Молодой па-
рень кричит в толпу: «Люди, не толпитесь и не 
рассказывайте нам, сколько у вас комнат, окон и 
куда прилетело! Мы так по пять минут на каждого 
тратим! Пленку даем просто — каждому по шесть 
метров! Все равно ее больше нет. Она двойная, 
должно хватить!»

Какая-то женщина с пленкой в руках орет в 
ответ: «Ты знаешь, как мы бежали?! Как тут все 
рвалось?!» И тут же спокойно сыну: «Будешь ре-
бятам помогать? Ну давай, а я пойду дом про-
должать убирать».

Местные парни собрались в группу. Будут 
ходить по домам и помогать закрывать чем-нибудь 
окна.

Рядом стоит девушка с погонами старшего 
лейтенанта и надписями «психолог МЧС» на груди, 
спине, сумке. Она заглядывает мне в глаза: «Вы 
здешний? Почему вы стоите и все время молчите? 
Вам помочь?..» Мне помощь не нужна — спра-
шиваю, с чем идут люди в палатку. «Со всем! С 
рыданиями, истериками, историями…» — теряет 
ко мне интерес добрый лейтенант.

Идем с фотографом к домам. Никогда не 
ходили по дорожкам, ровно выстланным битым 
оконным стеклом? То еще удовольствие! Вдоль 
дома стекло везде, а вот куда прилетела ракета 
— понять не можем. От среднего подъезда к нам 
бросается возбужденный мужчина:

— Корреспонденты? Меня Андрей зовут. Вот 
глядите вверх! На крышу снаряд прилетел, акку-
рат в комнату управления лифтом рядом с моей 
квартирой. Лифта нет, кухни нет, в крыше дыра! А 
окна у меня пластиковые — все целы! Я племяшке 
врача привозил — и из машины выйти не успели, 
как начало все рваться. Не знали куда бежать — то 
к подъезду, то оттуда! Что делать буду? Квартиру 
восстанавливать. Дядя Петя, скажи ты!..

К нам подбегает пожилой дед Петя и, глядя 
в фотокамеру, сердито кричит:

— Вчера позвонил им и говорю: снаряды 
неразорвавшиеся рядом с домом, рядом с АТБ, 

рядом со спортклубом! А эти козлы мне говорят: 
«Спасибо. Завтра приедем!»…

Обходим дом в поисках снаряда. Тут я свя-
зываю в голове машину с надписью «Размини-
рование», МЧС, милицию — и понимаю, что не 
замечал раньше остатков ракеты, потому что 
припарковал рядом с ней свой «Форд». Из земли 
торчит зазубренная труба, и ее безуспешно пы-
таются зацепить тросом, чтобы потом выдернуть 
из асфальта с помощью грузовика.

— Разорвалась ракета, а труба осталась в 
земле, — спокойно поясняет подполковник. — 
Убираем их, чтобы никто колесо не порвал.

Ракеты в течение суток были важной ули-
кой: по их наклону вычисляли, откуда прилетело. 
Сейчас следственные действия закончились, и 
дорогу пытаются чистить. Вокруг ходят толпы 
милиционеров. Они опрашивают потерпевших 
в домах и ищут квартиры, где могли остаться 
убитые. А мимо не спеша проезжает минивэн. 
Крыша его накрыта покрывалом, сверху лежит 
большой лист ДСП, который водитель через от-
крытое окно держит левой рукой. В отсутствие 
стекол и пленки кое-кто забивает окна чем при-
дется. Холодно ведь…

Мы едем на общую панихиду в храм Архи-
стратига Михаила, потом на крестный ход. А в 
понедельник Мариуполь начнет хоронить своих 
убитых.

Дмитрий ДУРНЕВ.
■ ■ ■

Очередная страшная трагедия, как это ни 
горько признать, опять не стала поводом для 
того, чтобы «остановиться, оглянуться». Политики 
снова использовали ее в своих корыстных целях. 
Еще не успели остыть воронки от обстрелявших 
город снарядов, а украинские власти по тради-
ции обвинили в злодействе ополченцев. Которые 
действительно уже стоят на подступах к Мариу-
полю и даже проникают отдельными частями на 
окраины города...

После гибели мирных жителей Донецка на 
остановке в микрорайоне Боссе глава ДНР Алек-
сандр Захарченко пообещал отодвинуть украин-
ские войска от города и «продолжить наступление 
до границ Донецкой области». Войска Новороссии 
получили приказ выдвигаться «в направлении 
Мариуполя». Это и стало причиной обвинений 
ополченцев в обстреле мирных кварталов.

Срочно созванный по поводу трагедии в 
Мариуполе Совет Безопасности ООН (который 
почему-то не счел нужным собраться после ги-
бели мирных жителей Донецка) не смог принять 
согласованное заявление: Россия заблокировала 
принятие решения. Реакцию Москвы пояснили в 
пресс-службы постпредства РФ при организации: 
«Консенсуса достичь не удалось, поскольку деле-
гация Великобритании настаивала на осуждении 
советом отдельных заявлений ополченцев… Не 
говоря уже о том, что западные члены СБ на про-
тяжении всего конфликта отказываются осуждать 
какие-либо заявления и действия (зачастую весь-
ма агрессивные) киевского руководства».

Специальная мониторинговая миссия ОБСЕ 
накануне зафиксировала 19 ракетных ударов по 
Мариуполю. Согласно выводам ОБСЕ, город был 
обстрелян с северо-восточного и восточного на-
правлений. Там сейчас находятся позиции опол-
ченцев. А вот жители Мариуполя, подвергшиеся 
обстрелу, сообщают, что снаряды прилетели 

со стороны Старого Крыма, то есть с запада, 
где располагаются части ВСУ. Вот что написал 
в своем блоге мариуполец, выложивший видео 
с обстрелом, облетевшее весь Интернет: «На 
блокпосту завязался бой. Машины тикают, люди 
разбегаются. Укры со Старого Крыма шмальну-
ли «Градом» по ополченцам, но промахнулись 
и попали по домам… Несколько жилых домов 
полыхают, и машины горят тоже. Люди тикают 
с района, страшно очень. Есть инфа, что вовсю 
идет бой в Виноградном». Правда, украинские 
СМИ выложили это видео без закадрового ком-
ментария автора.

Александр Захарченко в свою очередь зая-
вил: «До сегодняшнего дня мы не вели активных 
действий у Мариуполя. Но сейчас, после того, 
как Киев решил свалить ответственность за оши-
бочный огонь своих «Градов» из Бердянского по 
жилому кварталу на нас, я отдал приказ подавлять 
позиции украинских войск, расположенные к вос-
току от Мариуполя». О мире на юго-востоке уже 
никто не говорит.

Как ситуация может развиваться дальше — 
спросил «МК» у эксперта.

Константин ЗАТУЛИН, директор Института 
стран СНГ, депутат Госдумы:

— Эта схема нам уже знакома, она применя-
лась летом прошлого года. Суть ее состоит в том, 
что политическое руководство Украины ни к каким 
переговорам, ни к какому диалогу с представите-
лями ДНР и ЛНР не готово. Оно пытается подавить 
сопротивление силой, но терпит при этом неудачу. 
В результате чего ополчение, развивая свое на-
ступление, вытесняет войска Украины.

На первом этапе Запад сквозь пальцы смо-
трит на преступления украинских военных, делая 
вид, что все происходит в рамках законного права 
центральной власти на подавление сепаратизма. 
Но как только эта власть терпит очередное по-
ражение, сразу начинает бить в колокола, требуя, 
чтобы Россия оказала давление на ополчение, 
дабы оно остановило свое наступление. Это мы 
уже проходили в августе–сентябре прошлого 
года. Но никаких выводов из этого Украина не 
сделала. Мне кажется, что в этот раз нам надо 
сильно взвесить, чтобы без достаточных гарантий 
не осуществлять вновь давление на Новороссию, 
требуя прекратить наступление. В конечном счете 
речь идет о тысячах жизней жителей больших 
городов юго-востока, которые постоянно рискуют 
из-за близости украинских войск, подвергаясь ар-
тиллерийским обстрелам и бомбовым ударам.

Когда-нибудь нужно назвать вещи своими 
именами: идет гражданская война, в которой 
центральная власть Украины выступает инициато-
ром. И пока она не перейдет к диалогу, все будет 
продолжаться дальше.

— В обстреле Мариуполя Запад уже об-
винил ополченцев, в связи с чем опять зашла 
речь о признании ДНР и ЛНР террористиче-
скими организациями…

— Это горячее желание Украины. И тут опять 
видны двойные стандарты: когда люди гибнут 
предположительно от снарядов Новороссии — это 
терроризм; когда в гораздо больших масштабах 
люди погибают от снарядов украинских военных 
— это право на восстановление территориальной 
целостности и так далее. Абсолютные двойные 
стандарты! 

Елена ГАМАЮН.

Я — МАРИУПОЛЬ
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Волонтеры раздают пострадавшим 
теплые пледы и пленку для окон, 
оставшихся без стекол.
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Но все это говорилось до об-
стрела Мариуполя...
Заседание Президентского 
комитета 25 января проходило 

с участием спикера Госдумы, первого вице-
спикера Ивана Мельникова (КПРФ), главы Ко-
митета по делам СНГ Леонида Слуцкого (ЛДПР) 
и сенатора Виталия Игнатенко. По итогам г-н 
Нарышкин и г-жа Брассёр сделали заявления 
для прессы.

Глава ПАСЕ сообщила, что целью встречи 
было «поддержать диалог, несмотря на очень-
очень трудную ситуацию». Г-н Нарышкин при-
знал: «Риск того, что одна или несколько де-
легаций поставят вопрос о продлении наших 
полномочий», есть. И подтвердил свою пози-
цию: «Если голосование нас разочарует, мы, к 
сожалению, будем вынуждены приостановить 
работу в ПАСЕ в течение года». Некоторый 
оптимизм спикеру Госдумы внушает «рабо-
та над проектом доклада о недопустимости 
санкции в отношении парламентариев», его 
готовит группа членов ПАСЕ по инициативе 
Алексея Пушкова. Этот документ призван убе-
дить членов ПАСЕ, что решение о лишении 
права голоса россиян неправомочно, потому 
что не соответствует Европейской конвенции 
по правам человека. 

Г-н Нарышкин кратко отметил, что «боль-
шое внимание» в ходе заседания уделялось и 
украинскому кризису, и прежде всего событиям 
на юго-востоке Украины, и напомнил, что Гос-
дума на прошлой неделе приняла обращение 
к ПАСЕ, ОБСЕ и парламентам стран Европы с 
призывом объединить усилия для восстанов-
ления мира, закона и порядка в этой стране. 
О трагических событиях последних дней он 
не говорил.

Г-жа Брассёр отмела обвинения в нару-
шении конвенции и процедуры при лишении 
российской делегации права голоса. В на-
циональном парламенте — да, нельзя этого 
делать, но ПАСЕ — это не парламент в полном 
смысле этого слова, это Ассамблея предста-
вителей национальных парламентов, и у ПАСЕ 
есть свой регламент и процедура, которые 
позволяют такого рода наказания. «Решение 
в апреле последовало за аннексией Крыма 
Российской Федерацией, что, на наш взгляд, 
было нарушением норм международного пра-
ва», — напомнила г-жа Брассёр. 

Она была гораздо более многословна по 
украинской тематике, чем г-н Нарышкин. Выра-
зив соболезнования родственникам пяти тысяч 
погибших, всем лишенным дома и раненым в 
ходе конфликта на Украине, глава ПАСЕ под-
черкнула: «Конфликты не могут решаться при 
помощи насилия». И призвала все стороны к 
выполнению минских соглашений. Особо она 
остановилась на истории украинской летчицы 
Надежды Савченко — участники заседания 
комитета «обменялись мнениями по этому 
поводу»: «она — член делегации Верховной 
рады в ПАСЕ, но не может принять участие в 
сессии, поскольку находится в заключении». 
По мнению г-жи Брассёр, без согласия ПАСЕ 
такого быть с членом национальной делегации 
ПАСЕ не может.

Тут г-н Нарышкин счел нужным проком-
ментировать некоторые высказывания г-жи 
Брассёр. Он заметил, что Устав Совета Европы 
не предполагает лишение национальных деле-
гаций права голоса, а «этот документ по своей 
юридической силе выше, чем регламент ПАСЕ». 
В случае же с Крымом была, по словам спикера, 
не аннексия, а «воссоединение с Россией на 
основании референдума». «Если следовать ло-
гике тех, кто называет это аннексией, — сказал 
он, — можно с такой же легкостью говорить о 
том, что ФРГ аннексировала ГДР». 

Что касается Савченко — спикер напом-
нил, что она подозревается в совершении тяж-
кого преступления — убийстве двух российских 
журналистов, и, если вина не будет доказана, 
ее освободят. Преступление было совершено 
за несколько месяцев до выборов в Верхов-
ную раду, и никакой неприкосновенностью по 
этому делу г-жа Савченко, по словам спикера, 
не обладает. 

Он присоединился к словам соболез-
нования пострадавшим в ходе украинского 
конфликта. Это было чуть ли не единственное, 
в чем безусловно сошлись позиции сторон. 
Если не считать, конечно, намерения разго-
варивать дальше...

Марина ОЗЕРОВА, Страсбург.
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по ложному обвинению 
американец Джозеф 
Слэдж. За решетку он по-
пал в 1976-м, в возрасте 31 
года. Тогда его обвинили 
в убийстве двух женщин и 
приговорили к пожизненному 

заключению. Лишь недавно 
проведенная экспертиза ДНК 
доказала, что Слэдж к тому 
преступлению был непри-
частен. Сейчас несправед-
ливо осужденному мужчине 
минул седьмой десяток, и 
все, о чем он мечтал, покидая 
территорию исправительного 
учреждения, — «поспать на 
настоящей кровати». Тест 

ДНК то и дело помогает при-
говоренным к заключению 
людям обрести свободу, даже 
если они уже немало времени 
провели за решеткой. Так, 
три года назад на волю вы-
шел техасец Майкл Мортон, 
отсидевший на тот момент 
25 лет по ложному обвине-
нию в убийстве собственной 
супруги.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
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Снеговик-«людоед» появился в американском городе Спокан, штат Ва-
шингтон. Рик Маккистон и его пятилетний сын Майлз, очевидно, решили, что 

простой снеговик — это слишком скучно, поэтому их творение выглядит куда более устра-
шающим — снеговик будто бы съедает человека. Ноги «поедаемого» сделаны из веток, ко-
торые облачили в старые джинсы и кеды.

ГУБЕРНАТОР ПОДМОСКОВЬЯ ОЦЕНИЛ «СОРОЧАНЫ»
В субботу, 24 января, губернатор Подмосковья Андрей Воробьев покатался на сноу-
борде. Нет, не за рубежом, а в родных «Сорочанах», что в Дмитровском районе. Этот спор-
тивный курорт расположен в 49 километрах от МКАД, имеет 10 трасс с перепадом высот до 90 
метров, шириной — до 70 и протяженностью до 1050 метров. Здесь работает система искус-
ственного оснежения горы, благодаря чему сезон длится до середины апреля.
Оценив качество трасс и инфраструктуру курорта, глава региона провел совещание с руково-
дителями горнолыжных и гостиничных комплексов Подмосковья. «Мы заинтересованы в том, 
чтобы Дмитровский район стал центром горнолыжного отдыха, — сказал Андрей Воробьев. — В 
выходные дни курорты загружены на 80–90%, а в будни — меньше чем на 40%. Потенциал раз-
вития существует — это очевидно».

В Республике Коми нашли спо-
соб, чтобы освободить видных 
деятелей местной администра-
ции от лишних трат и волнений. 
В базе данных учета транспортных 
средств ГИБДД отсутствовали ОГРН 
юридических лиц и сведения о соб-
ственниках автомобиля, зарегистри-
рованных в других регионах. В итоге 
от уплаты штрафов за нарушение 
ПДД удалось освободить руково-
дителей  регионального отделения 
Сбербанка, сотрудников админи-
страции главы и правительства 
республики, администрации Сыктыв-
кара и некоторых других чиновников. 
Нарушения были обнаружены в ходе 
внеплановой проверки местной про-
куратуры. 
По словам лидера движения «Си-
ние ведерки» Петра ШКУМАТОВА, 
Московский регион тоже не застра-
хован от подобных нарушений. «Мы 
ежедневно наблюдаем, как десятки 
машин несутся по выделенным поло-
сам, совершенно не стесняясь камер 
видеофиксации, причем даже не пыта-
ются перестроиться или скрыть номер. 
У этих водителей так много денег, или 
все-таки существуют какие-то «белые» 
списки, о которых мы ничего не зна-
ем? К сожалению, проверить личности 
таких водителей невозможно — неза-
висимого аудита у системы фиксации 
ПДД нет. Нет и общественного кон-
троля, который бы позволил избежать 
коррупции в этой сфере».  

Прядь волос с головы 16-
го президента США Авраа-
ма Линкольна была про-
дана на аукционе в Техасе 
за $25 000. Как сообщает 
аукционный дом Heritage 
Auctions, проводивший торги, 
волосы были сострижены с 
головы Линкольна главным 
врачом службы здравоох-
ранения США Жозефом 
Барнсом 15 апреля 1865 года 
— в день смерти президен-
та. Помимо пряди волос в 
ходе торгов, посвященных 

Линкольну, были проданы два 
письменных свидетельства 
очевидцев его убийства (за 
$27 500 и $14 400), ордер на 
арест убийцы президента 
актера Джона Бута ($21 200) и 
многое другое.
А вот письмо одной из выжив-
ших пассажирок «Титаника», 
проданное на аукционе в Бо-
стоне, было оценено вдвое 
дешевле, чем президентские 
волосы, — в $11 875. Автором 
письма, датированного 1912 
годом, является Люсиль Дафф-
Гордон: ей, ее мужу и еще де-
сяти пассажирам удалось в мо-
мент катастрофы спастись на 
40-местной шлюпке. Пресса не 
была благосклонна к супругам, 
заподозрив их в подкупе экипа-
жа и прозвав шлюпку «Денеж-
ной лодкой», на что и жалуется 
в письме к подруге женщина: 
«Такое ощущение, будто мы по-
ступили неправильно, пытаясь 

спасти свои жизни! Разве это 
не возмутительно?» Низкую 
стоимость лота специалисты 
связывают с тем, что письмо 
имеет лишь косвенное отноше-
ние к трагической ночи, но не 
к самому кораблю. Напомним, 
всего 4 месяца назад почти за 
сто тысяч долларов было про-
дано меню с «Титаника».

КАК ВЫ ОБЫЧНО ДОБИРАЕТЕСЬ 
ДО СВОЕЙ РАБОТЫ 
(в % от общего количества опрошенных)?

Москва

Санкт-Петербург

Волгоград

Красноярск

Челябинск

Тюмень

63

62

57

28

48

53
48

29
35

30
35

24
30

23

55
35

51
40

35
56

29
59

25
61

СКОЛЬКО ВРЕМЕНИ У ВАС ЗАНИМАЕТ 
ДОРОГА НА РАБОТУ 
(в минутах, в одну сторону)?

На общественном транспорте         На личной машине

По данным Superjob.

По данным Superjob.

Москва

Санкт-Петербург

Саратов

Челябинск

Ульяновск

Тольятти

ХИТЫ АУКЦИОНОВ: ВОЛОСЫ ЛИНКОЛЬНА И ПИСЬМО С «ТИТАНИКА»
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Недавно внимание американской прессы 
привлек один забытый персонаж — пастор-
евангелист Терри Джонс. Тот, который в 2010 
году готовил публичное сожжение книг Корана, 
а потом отменил эту акцию после того, как ему 
позвонил тогдашний министр обороны США Ро-
берт Гейтс и попросил этого не делать. Позже, в 
2011 году, Джонс все-таки сжег один экземпляр 
в ходе показательного «суда над Кораном», 
обвинившего священную книгу мусульман в 
«преступлениях против человечности».

В 2012 году неутомимый пастор еще раз 
сжег одиночный Коран, а в 2013-м стал готовить 
массовое сожжение около трех тысяч экземпля-
ров. Ему позвонил генерал армии Ллойд Остин, 
главком Центрального командования, в сферу 
действия которого входят Ирак и Афганистан. 
Как и Роберт Гейтс, генерал просил пастора 
принять во внимание, что его акция будет сто-
ить человеческих жизней — в горячих точках, 
где служат американские военные, участятся 
нападения на них и теракты. На этот раз Терри 
Джонс был непреклонен: будем жечь!

Запретить сожжение Корана власти не 
могли — нет такого закона, — но Джонсу быстро 
«пришили дело», обвинив его в незаконной 
транспортировке горючего (он вез в кузове 
пикапа книги Корана, пропитанные керосином) 
и открытом ношении оружия (в штате Флорида 
разрешено только скрытое).

Но вспомнили о нем не в связи с какой-
то новой его акцией, а, конечно, в связи с 
трагедией в Париже, где исламисты напали 
на редакцию еженедельника Charlie Hebdo и 
кошерный супермаркет. А где же, мол, глав-
ный американский обидчик ислама, за голову 
которого террористы из «Джамаат-уд-Давах» 
назначили 2,2 млн долларов? 

Пастор Джонс нашелся в заштатном фло-
ридском городке Брейдентон, где он открыл 
закусочную. Там он стоял за прилавком и тор-
говал картофелем фри во всей своей красе — с 
обвисшими седыми усами «под Тараса Бульбу» 
и 9-миллиметровым пистолетом, пристегну-
тым к лодыжке. Перед камерами позировал с 
удовольствием.

Собственно, в этом и заключается главная 
цель таких, как он, людей: эпатаж под прикрыти-
ем свободы слова они используют для привле-
чения внимания к себе. И многие эпатирующие 
публику СМИ тоже думают в первую очередь о 
тиражах и доходах от рекламы, а общество в 
каждой отдельно взятой стране соглашается 
или не соглашается закрыть на все глаза во 
имя абсолютной Свободы. 

В Америке, например, неонацистам по-
зволяют маршировать с полным набором на-
цистской символики: на их страже стоит ве-
ликая Свобода Слова. А в Германии и России 
посчитали, что такая свобода может слишком 
дорого всем обойтись, — и запретили свастику 
и прочие фашистские атрибуты. Кто прав?

Мне кажется, главным определителем 
правоты должен быть здравый смысл. На мой 
взгляд, в своем общемировом значении он 
не менее велик, чем Свобода Слова, и не в 
меньшей степени заслуживает заглавных букв: 
Здравый Смысл.

Я не видел здравого смысла в том, что мой 
знакомый, редактор датской газеты Jyllands 
Posten, еще в 2005 году опубликовал серию 
карикатур на пророка Мухаммада. Кстати, аме-
риканцы, несмотря на свою неограниченную 
свободу слова, не стали этого делать: редакто-
ры газет и журналов сочли за благо применить 
самоцензуру. То же самое произошло и сейчас, 
в январе 2015-го: американские СМИ не стали 
перепечатывать карикатуры из Charlie Hebdo, 
посчитав, что они оскорбляют чувства верую-
щих мусульман. Зато в Германии журнал Bild и 
газета Berliner Zeitung карикатуры напечатали. 
Свастику — нельзя, а карикатуры на пророка 
— можно: в чем тут логика? Логики нет. Просто 
на одно есть запрет, а на другое — нет: значит, 
на этом другом можно подзаработать. В благо-
родные мотивы позвольте мне не поверить.

Перепечатками отметились французские, 
английские, испанские и даже израильские 
СМИ. «Даже» — потому что в Израиле мусуль-
мане составляют более 20% населения: зачем 
множить среди них ряды врагов Израиля?

Карикатуры и западным странам не при-
бавили друзей в мусульманском мире. В Азии 
и Африке громили христианские церкви, осаж-
дали дипломатические миссии, жгли флаги, 
клялись отомстить. Сколько еще жертв будет 
принесено Свободе Слова — жертв, которых 
можно было избежать, не предавая ее, но про-
сто используя Здравый Смысл?..

Говорят, свобода стоит того, чтобы ради нее 
умирали. Но свобода в абстрактно-абсолютном 
виде превращается в собственный антипод. 
Если вы дадите одним свободу воровать, то 
отнимете у других свободу владеть своим за-
конным имуществом. Если мы признаём ничем 
не ограниченную свободу самовыражения для 
одних, то мы делаем это за счет ограничения 
прав и свобод других, в том числе и самого 
главного права — на жизнь. Чему это соответ-
ствует — здравому смыслу, справедливости, 
демократии?

У американцев, считающих свою страну 
главным оплотом Свободы, эта увековеченная 
в статуе (кстати, французской) дама обложена 
массой ограничений, которые в большей или 
меньшей степени отвечают Здравому Смыслу. 
Некоторые из них просто абсурдны. Например, 
лицам моложе 21 года не отпускают алкоголь 
— но позволяют жениться и служить в армии. 
На общественных пляжах не разрешают купать 
голенькими даже грудных детей — надевай на 
них купальник. Если твой автомобиль остано-
вит полиция и увидит в нем початую бутылку 
спиртного (даже если ты просто везешь недо-
питую бутылку с праздника) — это равносильно 
пьянству за рулем, даже если ты трезв как сте-
клышко. Зато без этой початой бутылки вполне 
можно ехать, слегка выпивши: в каждом штате 
есть какая-то дозволенная доза. Распивать 
любое спиртное — даже пиво — в публичных 
местах строго запрещено. Забудьте о выпивках 
на пляже, в парке или во дворе.

Все эти законы пришли в день сегодняшний 
от английских пуритан и немецких сектантов, 
заселявших просторы Нового Света в XVII–XVIII 
веках. Нынешняя «политкорректность» — пря-
мой потомок их лицемерия. Частенько «полит-
корректность» в США зашкаливает, но ней есть 
и рациональное зерно — например, в вопросах 
уважения религиозных чувств людей. Тут лучше 
применить избыток «политкорректности», чем 
ее недостаток. Вот один пример.

В штате Северная Каролина есть Универ-
ситет Дьюка, в котором обучается порядка 14 
600 студентов. Из них 700 человек — мусуль-
мане. Для них есть своя «мечеть» — комната-
молельня, есть имам. (Молитвенные помещения 
и священнослужители есть также для христиан, 
иудеев и буддистов.) Недавно, идя навстречу 
просьбам мусульманской общины университе-
та, его администрация разрешила раз в неделю, 
по пятницам, использовать башню-колокольню 
в качестве минарета, чтобы оттуда призывать 
верующих на молитву. В остальные дни коло-
кольня работает по своему первоначальному 
назначению: раз в день оттуда звонят в коло-
кола. В воскресенье — два раза.

На мой взгляд, у Америки меньше проблем 
с ее мусульманами, чем у Европы, именно по-
тому, что в Америке к ним проявляют больше 
терпимости и уважения. И пастор Джонс — ред-
кое исключение: подавляющее большинство 
американцев спокойно и доброжелательно 
относятся к мусульманам и прочим религиоз-
ным, национальным группам.

Коран гласит, что «в вере нет принужде-
ния». Это положение игнорируют исламские 
экстремисты, но ислам от этого не становится 
«религией фанатиков». Плохих религий и плохих 
наций не бывает: «в каждой семье не без урода». 
У христиан была инквизиция, а среди иудеев 
есть фанатики, один из которых убил Ицхака 
Рабина, а другие ездили в Тегеран брататься 
с Ахмадинежадом, поскольку вместе с ним 
отрицают право Израиля на существование 
(до прихода Мессии).

И Здравый Смысл, и Свобода повелевают 
нам помнить об этом и относиться к «иновер-
цам» и «инородцам» с уважением и терпимо-
стью. Да и названия для них лучше найти другие 
— более благозвучные и уважительные. Всем 
от этого будет только лучше.

СВОБОДА И ЗДРАВЫЙ СМЫСЛ
Демократия не рухнет без антирелигиозных  

карикатур и свастики

СЕГО ДНЯ
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Илья БАРАНИКАС, журналист

Актер — «МК»:  
«Бывшая жена на протяжении 
пяти лет твердила, что она 
меня уничтожит. У нее это 
получается»
Истек срок пребывания актера Алек-
сея Панина находится под арестом. За 
решетку актер угодил после очередной 
попытки увидеться с дочерью. Погоня 
за полицейскими, драка с адвокатом 
бывшей жены Юлии Юдинцевой, не-
желание идти на компромисс — за все 
перечисленные хулиганские действия 

судья назначил Панину 10 суток адми-
нистративного ареста.
«МК» связался с Алексеем и выяснил, 
как ему жилось за решеткой.

— Алексей, у вас есть телефон в 
камере?

— Мне выдают его всего на 15 минут один 
раз в день. Так что у нас немного времени. 

— Как вы себя там чувствуете?
— Шикарно я себя чувствую... 
— Чем занимаетесь?
— Сейчас сижу в одиночной камере. С 

одной стороны — это плюс для меня. С другой 
— минус. Плюс — отсутствие навязчивых сока-
мерников, никто не пристает, не задает лишних 
вопросов. С другой стороны, пребывать в оди-
ночестве в четырех стенах не очень комфортно. 
Как ни крути, я нахожусь в настоящей тюрьме, а 

не в пансионате. Вот я вспоминаю здесь фильм 
«Большая перемена», эпизод, когда Ганжу аре-
стовали, и он радостный там бегал. Здесь все 
не так. Радоваться особо нечему. Очень мне уже 
хочется покинуть это заведение…

— Ну, теперь вы знаете, какие вещи не-
желательно делать, чтобы не угодить еще 
раз за решетку?

— Я не собираюсь что-то обдумывать — 
делать мне или не делать. На все воля Божья.

— Вы жалеете, что так все вышло?
— Я не жалею, что оказался здесь. Не хочу 

строить из себя политическую жертву и драма-
тизировать события. Много знаменитых людей 
побывали в тюрьмах и вынесли из заключения по-
лезные вещи. То же самое происходит и со мной. 
Не могу сказать, что я здесь сижу и все время 
гоняю разные мысли. Нет, мысли сами приходят. 
Вот я стихи стал писать. Много уже написал. По-
святил все своей бывшей жене Люсе…

— На воле вы писали стихи?
— Нет, поэтический дар только здесь от-

крылся. Вот я еще думал: что скажу людям, когда 
освободят меня? Да ничего не стану говорить. 
Сейчас думаю только об одном — как же я со-
скучился по своей Люсе, как же я ее люблю. У 
меня дикое желание ее увидеть.

— А по дочери не соскучились?
— Соскучился и по Люсе, и по дочери Нюсе. 

Люсю я не видел год, Нюсю — полгода. Но я не 
знаю, где их искать. Я не знаю, где находится моя 
жена, и не знаю местонахождения дочери.

— Что касается вашей дочери — может, 
вам все-таки попробовать решить эту про-
блему миром с вашей первой женой Юлией 
Юдинцевой?

— Я пытался решить миром! — срывается 
на крик Панин. — Пять лет пытался. Все, что 
пишут в газетах, все, что говорит Юдинцева, 
— это ложь! На протяжении пяти лет, пока дочь 
жила со мной, я звонил ее матери, говорил: «Ты 
забыла, что у тебя есть дочь, можешь, приедешь, 
увидишься с ней, поговоришь». В ответ она твер-
дила одно: «Я уничтожу тебя и твою семью». В 
итоге Юдинцева выкрала Нюсю и действительно 
делает все возможное, чтобы уничтожить меня. 
На этом — все! Никаких комментариев я больше 
давать по этому поводу не буду.

В растрепанных чувствах Панин бросил 
трубку...

Ирина БОБРОВА.

«FALCON» НЕ ВЗЛЕТЕЛ 
ОТ УСТАЛОСТИ
Экипаж, измотанный 
ожиданием ВИП-пассажира, 
мог неверно оценить 
обстановку на полосе
Причиной крушения в октябре прошло-
го года в аэропорту «Внуково» частного 
самолета «Falcon», на борту которого 
находился глава нефтегазового концер-
на «Total», могли стать как неисправные 
локаторы, так и усталость экипажа раз-
бившегося самолета. Об этом в субботу 
на очередном митинге во «Внуково» рас-
сказали коллеги арестованных авиади-
спетчеров Романа Дунаева, Александра 
Круглова и стажера Светланы Кривсун.

Собравшиеся на митинге действующие 
авиадиспетчеры и летчики требовали провести 
«справедливое расследование». По их мнению, 
трагедия могла произойти из-за недоработанной 
локационной аппаратуры в аэропорту «Внуково», 
которая время от времени дает сбои.

— Когда было дано разрешение на взлет 
со стороны авиационных диспетчеров, полоса 
была свободная, поэтому совершенно непонят-
но, какие могут быть претензии к диспетчерам 
дальше. Надо не искать «стрелочников» в виде 
простых работников, а разбираться глобально 
и по существу, — заявил глава юридического 
отдела Федерального профсоюза авиадиспет-
черов Олег Бабич.

— Дело в том, что локатор, который у нас 
установлен, не отвечает необходимым требо-
ваниям безопасности. Об этом было известно и 
до трагедии с французами, и после... Буквально 
в прошлую смену, когда я работал, было четыре 

ложные метки на рабочей полосе. Это хорошо, 
что было видно поле визуально, а если бы был 
туман? Я откуда знаю, ложная это метка или 
нет? От нас требуют, чтобы мы обеспечивали 
безопасность полетов, но в такой ситуации мы не 
можем ее гарантировать, — рассказал диспетчер 
аэропорта «Внуково» Рубен Акопов.

Также, по словам диспетчеров, решаю-
щим в трагедии могла стать усталость экипажа 
«Falcon»:

— Уже известно, что экипаж прилетел 
утром... Потом ждали президента нефтегазо-
вого концерна. Назад должны были вылететь в 
16.00, а улетели только 0.00. Естественно, что 
экипаж изрядно устал. И мог неверно оценить 
обстановку, когда во время разбега заметил 
снегоуборщик на полосе. Между тем, по данным 
ИКАО, сопутствующим фактором авиакатастроф 
в 30 процентах случаев становится усталость 
экипажа, — пояснил один из выступавших.

Кроме того, диспетчеры пообещали по-
добные митинги проводить регулярно, пока они 

не будут услышаны.
— Сегодняшним митингом открывается 

серия митингов и пикетов, которые пройдут в 
течение трех месяцев по всей стране... Мы пла-
нируем еженедельно в разных городах проводить 
такие мероприятия. На 5 февраля уже заплани-
рован митинг в Ростове-на-Дону, дальше — в 
Санкт-Петербурге, — заявил Бабич.

Кроме того, собравшиеся напомнили, что 28 
января в Мосгорсуде будет рассмотрена апел-
ляционная жалоба авиадиспетчеров на их меру 
пресечения.

Напомним, что по уголовному делу о ката-
строфе проходит пять человек. Водитель сне-
гоуборочной машины, авиадиспетчер и ведущий 
инженер аэродромной службы арестованы, а 
руководитель полетов и диспетчер-стажер на-
ходятся под домашним арестом. Все они подо-
зреваются в том, что не обеспечили соблюдения 
требований безопасности полетов — это и при-
вело к крушению самолета.

Дарья ФЕДОТОВА.
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Когда мы дозвонились Сергею 
Канаеву, голос у него был 
невеселый:

— Я только вернулся из от-
пуска и первое, что увидел, — из двора эва-
куировали обе машины нашей семьи. Никаких 
запрещающих знаков там не было, раньше все 
спокойно парковались…

После чего Сергей признался, что ком-
ментировать текущую ситуацию с работой эва-
куаторов в столице не будет: слишком много 
не улегшихся эмоций. Но о проекте все-таки 
рассказал. 

Смысл заключается в том, чтобы при виде 
приближающегося эвакуатора к месту скопле-
ния машин водители и сочувствующие прохожие 
могли оперативно предупредить хозяев о «за-
чистке». Для этого под стеклом автовладелец 
оставляет фирменную карточку, где указан его 
мобильный или (для тех, кто не хочет раскры-
вать личные данные) телефон (985)765-84-67 со 
специальным абонентским номером, который 
можно заранее получить по почте 7658467@
mail.ru. В этом случае бедолаг проинформирует 
оператор.

К такой гражданской активности подтол-
кнула известная ситуация, когда транспортники 
готовы любой ценой отвезти машину на штраф-
стоянку, даже если водитель будет сидеть в 
салоне. Хотя логичнее было бы просто выписать 
штраф и не тащить чужое имущество через весь 
город, создавая дополнительную нагрузку на 
дорогах. 

— В конце прошлого года мы напечатали 
10 тысяч двусторонних карточек размером 5х20 
см, — пояснил Сергей Канаев. — Что-то специ-
альное про эвакуаторщиков писать не стали, 
текст стандартный: «Извините, если мой авто-
мобиль мешает вам, позвоните...» Все карточки 
волонтеры раздали за несколько дней у входа в 
большие торговые центры, например, в районе 
Теплого Стана. Это надо делать только из рук 
в руки, иначе при нашей погоде под щетками 
карточки быстро испортятся.

Говорить о значительном эффекте от новой 
акции пока сложно: для Москвы 10 тысяч — капля 
в море. Поэтому к весне защитники автовладель-
цев планируют напечатать еще минимум 300–
500 тысяч экземпляров карточек, а кроме того, 
запустить бесплатную автоматизированную 

рассылку сообщений без посред-
ства оператора, в том числе через 
популярные мобильные приложения 
типа WhatsApp и Viber. Также созда-
ется специальный сайт под рабочим 
названием «Паркмен». Главная труд-
ность — найти средства для вопло-
щения планов в жизнь.

Между тем в Сети не теряет по-
пулярности обсуждение способов защиты от 
эвакуаторщиков. Так, некоторые предлагают 
приковывать авто цепями к ближайшим заборам, 
парковаться между деревьями или впритирку к 
зданиям, выворачивать до упора колеса, чтобы 
затруднить маневренность эвакуатору. Кто-то 
обнаружил, что на парковках при ряде дорогих 
торговых центров можно оставлять машину 
бесплатно, если потом предъявить чек о любой 
покупке, и в итоге предприимчивые водители 
выходят к охранникам с каким-нибудь леденцом 
за 20 рублей.

Справедливости ради, недовольных хам-
ством водителей тоже достаточно. 

«Бесполезный спор, — пишет один из поль-
зователей Walter1975. — Есть закон — его надо 
соблюдать, вне зависимости от того, нравится 
он тебе или нет. Мне вот, например, не нравится 
ответственность за уклонение от уплаты на-
логов. И что? Не платить? Ну нет другого спо-
соба разгрузить центр города (про беспредел 
эвакуаторщика в спальных районах молчу, это 

отдельная тема). И вот что еще выбешивает, 
так это мнение отдельных водителей о своей 
исключительности — дескать, мне надо, поэто-
му я встану на газон (тротуар, переход и т.п.), а 
вы, лохи, ищите себе место где хотите. Это не 
что иное, как быковство и неуважение к окру-
жающим, которое из нас можно выбить только 
драконовскими карательными мерами». 

«Всё зависит от места. Если не мешает 
машина проезду или проходу пешеходов и не 
стоит на газоне — то согласен, можно колеса 
вывернуть, — продолжает дискуссию KVG1980. 
— А в остальных случаях пусть приковывают. 
Лично таким уродам зеркала выбивал и номера 
в комок сворачивал. Так что ставьте на тротуары, 
газоны. Обращайтесь после в суды, что вам 
поплясали на крыше». 

Накал страстей растет. Видимо, и пешехо-
дам, и автовладельцам, и властям предстоит 
вспомнить афоризм: «Компромисс — это когда 
обе стороны недовольны» — и несколько огра-
ничить себя ради общей пользы.

Елена ДОБРЮХА.

... ЗА УПЛОТНЕНИЕ
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Членов КПРФ особенно возмущает, 
что назвать новоселов нуждающи-
мися язык не поворачивается. Со-
гласно декларациям, у каждого 

есть жилье, и не одно. Как выяснил «МК», к при-
меру, у первого зампреда председателя Банка 
России Сергея Швецова в собственности три 
квартиры и дом в США, у зампреда Виктора Бе-
рестового — 3 земельных участка, дом и квар-
тира, у начальника Главного управления Алексея 
Плякина — две квартиры и дом в Испании. Самый 
большой метраж предоставляемого жилья 
почему-то не у топ-менеджеров, а у пресс-
секретаря главы ЦБ Анны Граник.

Согласно обращению депутата Госдумы от 
КПРФ Вадима Соловьева в прокуратуру, имею-
щемуся в распоряжении «МК», предоставление 
служебного жилья сотрудникам противоречит 
главе 14 №86-ФЗ «О Центральном банке РФ». В 
89-й статье этого документа перечислены до-
полнительные льготы для сотрудников, которые 
может вводить совет директоров ЦБ. Предостав-
ления жилья среди них нет. Внутренних норма-
тивных актов о служебном жилье тоже нет, не 
зарегистрированы они и в Минюсте, говорится в 
обращении Соловьева. Поэтому парламентарий 
просит прокуратуру проверить, соответствует 
ли выделение жилья сотрудникам ЦБ законо-
дательству, уплачиваются ли налоги на доходы 
от выгоды его использования и как обоснованы 
траты средств Банка России на жилье.

Генеральная прокуратура отвечает, что об-
ращение рассмотрено. «Текст ответа не имеет 
отношения к запросу», — прокомментировал «МК» 
Соловьев. Вразумительный ответ на поставлен-
ные вопросы только один: удержание налога на 
доходы служащих от использования помещений 
производились. Только говорится в документе не 
про квартиры, а про нежилые помещения базы 
отдыха «Звенигородка» и «Солнечный городок». 
А о них коммунисты ничего не спрашивали.

В дальнейших планах депутата — жало-
ваться Генеральному прокурору Юрию Чайке. 
«Я попрошу и ознакомиться с материалами про-
верки, проведенной прокуратурой. Не исклю-
чаю, что в них может быть много интересного», 
— мечет громы и молнии Соловьев. Законно ли 
предоставление жилья топ-менеджерам? Пока 
вопрос открыт. 

Валерия МАРКОВА

БЕЗДУМНАЯ ЭВАКУАЦИЯ 
АВТОМОБИЛЕЙ 
РАЗДРАЖАЕТ...

ЦБ рекомендует банкам начать 
конвертацию жилищных 
кредитов
Граждане с каждым днем все хуже и 
хуже расплачиваются по кредитам. В 
том числе и из-за неукротимого паде-
ния курса рубля. Особенно не позавиду-
ешь нашим соотечественникам, кото-
рые брали ипотеку в валюте. Смягчить 
ситуацию могла бы конвертация этих 
валютных займов в рубли. Тем более 
что добро на то дал ЦБ. Как сообщается 
на сайте мегарегулятора, сделать это 
можно по курсу на 1 октября 2014 года, 
когда доллар стоил 39,66 рубля, а евро 
— 50,05 рубля. Однако такое заявление 
ЦБ носит лишь рекомендательный ха-
рактер: банки попросту могут к нему не 
прислушаться. Кроме того, Банк России 
не назвал процентную ставку, которая 
должна применяться при конвертации.

По данным ЦБ, на 1 ноября 2014 года 
россияне взяли в банках ипотечные кредиты 
в валюте на 117 млрд рублей. При этом про-
сроченная задолженность (более 90 дней) по 
ним составляет 17 млрд рублей. Таким образом, 
с начала года доля «плохих долгов» выросла с 
12,7% до 14,2%.

Эта ситуация, безусловно, не устраивает 
все стороны конфликта. Банки теряют немалые 
деньги. А учитывая их проблемы с ликвидно-
стью, сейчас каждая копейка на счету. Не легче 
и самим заемщикам, у которых ежемесячные 
платежи увеличились в два раза, а доходы то и 
дело сокращаются.

Официальных предложений по выходу из 
этого непростого положения все ждали прежде 
всего от ЦБ. Тем более что взгляды руководства 
по этому вопросу разнились. Так, 14 января на 
Гайдаровском форуме первый зампред Банка 
России Ксения Юдаева заявила, что ЦБ не готов 
помочь валютным ипотечным заемщикам, так как 
это не входит в его компетенцию. По ее словам, 
для решения проблемы есть Закон о банкротстве 
физических лиц, а также финансовый омбуд-
смен, к которому можно обратиться. Видимо, 
Юдаева забыла, что упомянутый ею Закон о 
банкротстве физлиц вступит в силу лишь с 1 
июля 2015 года, а за это время граждане рискуют 

остаться без крыши над головой. Между тем 
ее коллега Алексей Симановский обещал про-
вести реструктуризацию ипотечных кредитов в 
валюте по «разумному» курсу. В результате ЦБ 
разместил на своем сайте письмо за подписью 
его главы Эльвиры Набиуллиной с рекоменда-
циями для банков. В нем мегарегулятор советует 
конвертировать ипотечные валютные кредиты в 
рублевые по официальному курсу на 1 октября 
2014 года. Напомним, тогда доллар стоил 39,66 
рубля, евро — 50,05, швейцарский франк — 41,49, 
японская иена — 36,11 (за сто иен). Именно в 
этих иностранных валютах взято подавляющее 
большинство таких кредитов.

Рекомендация ЦБ касается в том числе 
пеней и штрафов, если кредитная организация 
принимает решение об их взыскании в соответ-
ствии с договором.

Однако не все банки смогут воспользовать-
ся предложениями ЦБ. «Конечно, банки всегда 
внимательно прислушиваются к рекомендациям 
регулятора, но потребовать реструктурировать 
ипотеку по фиксированному курсу от банков 
ЦБ не может. Формально они не нарушали за-
конодательства», — считает глава Ассоциации 
региональных банков Анатолий Аксаков. По 
его словам, банкиры могут попросить от ЦБ 
дополнительных послаблений или помощи в 
счет покрытия убытков по реструктуризации 
валютных кредитов.

Кроме того, остается открытым вопрос по 
процентной ставке. ЦБ не назвал четко, какой 
она должна быть при конвертации. 

Поэтому в Госдуме предлагают ввести 
мораторий на взыскание долгов по валютной 
ипотеке сроком на несколько месяцев».

Напомним, с предложениями по реструкту-
ризации валютных ипотечных кредитов первыми 
выступили депутаты. Не дожидаясь рекомен-
даций от ЦБ, они разработали законопроект 
по урегулированию проблемных валютных за-
емщиков (см. «МК» от 17 января). В документе 
предлагается произвести конвертацию валют-
ного ипотечного кредита в рублевый по курсу 
на дату его выдачи по ставке в 12,2% годовых 
— это средневзвешенная процентная ставка 
по ипотеке за прошлый год. Однако думский 
Комитет по финансовому рынку свернул зако-
нопроект и вернул его авторам, указав, что по 
регламенту на него нужно получить заключение 
правительства.

Ирина БАДМАЕВА.

АЛЕКСЕЙ ПАНИН НЕ ЖАЛЕЕТ,  
ЧТО ОКАЗАЛСЯ ЗА РЕШЕТКОЙ

ВАЛЮТНУЮ ИПОТЕКУ ПЕРЕСЧИТАЮТ  
ПО КУРСУ 39,66 РУБЛЯ ЗА ДОЛЛАР

Во «Внуково» 
в субботу 

прошел митинг 
в поддержку 

арестованных 
авиадиспетчеров.

ВАЛИДОЛ, ЗЕЛЕНКУ, ЙОД 
ФАРМАЦЕВТ НЕ ПРОДАЕТ
В аптеках сократился 
ассортимент необходимых 
препаратов
Чиновники приняли обновленный список 
препаратов, которые непременно долж-
ны быть в каждой фармацевтической 
точке. В итоге теперь аптеки не обязаны 
продавать даже йод и зеленку. Однако 
эксперты восприняли эту новость если 
уж не позитивно, то равнодушно. 

Об этом мало кто знает, но существует офи-
циально утвержденный минимальный ассорти-
мент товаров, которые должны быть в любой 
аптеке в любой момент времени. Однако список 
этих препаратов нередко вызывает недоумение. 
Например, в предыдущем оказался активирован-
ный уголь... исключительно в капсулах, который 
стоил в десять раз дороже обычного. «К тому же 
такой препарат с огнем не найти. Приходилось 
закупать его, а потом списывать за свой счет, так 
как популярностью у населения он не пользовал-
ся», — признался обозревателю «МК» директор 
одной из московских  аптек. Теперь перечень об-
новлен, и активированного угля в капсулах в нем, 
к счастью, больше нет. Больше того: в нем вообще 
нет активированного угля», — говорит директор 
НП «Аптечная гильдия» Елена Неволина.

В целом перечень минимально необходимых 
товаров «похудел» на 11 наименований, но кое-
что в него добавили. Итого: в старом было 57 
наименований, а осталось 49. Чего же еще мы 
теперь можем не обнаружить в аптеке? Например, 
всенародно любимых «сердечных» средств — 
валидола и корвалола. Возможно, такая новость 
способна вызвать сердечный приступ у особо 
чувствительных особ, однако доктора... рады. 
Ведь на самом деле ни валидол, ни корвалол 
не оказывают никакого влияния на сердечную 
деятельность. Оба этих препарата — «звезды» 
Кокрановского списка лекарств-пустышек,  ко-
торое составляет международное сообщество 
врачей. 

«Клинически доказано, что корвалол не влия-
ет на течение и исходы сердечно-сосудистых за-
болеваний. Как и любые наркотики, эти препараты 
успокаивают нервы, но это не есть эффект с точки 
зрения медицины», — говорит  врач-геронтолог,  
зампредседателя Формулярного комитета Павел 
Воробьев.

Еще из списка «ушли» два противовирус-
ных препарата: занамивир (в последние годы 
он появлялся у нас с большими перебоями) и 
российский ингавирин. Но безнадежную борьбу 
с респираторными вирусами наши пациенты 
смогут продолжить: в минимальном списке оста-
лась еще одна «звезда» Кокрановского списка 
— арбидол. 

Еще в списке больше нет очень старого со-
судосуживающего средства от насморка нафазо-
лина; средства от изжоги альмагеля; снижающего 
артериальное давление бетаксолола (препарат 
давно устарел). Но главное — теперь наши аптеки 
вовсе не обязаны торговать самыми популярными 
народными средствами местной дезинфекции: 
йодом и зеленкой.  «Их стали регистрировать как 
медицинские изделия и продавать в магазинах, 
так что дефицита этих средств не будет», — объ-
ясняет Елена Неволина. 

Однако многие врачи причины популярности 
этих средств у народа не понимают. 

«Это просто анахронизмы! Как антисептик 
йод работает примерно так же, как паяльная лам-
па   выжигает рану. Самый эффективный способ 
ее обработать — промыть обычной теплой водой 
с мылом. Зеленку нигде в мире не используют, 
так же как и горчичники и вакуумные банки. А у 
нас детей при ветрянке зачем-то мажут зелен-
кой, которая ничего не лечит, а только создает 
условия для развития инфекции», — считает  
Павел Воробьев.

Что же касается дополнений, в минимальном 
списке теперь появились бифидобактерии (эф-
фективность которых вызывает большие сомне-
ния), статины для снижения уровня холестерина 
и один препарат-бетаблокатор (для снижения 
артериального давления) реникард. 

— Почему именно этот бетаблокатор? По-
чему в списке необходимых лекарств должны 
быть статины и тем более бифидобактерии, эф-
фективность которых никем не доказана? Ника-
кого обязательного ассортимента аптек вообще 
быть не должно! Должно быть  другое —  100–150 
основных лекарств, важных для жизни, должны 
отпускаться государством бесплатно для всех. 
Это препараты от артериальной гипертонии, са-
харного диабета, бронхиальной астмы, шизофре-
нии и т.д. Те, без которых люди не могут. А вот без 
статинов, я уверен, жить можно. Если государство 
будет оплачивать их пациентам, мы снизим число 
инфарктов, инсультов, сердечной недостаточ-
ности... Но наше правительство понимать этого 
не хочет, — говорит Павел Воробьев.

Екатерина ПИЧУГИНА.
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Примерить цифры на себя
С 1 января 2015 года пенсионная система 

подверглась существенным преобразованиям. 
Неизменным остался лишь возраст выхода на 
заслуженный отдых: по-прежнему для женщин — 
это 55 лет, для мужчин — 60. Чтобы разобраться 
со всем остальным, нужно запастись не только 
терпением, но и временем. Итак, начнем.

Главное новшество — введен новый поря-
док формирования пенсионных прав граждан и 
расчета пенсии в системе обязательного пен-
сионного страхования. Трудовая пенсия транс-
формировалась в два вида пенсий: страховую 
и накопительную. Впрочем, последнюю в 2015 
году пенсионеры не получат — как и в прошлом 
году, на ее формирование правительством был 
наложен мораторий. 

Что же касается страховой, то новые пра-
вила ужесточают правила «входа» в пенсионную 
систему. Так, меняются требования к минималь-
ному стажу для получения права на пенсию по 
старости: он вырастет до 15 лет. Правда, пра-
вительство решило ударить этим нововведе-
нием по россиянам постепенно. Предусмотрен 
переходный период: в 2015 году требуемый ми-
нимальный стаж составляет 6 лет. Ежегодно в 
течение 10 лет он будет увеличиваться на 1 год, 
до 15 лет в 2024-м и последующих годах.

 При ее расчете по новым правилам впервые 
используется такое понятие, как «индивиду-
альный пенсионный коэффициент», так назы-
ваемый пенсионный балл. Именно им теперь 
оценивается каждый год трудовой деятельности 
россиянина. Для того чтобы получить право на 
назначение страховой пенсии по старости, не-
обходимо иметь 30 и более пенсионных баллов. 
Правда, эта норма в полной мере заработает 
только с 2025 года. В этом же году минимальное 
количество необходимых баллов составляет 6,6. 
Ежегодно эта величина будет повышаться на 2,4 
до достижения 30 в 2025 году. Что же это значит? 
В Министерстве труда просят не пугаться. Чтобы 
получить 30 баллов, ваши работодатели должны 
за вас уплачивать взносы с одного минимального 
размера оплаты труда (МРОТ) в течение 30 лет. 
Если у вас два МРОТ — то хватит и 15 лет. То есть 
абсолютному большинству россиян выполнить 
пенсионный норматив от правительства будет 
легко — зарплату в 1 МРОТ получают 350 тыс. 
человек. 

Причем, согласно пенсионному законо-
дательству, помимо трудовой деятельности, 
баллы также будут начисляться за социально 
значимые периоды жизни человека. К ним, на-
пример, относятся военная служба по призыву, 
отпуск по уходу за ребенком, период ухода за 
ребенком-инвалидом, за гражданином старше 
80 лет и так далее. 

Однако все это справедливо для тех граж-
дан, кто не будет сохранять для себя накопи-
тельную часть пенсии, а все взносы отдаст в 
страховую. Напомним, что у россиян есть право 
выбора направлять 6% пенсионного взноса на 
формирование накопительной части пенсии или 
нет. Правительство одобрило продление этого 
права до 31 декабря 2015 года.

Так, граждане 1967 года рождения и моложе 
в 2015 году имеют возможность выбрать вариант 
формирования пенсионных прав: либо фор-
мировать страховую и накопительную пенсии, 
либо выбрать формирование только страховой 
пенсии.

Выбор варианта будет напрямую влиять на 
количество пенсионных баллов, которое гражда-
нин может набрать за год. Если гражданин фор-
мирует только страховую пенсию, максимальное 
количество баллов, которое он может заработать 
за год, — 10. Если гражданин формирует и стра-
ховую, и накопительную пенсии — 6,25.

Так вот: при взносах с одного МРОТ чело-
веку, имеющему накопительную часть пенсии, 
для получения 30 баллов придется работать 
около 60 лет.

Уравниловки, при которой тунеядцы и тру-
доголики получают одинаковые пенсии, более 
не будет — баллы будут начисляться, исходя из 
стажа, заработка и степени откладывания вы-
хода на пенсию. По новым правилам выходить на 
пенсию позже установленного возраста станет 
более выгодно, чем сейчас. За каждый год более 
позднего обращения страховая пенсия будет 
умножаться на премиальные коэффициенты. 

Но это будет продолжаться не более десяти лет 
(смотрите таблицу №1).

Таким образом, считаться все будет так: 
1 балл (максимальный) будет начисляться за 
год работы при уплате в страховую часть 22% с 
максимальной зарплаты. Работникам, которые 
направляют 16% в страховую часть и 6% в нако-
пительную за год уплаты взносов с максималь-
ного заработка, будет начисляться 0,7 балла. 
Работникам же со средней зарплатой — 0,4 
балла. Стоимость баллов будет устанавливаться 
ежегодно в зависимости от соотношения до-
ходов и обязательств Пенсионного фонда РФ. 
Так, например, с 1 января 2015 года стоимость 
пенсионного балла составит 64,1 рубля, размер 
фиксированной выплаты к страховой пенсии 
— 3935 рублей. А вот с 1 февраля этого года 
стоимость балла и размер фиксированной вы-
платы будут проиндексированы на фактически 
сложившийся индекс потребительских цен за 
2014 год.

Система с пенсионными коэффициентами 
позволит стимулировать более поздний выход 
на пенсию, а значит, более длительную уплату 
взносов в пенсионную систему. Появилась веро-
ятность, что все будут довольны: желающие будут 
иметь возможность заработать нормальную 
пенсию, а государство будет способно ее выпла-
тить. Формула, как обещают авторы, не только 

не будет увеличивать дефицит Пенсионного 
фонда, но даже позволит снизить трансферты 
федерального бюджета в пенсионную систе-
му: сейчас ежегодный трансферт составляет 
2,8% ВВП, а к 2030 году должен снизиться до 
1,8% ВВП.

Как отмечают в правительстве, следует пом-
нить о том, что страховая пенсия гарантированно 
увеличивается государством не ниже уровня 
инфляции. Средства же накопительной пенсии 
инвестирует на финансовом рынке выбранный 
гражданином негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ) или управляющая компания. Други-
ми словами, доходность пенсионных накоплений 
зависит от результатов инвестирования НПФ. 
В настоящее время всего ходатайства о всту-
плении в систему гарантирования пенсионных 
накоплений подали 39 фондов. Из них только 6 
получили положительную оценку ЦБ. При этом 
их суммарные активы равны 422,5 млрд рублей, 
что составляет 38% от всех средств, которыми 
управляют НПФ.

А как отразится новое пенсионное законо-
дательство на пенсионерах, получающих пенсию 
по старым законам? Согласно новым правилам, 
обязательным останется принцип сохранения 
пенсионных прав. Если у кого-то в соответствии 
с новой формулой расчетная пенсия окажется 

меньше, ее прежний размер все равно будет 
сохранен. В правительстве уверяют, что умень-
шения не будет однозначно. При этом с 2015 года 
пенсии по-прежнему будут индексировать два 
раза в год: в феврале и апреле. С августа будет 
производиться пересчет пенсии работающим 
гражданам.

Пенсию подсчитают  
по возрасту и полу
Если со страховой частью пенсии было бо-

лее или менее понятно, то вот в отношении нако-
пительной много вопросов. Ситуация несколько 
прояснилась на прошлой неделе. Министерство 
труда разработало проект постановления пра-
вительства с правилами расчета срока выплаты 
населению накопительной части пенсии. Как 
заявил директор департамента пенсионного 
обеспечения Минтруда Игнат Игнатьев, начи-
ная с 2016 года размер накопительной пенсии 
россиян будет определяться в зависимости 
от пола и возраста гражданина, в котором на-
значена пенсия. 

«Сейчас для всех застрахованных лиц уста-
навливается единое значение данного показа-
теля, равное 228 месяцам. В соответствии с 
разработанной методикой ожидаемый период 
выплаты накопительной пенсии будет устанав-
ливаться дифференцировано в зависимости от 
пола и возраста, в котором назначается указан-
ная пенсия», — сказал Игнатьев.

По его словам, данная методика позволит 
учесть особенности фактической продолжитель-
ности предстоящей жизни для различных групп 
застрахованных лиц, в отличие от действующего 
механизма.

Таким образом, размер накопительной 
пенсии для мужчин будет рассчитан исходя из 
ожидаемого периода выплаты 227 месяцев при 
выходе на пенсию в возрасте 60 лет. Для жен-
щин, выходящих на пенсию в возрасте 55 лет, 
накопительная пенсия будет рассчитана исходя 
из периода выплаты в 270 месяцев. Таким об-
разом, эта разница в 20% отразится на сумме 

ежемесячных отчислений. Другими словами, 
пенсия женщин станет меньше мужчин. 

Кроме того, новый подход позволит со-
кратить потребность в средствах на выплаты 
тем пенсионерам, которые прожили дольше 
прогнозных значений. То есть накопления таких 
граждан уже полностью им выплачены и в даль-
нейшем они будут получать только страховую 
часть пенсии. Если ее размер меньше прожиточ-
ного минимума пенсионера (в 2015 году равен 7,2 
тыс. рублей по России), то государству за счет 
бюджета придется доплачивать им эту разницу. 
В случае реализации предлагаемой методики 
увеличение числа пенсионеров, получающих 
такую соцдоплату, не прогнозируется вплоть до 
2030 года (сейчас доплату получает несколько 
миллионов человек), а бюджет будет экономить: 
к 2040 году такой механизм позволит сэкономить 
уже 5,3 млрд рублей, а к 2050-му — 124,7 млрд 
рублей, посчитали в Минтруда.

Новая схема в меньшей степени повлияет на 
действующих пенсионеров, нежели на будущих 
— чьи пенсионные накопления (на формирование 
накопительной части отчисляется 6% от размера 
оплаты труда) будут гораздо больше. Накопи-
тельная часть пенсии россиян формируется с 
2002 года. По данным ПФ, всего в России 41,3 млн 
пенсионеров. Из них около 18,2 тыс. человек в 
настоящий момент уже получают накопительную 
пенсию. В то же время право на накопительную 
пенсию в России имеют около 45 млн человек. 
В фонде сообщили, что не ведут статистики по 
гендерному признаку. По информации Росста-
та на 1 января 2014 года, количество женщин 
пенсионного возраста в России (55 лет и стар-
ше) составляло 20,761 млн, а мужчин (60 лет и 
старше) вдвое меньше — 10 млн.

Ирина БАДМАЕВА.

РАЗМЕР ПЕНСИИ В РОССИИ БУДЕТ 
ЗАВИСЕТЬ НЕ ТОЛЬКО ОТ ВОЗРАСТА, 
НО И ПОЛА
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СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Когда закончится кризис, рубль начнет 
расти, а санкции отменят? Ни один про-
фессиональный журналист не осмелит-
ся задать этот вопрос авторитетному 
эксперту, потому что знает: на наивный 
вопрос и ответа от специалиста не бу-
дет. Но там, где бессильны профес-
сионалы пера, на помощь им прихо-
дят наши читатели. «МК» организовал 
онлайн-конференцию с директором 
Института экономики РАН Русланом 
ГРИНБЕРГОМ, в ходе которой посети-
телям нашего сайта дозволялось за-
давать абсолютно любые по степени 
корректности вопросы об экономике. 
Мы отобрали самые распространенные 
вопросы и мудрые ответы на них. 

— Западные санкции 
привели к тому, что 
Россия стала изоляцио-
нистской страной. Как 
долго сможет Россия 
продержаться? 
— Пока еще нельзя сказать, 
что мы стали совсем уж изо-
ляционистской страной. Но 
тенденция к изоляции есть, 
и похоже, что санкции, ко-
торые наложили на нас ЕС и 
США, и наши антисанкции, 

которые мы в ответ объявили ЕС и, собственно, 
самим себе, — это, к сожалению, не кратковре-
менный феномен, а долгая и довольно серьезная 
история. Отвечая на ваш вопрос: держаться 
придется долго. Конечно, ко всему можно при-
способиться, наша страна не раз переживала 
экономические бури, и ее граждане имеют боль-
шой опыт выживания. Другое дело: какой ценой 
на этот раз? Поиск ответа дает большой простор 
для фантазий. А вообще-то стоит задуматься об 
особенностях страны, где «всегда есть место 
подвигу». Я реалист и поэтому верю в чудо.

— Какова природа наших теперешних 
экономических и социальных проблем? В 
чем здесь наша специфика по сравнению с 
остальным миром? 

— Коротко на этот вопрос не ответишь. Но 
он исключительно важен как для определения 
диагноза болезни, так и для ее правильного 
лечения. Постараюсь сказать об этом в мак-
симально сжатом виде и ограничусь главным 
тезисом. Я полагаю, что россиянам свойственна 
чуть ли генетическая склонность к «внедрению» 
«единственно верных» экономических теорий 
без учета места и времени.

В 1917 году такой была марксистская теория, 

послужившая основой для построения спра-
ведливого общества по централизованному 
плану без рынка и свободы. Не получилось. В 
конце 80-х — начале 90-х на роль «единственно 
верной» теории экономического прогресса в 
мире выдвинулась доктрина «свободного рын-
ка», неистовыми ревнителями которой стали и, 
к сожалению, таковыми остаются российские 
реформаторы, несмотря на то, что в остальном 
мире она уже вышла из моды, продемонстриро-
вав такое же банкротство, как и доктрина дирек-
тивного планирования. В общем, оказалось, что 
хрен редьки не слаще. Капитализм у нас, правда, 
получился. Но с не очень человеческим лицом. 
Еще до всяких санкций и ценового провала на 
мировом рынке нефти мы получили рыночную, 
но очень архаичную экономику с примитивной 
производственной структурой и скандальным 
неравенством личных доходов. И все это благо-
даря чуть не религиозному обожанию рыночных 
сил саморегулирования и демонизации роли 
государства, которым парадоксальным обра-
зом эти «рыночники» управляют почти четверть 
века.     

— Каковы наши шансы выйти из кризиса 
и что для этого должно произойти? 

— Мы все должны уповать на какое-то по-
литическое регулирование конфликта на Украи-
не. Если он не окончится и перейдет в разряд 
«мыльных сериалов», то никаких предпосылок 
для отмены санкций против России нет. А они 
будут серьезно осложнять нашу жизнь. Понят-
но, что сама ситуация изоляции дает какие-то 

возможности для того, чтобы провести импорто-
замещение хотя бы по некоторым направлениям. 
Но это потребует достаточно много времени. А до 
того, как появятся первые серьезные успехи, по 
крайней мере в ближайшие несколько лет, при-
дется мириться с фазой прозябания экономики 
и социальной жизни. 

— Насколько ухудшилась экономическая 
ситуация с начала года? 

— Сейчас пока трудно оценить масштаб 
бедствия. Мы наблюдаем явное затухание эконо-
мической активности, потребительского спроса 
и заметное сокращение занятости. Вроде бы 
обозначилась некоторая устойчивость курса 
на уровне 65 рублей за доллар. Но Центробанк 
молчит по поводу того, является ли это значение 
равновесным или еще нет. И молчание, конечно 
же, не внушает оптимизма ни хозяйствующим 
субъектам, ни простым потребителям. По моим 
ощущениям и по данным наших исследований, 
люди находятся в ожидании чего-то такого, что 
даст ясность. При этом очень трудно предпо-
ложить, что же такое должно случиться, чтобы 
возникла ясность? Пока лишь приходится кон-
статировать, что и крупный, и средний, и малый 
бизнес ожидают каких-то решений, которые 
примет правительство в рамках объявленного 
антикризисного плана. Остается надеяться, 
что этот план будет внятным, эффективным и 
работоспособным. 

— Скажите, как, по-вашему, существует 
ли вероятность того, что в связи с текущей 
ситуацией будут индексированы пенсии и 
зарплаты госслужащих? 

— Я думаю, что без индексаций не обой-
тись. Здесь предстоит борьба между теми, кто 
хочет индексации, и теми, кто эту индексацию 
определяет. И все будет зависеть от мощи аргу-
ментов переговаривающихся сторон. Пока мне 
кажется очевидным преобладание могущества 
работодателей над солидарностью наемных ра-
ботников. Но это соотношение может измениться 
в случае роста протестной активности. В конце 
концов, больше половины населения в стране 
потребляет только 3 позиции в сфере товаров 
и услуг: питание, квартплата и лекарства. И эти 
три сферы очень чувствительны к инфляции. 
И если вы живете от получки до получки, а так 
живет большинство россиян, и у вас не будет уже 
хватать средств на эти три позиции, то, конечно 
же, могут возникнуть социальные взрывы. 

— Какие шаги стоит предпринять прави-
тельству, чтобы рубль смог конкурировать с 
ведущими валютами мира? 

— Вопрос очень интересный и очень не-
своевременный. Нам надо дожить до того мо-
мента, когда мы могли бы просто помечтать, 

чтобы каким-то образом соперничать с другими 
валютами. У нас были иллюзии, что есть шанс 
сделать рубль резервной валютой, но я думаю, 
что о них придется забыть. В современной си-
туации добиться хотя бы внешней стабильно-
сти курса и достойной внутренней инфляции 
(не более 3%) будет нелегко. У нас в этом году 
прогнозируется инфляция — 16–18%. Это очень 
скандальная инфляция, и предстоит совершить 
подвиг, чтобы снизить ее. Правительство и ЦБ 
говорят, что их цель и задача — опустить ее до 
4%. Но это смешно звучит. Не знаю, что они могут 
сделать для этого.

— Как нужно действовать, чтобы оградить 
нашу экономику от кредитного голода, вызван-
ного повышением ключевой ставки? 

— Я думаю, что ключевая ставка в принципе 
должна снижаться, но это ведь только в прин-
ципе. Дело в том, что при разгоне инфляции 
снижение ставки — это очень опасное дело. А с 
другой стороны, при такой высокой процентной 
ставке экономика в принципе не может функцио-
нировать. И здесь придется искать баланс между 
стремлением сохранить денежную устойчивость 
и задачей стимулирования реального сектора 
экономики с помощью банковских кредитов. 

— Какие задачи должны быть поставлены 
перед правительством, чтобы качественно из-
менить структуру российской экономики? 

— Это самый главный вопрос, и мне кажется 
— вопрос о выживании нас как цивилизованной 
нации. Дело в том, что после перестройки наша 
страна выбрала единственный верный путь раз-
вития с точки зрения цели, а именно — рыночную 
экономику. Мы хотели построить, и мы ее по-
строили. У нас была жесткая административно-
командная система, и мы практически за одну 
ночь ее отменили, бросив всю нашу экономику 
в неизведанные холодные воды свободного 
рынка. Такой прыжок привел к двум плачевным 
результатам, с которыми нам сегодня прихо-
дится иметь дело: мы построили примитивную 
сырьевую экономику и выкопали непроходимую 
пропасть между личными доходами большинства 
и капиталами единиц. И вот с этими двумя вызо-
вами пришлось столкнуться нашему руководству. 
Когда «бочка» нефти стоила 100 долларов, то с 
этими проблемами можно было как-то еще жить. 
На социальную сферу нефтедолларов хватало. 
Но вот сегодня наступила новая эпоха, когда 
уже не будет такого золотого дождя от нефтяных 
доходов, и у нас нет другого выхода, кроме того, 
чтобы привести нашу экономику в более или 
менее современный вид. 

А это значит, предстоит выбрать производ-
ства, которые необходимо с помощью государ-
ства систематически поддерживать и вывести на 

конкурентоспособный уровень. Очень сложная 
задача! У нас есть производства, которые от-
вечают современному уровню: это вертолеты, 
грузовики, энергетическое машиностроение, 
ракеты-носители, отдельные виды судов. Но 
они занимают скандально низкую величину в 
общей экономике, позорно низкий удельный 
вес. И нам предстоит в течение десятилетия по-
стараться создать некие отрасли, которые могли 
бы составить хоть 40–50% от нашей структуры 
экономики. 

Сегодня, как мне кажется, предпринята по-
спешная попытка провести импортозамещение 
в короткий срок, во-первых, и по всему фронту 
промышленного ландшафта — во-вторых. Мне 
кажется, что это очень рискованное, если не ска-
зать больше, намерение. В моем представлении, 
государство с его многочисленными целевыми 
программами еще не готово изменить политику, 
которую я бы назвал «всем сестрам по серь-
гам». Социальную стабильность такая политика, 
казалось бы, обеспечивает. Но вообще-то это 
самообман. Сегодня необходимо защищать 
наш рынок прежде всего в тех отраслях, которые 
имеют резервы для выхода на мировой конкурен-
тоспособный уровень. Надо сосредоточиться на 
немногих направлениях, но зато использовать 
весь арсенал средств из разряда кнута и пряника 
для того, чтобы вывести на желаемые объемы 
производство готовых изделий с высокой до-
бавленной стоимостью.

— Можете ли вы обозначить пределы вы-
годной торговли с Китаем? Какие признаки 
указывают на то, что торговое партнерство 
переходит в зависимость? 

— Торговое партнерство с Китаем, конечно 
же, очень перспективно. Я считаю, что у нас был 
сделан крен в сторону стран Евроатлантического 
сообщества. Перестройка породила какое-то 
почти религиозное обожание Запада, и мы без 
оговорок приняли их ценности, которые казались 
нам универсальными. И этот перекос в сторону 
отношений с ЕС давал результат. Но почему? 
Еще в советское время там были выстроены 
трубопроводы. Оставалось только гнать по ним 
углеводороды, получать за это деньги, а тра-
титься ни на что не надо! Хорошая конъюнктура 
на топливно-сырьевых рынках обеспечивала 
нам приток весьма существенных валютных 
средств, на которые мы могли себе позволить 
закупать массы товаров и услуг, которые были 
недоступны в советское время. Но это не могло 
продолжаться вечно, что и предсказывали экс-
перты последние 10 лет.

Сейчас, по-моему, в принципе наметилась 
тенденция к сбалансированности наших эконо-
мических отношений между Западом и Востоком. 

Надо всегда помнить, что все крайности плохие. 
И находить баланс. Мы и европейская, и ази-
атская страна. И нам надо сотрудничать как с 
Западом, так и с Востоком. Но я боюсь, как бы 
на этот раз не был сделан решительный и опро-
метчивый крен в сторону Востока, Китая. Его 
экономическая мощь очевидна, и она растет. 
Но мы не знаем, каким образом эта мощь будет 
материализовываться в политических амбици-
ях. Мы не можем быть младшим партнером ни 
Запада, ни Китая. Надо пытаться строить отно-
шения и с Западом, и с Китаем исключительно 
на равноправной основе.

— Можно ли сочетать действия частного 
бизнеса с государственной активностью? 

— Не можно, а нужно. Этот тезис лежит в 
основе концепции экономической социодина-
мики, которую мы (я и мой коллега профессор 
А.Я.Рубинштейн) разрабатываем почти двадцать 
лет. Суть КЭС, за которую нас наградил недавно 
МГУ, заключается в том, чтобы добиться равно-
весия между государственной активностью и 
частной инициативой. Это как мама и папа для 
здорового ребенка. Здоровый ребенок нуждает-
ся и в папе, и в маме. Это значит, что нет иерар-
хии между государственной ответственностью 
и частной инициативой. Есть такие сферы, где 
нельзя обойтись без государства. А есть сферы, 
куда государство не должно вмешиваться, на-
пример обычные товары и услуги. Но есть товары 
и услуги, которые государство опекает: здраво-
охранение, культуру, науку, образование. Там без 
систематической государственной поддержки не 
обойтись. Эти товары называются мериторными, 
то есть теми, которые заслуживают большего 
объема производства, чем их произвели бы без 
государственной поддержки.

— Совместимо ли авторитарное прав-
ление с экономическими успехами? 

— Я бы сказал, к сожалению, да. Мы знаем 
достаточно много стран, где авторитарное прав-
ление сочеталось с большими экономическими 
успехами. Но это все происходит до поры до 
времени. Если вам удалось добиться экономи-
ческого чуда при авторитарном правлении, то 
это значит, что вы вкладываете много средств в 
образование, науку, культуру. А при таких усло-
виях люди вырастают до такого уровня, что они 
уже требуют свободы выбора не только в това-
рах, но и выбора политиков, которые руководят 
страной, идеологии... И тогда возникает трудный 
выбор: либо удовлетворить эту потребность, 
либо задушить выращенный им же человеческий 
потенциал и выродиться в структуру, которая 
организует бюрократические извращения и гнет 
над всем обществом. 

Михаил ЗУБОВ.

НОВЫЕ
ПРАВИЛА
ИГРЫ

Все последние 15 лет российская 
пенсионная система неустанно 

подвергалась реформам. Не стал 
исключением и 2015 год: наступил 

очередной этап преобразований. 
Причем изменения коснулись всех 
участников системы: и нынешних, 

и будущих пенсионеров, а также 
работодателей. Так, в частности, 

поменялся порядок исчисления 
пенсий и условия возникновения 

права на страховую пенсию 
по старости. Как отмечают 

эксперты, отличительной чертой 
нынешней реформы является 

полная невозможность заранее 
понять, на какое пособие 

можно рассчитывать. Впрочем, 
обо всем по порядку. «МК» 

выяснил, что именно ждет наших 
соотечественников в наступившем 

2015 году.

КАК УВЕЛИЧИТСЯ ПЕНСИЯ, ЕСЛИ ОТЛО-
ЖИТЬ ЕЕ ПОЛУЧЕНИЕ

На сколько                   Коэффициент
лет  для базовой Для страховой
отложили  пенсии пенсии

1 1,056 1,066
2 1,12 1,15
3 1,19 1,24
4 1,27  1,34
5  1,36 1,45
6  1,46 1,59
7 1,58 1,74
8  1,73 1,9
9 1,9 2,09
10 2,11  2,32

ЭКСПЕРТЫ «МК»
Маргарита ГОРШЕНЕВА, директор по развитию «QB Finance»:
— Реформа нужна. Наша пенсионная система в нынешнем виде еще может функционировать, 
но когда на одного пенсионера будет приходиться один работающий (сейчас — 1,7 работающих), 
она не сможет выполнять свои обязательства. Основной «недостаток» новой системы: люди с 
низкой зарплатой, возможно, не смогут получить пенсию или будут получать очень небольшую. 
Второй — она очень сложно рассчитывается, возможно, излишне сложно, и самостоятельно не 
всякий пенсионер эту формулу освоит. Вот эти вот ее слабые места могут вызвать социальную 
напряженность.
Анна БОДРОВА, старший аналитик «Альпари»:
— С 1 января вступил в силу новый Федеральный закон «О накопительной пенсии», который из-
менил порядок формирования пенсионных прав, отчислений, а также процессов обоснования 
выплат. Считается, что новая редакция ФЗ усовершенствовала систему. Но как можно доработать 
систему, которой фактически нет? Власти легко оперируют пенсионными накоплениями россиянин, 
в одностороннем порядке принимая решения о заморозке и прочих мораториях. Одно это делает 
всю систему если не неэффективной, то уж точно бессмысленной. Новые порядки расчетов — это 
прекрасно, но вся реформа заключается лишь в финансовых механизмах. По-прежнему никто не 
гарантирует неприкосновенности пенсионных средств россиян. Это и есть основное слабое место 
всей пенсионной российской системы.
Ани КРУЖ, финансовый аналитик Lionstone Investment Services:
— Новая методика расчета пенсионных отчислений вызывает двоякое отношение. С одной сто-
роны, вряд ли идею введения одинакового для всех россиян периода выплаты накопительной 
части пенсии можно назвать удачной. С другой стороны, вероятно, это связано с напряженной 
экономической ситуацией в стране, так как экономия средств вполне может помочь государ-
ственному бюджету и всей его иерархии. Надо отметить, что нынешних пенсионеров изменения 
не коснутся, то есть переживать об уменьшении пенсии не стоит. Если говорить о более молодом 
населении, то уже сегодня граждане ищут более современные способы сохранения сбережений 
и увеличения капитала.

«Я РЕАЛИСТ 
И ПОЭТОМУ 

ВЕРЮ В ЧУДО»
Что поможет российской 

экономике преодолеть 
кризис и что ей мешает 

это сделать

ПЕНСИЯ В 2015 ГОДУ:
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В полной мере испытать на себе плюсы и 
минусы новой пенсионной формулы удаст-
ся лишь нынешним новорожденным. Тем 
более что Пенсионный фонд России соби-
рается в скором времени открывать пенси-
онные счета прямо с момента рождения.

Руслан ГРИНБЕРГ: 

Только большой стаж 
и «белая» зарплата 

обеспечат достойную 
старость
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ВА Руслан Гринберг полагает,  

что первый вице-премьер  
Игорь Шувалов (слева) и министр 

экономического развития 
Алексей Улюкаев найдут выход 

из экономического кризиса.



« ПОЧТИ ДВЕ НЕДЕЛИ НОВОГОДНИХ ПРАЗДНИКОВ БОЛЬНЫЕ ПРОВЕЛИ  
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ШОК 5
«Врачи не знают, 
какие лекарства 
выписывать при 

обезболивании»
На следующий день после добровольно-

го ухода из жизни Кудрявцева представители 
фонда «Вера» обратились к москвичам с одной 
просьбой — рассказать о сложностях, которые 
возникают в процессе назначения, выписывания 
и получения наркотических обезболивающих 
препаратов с указанием поликлиник. 

Просьба не заставила себя долго ждать.
123 жалобы пришли только за одни сутки. 

Люди сетовали, что на получение лекарств уходит 
по нескольку дней, обвиняли неквалифицирован-
ных специалистов — порой участковый терапевт 
не может понять, какой рецепт выписать паци-
енту; на невозможность вовремя обезболить 
родственника; на грубость врачей. 

«Моему мужу с обострением болезни Крона, 
похудевшему за месяц на 25 кг, с адскими боля-
ми, не давали обезболивающее. Поликлиника 
(ЮАО) отмахивалась, мол, больной не состоит 
в каком-то списке. «Скорая помощь» не повезла 
в больницу, где ему могли помочь, потому что 
возили только по своим округам. Там, куда его 
госпитализировали, развели руками, потому 
что болезнь Крона — не их профиль, не знают, 
что делать. И снова не дали обезболивающее. 
Я никогда не забуду, как взрослый человек грыз 
от боли подушку, а «скорая» предлагала только 
анальгин...»

«В январе прошлого года в московской по-
ликлинике №195 в Крылатском пытались получить 
обезболивающее для папы — рак 4-й стадии, 
метастазы в кости. Врач выписал трамал. В боль-
нице №51, куда папу привезли с кровотечением 
в новогодние праздничные дни, даже трамал 
ему не кололи. В онкодиспансере №1 на Бау-
манской врач не выписывал действенного обе-
зболивающего, пластыри не помогали, так как 
была температура».

«Дело было в Восточном округе столицы. 
Рецепт на наркотические пластыри имеет срок 
5 календарных дней, о чем меня не проинфор-
мировали. Разразился скандал из-за того, что 
я пришла в аптеку, и оказалось, что рецепт уже 
недействителен. Рецепт — от 5 сентября, при-
шла я туда 10-го. В поликлинике все, начиная от 
заведующей и заканчивая старшей медсестрой, 
стали кричать, что, раз я не пришла вовремя в 
аптеку, значит, я не нуждалась в пластырях.

А вторая история произошла с трамадо-
лом. Пришла в назначенный участковой день (4 
января), оказалась перед закрытыми дверями: 
ни рецептов, ни печатей, ни журналов учетных. 
Кое-как выписали рецепты с помощью зав. отде-
лением. 5-го была девушка с печатью. Я приехала 
6-го, думая, что уж печать-то будет все будние 
дни. Нет! 6-го девушки с печатью уже не было. 
Взяла я дежурного доктора, посадила в машину, и 
поехали мы с ним в головную 69-ю поликлинику, 
улаживать это дело и получать трамадол там же, 
в дежурном аптечном пункте». 

Письма были направлены в Департамент 
здравоохранения. Реакция последовала неза-
медлительно. 9 января сотрудники департамента 
совместно с фондами «Вера» и «Подари жизнь» 
совершил рейд по столичным поликлиникам. 
Цель — выяснить, реально ли получить помощь 
в выходные и праздники, и проверить, насколько 
соответствуют истине слова пациентов о бес-
помощности докторов.

— Поначалу все сотрудники поликлиник 
вставали в стойку. Говорили, что проблем нет, 
— рассказывает основатель фонда помощи хо-
списам «Вера» Нюта Федермессер. — Но когда 
мы разговорились, познакомились, доктора 
признавались, что могли бы самостоятельно 
выписывать лекарства, но они боятся брать на 
себя ответственность, ссылаются на закон. Страх 
перед Госнаркоконтролем слишком велик. Также 
многие сотрудники поликлиник говорили, что у 
большинства врачей попросту не хватает опыта, 
они не знают, какие лекарства выписывать при 
обезболивании онкобольному. Два главврача 
даже обратился ко мне: «Может, вы пришлете 
специалиста, лекции нашим докторам прочи-
таете, буклеты раздадите». 

«Генералу Кудрявцеву  
не повезло. Его критическое 
состояние пришлось на 
новогодние праздники»
Теперь я точно знаю — в праздники хворать 

нельзя. Тяжело болеть и вовсе опасно для жизни. 
Обезболивать явно никто никого не станет. 

— В праздники всегда возникают сложности. 
Достучаться до врачей невозможно. Но боль не 
выбирает, — продолжает собеседница. — Вот 

несколько примеров. Не так давно в хоспис имени 
Веры Миллионщиковой госпитализировали де-
вочку Катю, которая в подмосковном Реутове не 
смогла получить обезболивание в праздничные 
дни. Еще один малообеспеченный москвич тратил 
последние деньги на получение обезболивания 
в платной клинике в центре Мо сквы, так как его 
онколог находился в отпуске до 14 января. В Те-
плом Стане пациентка просидела в очереди 8 
часов, однако так и не получила обезболивания, 
не успела. В Алтуфьеве пациентка с хроническим 
болевым синдромом получила трамал, хотя она 
сказала врачам, что он неэффективен. Но более 
серьезные лекарства — фентанил, морфин — ей 
отказались выдавать, сослались на то, что, раз 
она сама приходит в поликлинику, значит, боль 
не такая сильная. 

«Екатеринбург. 9 января мама поехала в 
областной онкоцентр записываться на прием к 
химиотерапевту и онкологу. Поехала по морозу 
на другой конец города. Двери открыты. Про-
шла в регистратуру — там никого. Пообщалась с 
охранником, спросила — куда все делись. А ответ 
был прост: «До 12-го — каникулы. Все отдыхают, 
а мы что, не люди?»

— В новогодние праздники к нам обращались 
толпы людей, у которых болевой синдром начался 
в выходные, — продолжает собеседница. — И у 
них не было возможности получить 
консультацию специалиста, выпи-
сать рецепт вплоть до 12 января. 
Так почти две недели эти люди и 
провели в мучениях. Думаю, многие 
бы из них застрелились, если бы был 
пистолет. Особенно плохо пациентам, 
проживающим в Западном, Восточном 
округах столицы и в Подмосковье. Там 
нет ни хосписов, ни выездных служб. 
Генералу Кудрявцеву не повезло. Его 
критическое состояние пришлось на 
новогодние праздники. Поэтому дозво-
ниться до врачей, и тем более выписать 
препарат он не смог. В регионах ситуация 
еще тяжелее». 

«Чтобы обезболить 
девочку, мы провели 
день в Минздраве, 
добились разговора с 
министром Скворцовой»
Существует закон. Суть его такова — для 

получения наркотического анальгетика сначала 
лекарство должен назначить онколог, затем 
участковый терапевт выписывает на него рецепт, 
заверить который может только главный врач или 
другой представитель администрации поликли-
ники с правом печати. Один врач не может выпи-
сать лекарство, ссылаясь на проверки и санкции 
со стороны Госнаркоконтроля. Ведь за назначение 
препарата не по показаниям остается в силе и 
уголовная ответственность. Неудивительно, что 
на получение рецепта требуется несколько дней, 
потому что онколог и терапевт могут работать в 
разных местах. 

Показательна история с врачом из Красно-
ярска Алевтиной Хориняк, которая чуть было не 
угодила за решетку, потому что выписала онколо-
гическому больному рецепт на сильнодействую-
щее обезболивающее в обход инструкций. В итоге 
врач была обвинена по двум статьям УК. 

Сейчас Хориняк говорит: «В своей поликлини-
ке я больше ни за что не выпишу самостоятельно 
препарат. Теперь я иду к заведующей и говорю — 
ставьте свою печать и подписывайте, чтобы уже 
нас вместе тогда на ковер вызывали. И когда она 
говорит: «Выписывайте сами, поправки ведь к за-
кону внесли», я отвечаю — нет. Потому что до тех 
пор, пока Госнаркоконтроль будет контролировать 
выписку любого препарата, я не буду подставлять 
свою голову. Мы ведь анализировали судебную 
практику пару лет назад, и анализ наш показал, 
что нарушение при выписке рецептов на нарко-
тический препарат квалифицируется судами как 
незаконный сбыт. Еще в судебной практике России 
есть такие случаи, когда пациент, не добившись 
вовремя обезболивания, покупал наркотические 
вещества на черном рынке. Этих больных при-
влекали к ответственности как участников не-
законного оборота наркотиков. Но в результате 
кассационных судов они были оправданы». 

Подтвердил все вышесказанное и заме-
ститель руководителя Департамента здраво-
охранения Москвы Андрей Старшинин: «Ответ-
ственность за пациента всегда возлагается на 
лечащего врача». 

— Одному нашему пациенту отказали в обе-
зболивающем, но мы нашли выход из тупика. 
Хватило одного звонка из Департамента здра-
воохранения, чтобы мужчине тут же выписали 
нужный препарат. Минувшей осенью в Тамбовской 
области молодая мать с онкологией долгое время 
не могла добиться от врачей обезболивающего, 

пока в дело не вмешались юристы и губернатор 
области. По звонку проблему решили в два сче-
та, — вспоминает Нюта Федермессер. — Чтобы 
обезболить девочку из Красноярска, наши коллеги 
провели день в Минздраве, добились разговора с 
министром Скворцовой и звонка ее заместителя 
по детству в Красноярск. Главный врач Первого 
московского хосписа провела десятки телефонных 
консультаций с местными врачами, сняли сюжет по 
ТВ, два специалиста из фондов вылетели экстрен-
но в Красноярск с помпой для постепенного ввода 
морфина и на месте обучали врачей пользоваться 
этой помпой. Выходит, чтобы облегчить страдания 
больного, нужно «ручное управление»? 

Самоубийство генерала Вячеслава Апана-
сенко в феврале прошлого года «встряхнуло» 
систему. 66-летний контр-адмирал выстрелил 
себе в голову. У Апанасенко был рак поджелудоч-
ной железы в последней стадии. В предсмертной 
записке он указал виновников — Минздрав и 
правительство. Как выяснилось позже, его семья 
не успела собрать нужное количество подписей 
на рецепте для получения необходимого ему 
обезболивающего. 

История получила широкий резонанс. До-
чери покойного не стали скрывать причины ухода 
отца. «Мой отец совершил это не для себя и не 
потому, что он не мог дальше справляться с этой 
тяжелой болью, — рассказала Екатерина Локшина 
на своей странице в соцсети. — В день перед его 

смертью маме в очередной раз не удалось полу-
чить морфин, прописанный для него, потому что 
не хватило буквально одной подписи. И когда она 
пришла домой в подавленном состоянии, видимо, 
это и стало последней каплей». 

В поликлинике, к которой был прикреплен 
контр-адмирал Апанасенко и где он получал обе-
зболивающие препараты, заверили, что врачи дей-
ствовали в рамках нормативных документов.

Тогда в Минздраве заговорили об упрощении 
доступа к наркотическим обезболивающим для 
онкобольных. В конце декабря Совет Федера-
ции одобрил закон, повышающий доступность 
обезболивающих наркотических лекарств для 
нуждающихся в них тяжелобольных людей. Но, как 
отмечает Нюта Федермессер, «новые законы все 
равно начинают работать далеко не сразу, и даже 
начав, упираются в черствость и безразличие».

— После смерти генерала Апанасенко на фе-
деральном уровне внесены следующие изменения 
в закон, — говорит собеседница. — Обезболиваю-
щий препарат может выписывать не только онко-
лог, а любой врач, к которому обратился пациент 
с хроническим болевым синдромом; количество 
подписей на рецепте зависит от решения главного 
врача учреждения, то есть по закону достаточно и 
одной подписи — только лечащего врача. В новой 
версии московского приказа прописан прямой 
запрет на выписку пациентов, нуждающихся в 
обезболивании опиоидными анальгетиками, на-
кануне выходных и праздничных дней. Есть и 
другие позитивные изменения. На бумаге... Все 
на бумаге... На местах по факту все работает 
по-старому. 

«Скорая» не приезжает,  
если называешь диагноз 
больного — рак»
На прошлой неделе в Первом столичном хо-

списе состоялся брифинг, посвященный пробле-
мам обезболивания. Директор проекта «Содей-
ствие» Ольга Гольдман сделала свои выводы:

 — Во второй половине 2014 года к нам 

поступило больше 5 тысяч телефонных звонков 
на «горячую линию» с жалобами. Треть — Москва. 
43% из звонивших — люди в четвертой стадии 
рака. 13% людей интересовались медучреждени-
ями, просили подсказать, куда лучше обратиться. 
Это говорит о том, что районным поликлиникам 
они не доверяют. 14% жаловались на нехватку 
хосписов в стране. Также народ волновал вопрос: 
«Что делать, если «скорая» не приезжает, когда 
называешь диагноз онкология?»

Диана Невзорова, главный врач Первого 
московского хосписа: «Три года назад в Москве 
действительно стояла проблема, когда «скорая» 
не приезжала к онкобольным. Сейчас ситуация 
изменилась. В регионах сложнее. Если у доктора 
есть морфин, он считает, что лучше потратит 
его на других пациентов, но не на онкобольных. 
Также у многих врачей нет практики адекватного, 
грамотного обезболивания. А сами пациенты за-
частую боятся сильных обезболивающих, считая, 
что они ухудшают качество жизни и продолжают 
лечение слабыми средствами. Умерший Апана-
сенко тоже долгое время обходился средствами, 
купленными в аптеке без рецепта». 

12 декабря 2014 года: «У моей матери рак. 
Когда обезболивающее перестает действовать, 
это видно. И слышно. Приехал к онкологу за ле-
карствами. «Начнем с трамадола, — сказал он-
колог, — не поможет — перейдем на наркотики». 
Не помогло, сутки смотрели и слушали. «Пере-
ходим на наркотики», — сказал на следующий 
день онколог. Пишет бумагу. Получать здесь? 
«Что вы, это же наркотики. В свою поликлинику, к 
участковому». В поликлинику не успел. Дома даю 
матери два трамадола. Почти подряд. Кое-как 
помогло. Ночи нет. В восемь утра в своей поли-
клинике. В регистратуру очередь. Участковый с 
четырех. К заведующей. Объясняю про онкологию 
и болевой синдром. Спрашивает, понял ли я про 
участкового. Я кричу. Берет мою бумагу, и идем 
к старшей сестре. Кабинет закрыт. Предлагает 
подождать. Опять срываюсь. Заведующая убегает 
искать старшую медсестру. Через десять минут 
та приходит. Адекватная, замотанная. Все по-
нимает. Нет карты. Находят. Теперь нужен врач, 
чтобы оформить бумаги. Пишу расписку. Это же 
наркотики. Все документы, паспорта, полисы. 
Ушли делать ксерокопии. Пришли. Сорок минут 
на заполнение бумаг. Получать здесь? «Что вы, 
это же наркотики». Дает адрес аптеки. Час езды. 
Говорит, что если там нет данного лекарства, то 
надо снова к онкологу, переоформлять бумагу. 
Потом снова к ним. Расписание внизу. Звоню в ап-
теку. Ответили: «По наркотикам справок не даем». 
Печать внизу поставьте, напоминает сестра. К 
печатям очередь. Говорят, уже двадцать минут 
нет ее. Ладонью сильно бью по перегородке. 
Охранник встает и идет ко мне. Оборачиваюсь, 
отворачивается. Поехал. Лекарство есть. Даю 
бумаги. Через десять минут получаю коробочку 
и копию номерного рецепта. Для полиции. Это 
же наркотики. Влетаю в подъезд. На лестнице 
слышно, что трамадол уже не действует. Куртку на 
пол, таблетку в рот. Запей, запей, не спеши. Еще 
полчаса. Вроде заснула. Заснула. Тишина».

«Не забуду, какую военную операцию мы 

проделали за пару дней, чтобы выписанная из 
больницы умирать моя племянница Аня сразу 
получила пластырь дюрагезик. Для этого добрые 
врачи дали мне поддельную выписку на два дня 
раньше, я поехала к районному онкологу, потом к 
медсестре в поликлинику, потом в единственную 
аптеку... Два дня занималась только оформлением 
обезболивающего... Помню, как нам уже дома 
сменили дозу на вдвое большую. Чтобы обе-
спечить обезболивание морфием, мы за тысячу 
долларов врачу и за столько же завотделением 
положили Аню в паллиативное отделение. Никогда 
не забуду звонок Анюты оттуда в субботу: «Болит-
болит-болит!» Даже там в выходные дни никто не 
мог изменить дозировку... И последнее, что не 
забуду, — как уговаривала меня врач в день ее 
смерти не давать ей последнюю таблетку морфи-
на, ибо ей уже все равно, а у них якобы считается, 
что таблетку больной проглотить уже не может 
и врач ее кладет в карман. Анюта проглотила и 
умирала в полубеспамятстве, но по крайней мере 
без болевых морщинок на лбу».

«Дети испытывают  
такие же боли, только 
рассказать не могут»
После самоубийства генерала Кудрявцева 

президент благотворительного фонда помощи 
хосписам «Вера» Нюта Федермессер опублико-
вала в соцсети крик отчаяния.

«За два года работы в этом направлении я 
полностью рассталась с иллюзиями, что облег-
чить участь онкобольных легко и просто. В наш 
фонд звонят родители и родственники пациентов 
со всей страны. Даже имея на руках рецепт, они 
не могут его отоварить — к концу года в аптеках 
остался только трамал и промедол или омнопон, 
нет ни фентанила, ни морфина, ни МСТ. Почему 
это не вылезает наружу? Потому что врачи, зная 
об отсутствии этих препаратов, продолжают выпи-
сывать трамал или промедол, убеждая пациента, 
что ему нужно именно это. Вот вешается генерал 
ВВС. На шнурке, на ручке двери. До какого же уни-
жения он должен был дойти... А я помню, несколько 
месяцев назад мы добивались обезболивания для 
призера Олимпийских игр, тоже в «ручном режи-
ме»... И если бы не его медаль, не добились бы.  
А если ты ребенок, ты еще и обречен страдать от 
неграмотности даже самих ведущих специали-
стов. Ведь даже в федеральных клиниках на уров-
не главврачей мамам внушают, что от морфина 
малыш умрет, а то, что без морфина страдает, 
— так это болезнь такая. А врач не виноват. Он 
просто ничего не читает, его вовремя не научили 
английскому, а на русском статей про обезболи-
вание днем с огнем не сыщешь...» 

— С детьми и вовсе непросто. Они испыты-
вают такие же боли, только рассказать не могут. 
Застрелиться и повеситься они тоже не могут, 
— поясняет заместитель директора благотво-
рительного фонда «Детский паллиатив» Наталья 
Савва. — Родители в этом случае боятся при-
менять сильные обезболивающие. Чуть сняли 
боль, и хватит. Однажды к нам поступил мальчик 
с ДЦП и старым переломом ноги. Он был сирота. 
Оперировать его не стали. На ноге проступили 
пролежни, дотронуться было невозможно. Но он 
привык к боли. Он не разговаривал, и думал, что 
так и должно быть. Врачи часто сами не знают, 
какой препарат назначить ребенку. Дают 2-лет-
нему лекарство, которое только в хирургии можно 
применять. Такие случаи были. Мало кто знает, 
что нет препаратов короткого действия для де-
тей. Где взять профессионалов в этой области? 
Необходимы курсы повышения квалификации, в 
университете надо давать знания. Практически 
никто из медиков не умеет у нас пользоваться 
шприцами-помпами, которые могут подкожно 
вводить жидкий морфин одновременно с другими 
препаратами. Надо обучать медиков, которые 
не только боятся, но и не знают, как работать 
с болевым синдромом. Практически никто не 
умеет грамотно подключать для обезболива-
ния успокоительные, психотропные препара-
ты, нейролептики, антидепрессанты. Никто не 
думает о психологических аспектах болевого 
синдрома».

Новогодние праздники закончились. Он-
кобольные могут выдохнуть. Теперь у них в 
случае страшных болей есть какая-никакая 
возможность достучаться до врача. 

Но впереди майские праздники...     
P.S. Когда верстался номер, на информа-

ционную ленту пришла новость, по сути, не под-
купающая новизной. В субботу в квартире на 
северо-востоке Москвы застрелился пенсионер. 
Мужчина 1933 года рождения выстрелил себе в 
рот из личного травматического пистолета Мака-
рова. Пенсионер выжил и был госпитализирован, 
однако скончался в реанимации. Позже стало 
известно, что погибший страдал онкологическим 
заболеванием. 

Ирина БОБРОВА.
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Врач Алевтина Хориняк чуть было 
не угодила за решетку, потому 
что выписала больному рецепт на 
лекарство в обход инструкций.

Нюта Федермессер: «В праздники 
достучаться до врачей невозможно».

«Надо обучать медиков, которые 
не только боятся, но и не 

знают, как работать с болевым 
синдромом».
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2014-й запомнился не только всплеском 
абсурдных запретов, но и аномальным взрывом 
нового русского кино. Оксана Бычкова, снявшая 
вольную версию пьесы Александра Володина «С 
любимыми не расставайтесь» — «Еще один год», 
отмеченный призом в Роттердаме. Историю двух 
хороших людей, которые не могут быть вместе. 
«Горько!-2» Жоры Крыжовникова, кардинально 
поменявшего вектор комедии в России: от двух 
свадеб — к одним похоронам. Нигина Сайфуллае-
ва, дебютировавшая в большом кино с «Как меня 
зовут» — чувственной акварелью о взрослении 
девочек-подростков на фоне монументальной 
фигуры отца. Размытой, как на полароидном 
снимке, в начале. И постепенно обретающей 
человеческие черты в конце. Наталья Мещани-
нова с драмой «Комбинат «Надежда» — о побеге 
из города, из которого некуда бежать. Картина, 
которая не только ближе остальных подобралась 
к воспроизведению реальности на экране, но и 
больше всех от нее пострадала. Попав под за-
прет мата в кино, она стала примером первого 
русского фильма в новейшей истории, который в 
буквальном смысле лег на полку. Наконец, самый 
радикальный из всех — «Да и да» Валерии Гай 
Германики, получивший приз за режиссуру на 
ММКФ и после триумфального и сверхкороткого 
проката (целых три дня!) последовавший примеру 
«Комбината «Надежда».

Каждый из них поддерживает то неровное 
пока дыхание нового российского кино. Не просто 

его пульс — а кровь, которая течет по венам. И ни 
один из них не попал в список номинантов.

«Золотой орел» словно бы выдал еще одному 
дебютанту, Ивану И. Твердовскому, и его драме 
«Класс коррекции» спецприз с формулировкой 
«За искренность!» (причем по делу!) — и сам же 
его отобрал. Просто ввиду полного отсутствия 
какой бы то ни было конкуренции.

На этом фоне понятна реакция Юрия Быкова, 
которому, как и Ивану, искренности не занимать. 
Накануне церемонии режиссер сокрушался в 
Фейсбуке над номинациями, посчитав личным 
оскорблением присутствие своего «Дурака» толь-
ко в одной из них — за «Лучшую женскую роль 
второго плана» Дарьи Мороз.

Зато Станислав Говорухин и его «Weekend» 
собрали целых десять номинаций. Столько же, 
сколько у «Левиафана», и на четыре меньше, чем 
у «Солнечного удара». Из десяти ставок сыграла 
одна: «Лучшая работа звукорежиссера» — у Олега 
Урусова. Зато в кульминации вечера режиссеру 
вручили приз «За вклад в российский кинема-
тограф». И опять: награда более чем логичная, 
если бы только ей дело ограничилось. «Золотой 
орел» — это не трамвай, чтобы из вежливости 
уступать место старшим. Уж не говоря о том, что 
последним на данный момент вкладом классика 
в российский кинематограф стал тот самый за-
конопроект о запрете мата, который перекрыл 
путь некоторым молодым не только на премии, 
но и попросту к зрителям.

Три «Орла» для «Оттепели» Валерия Тодо-
ровского (за лучший сериал, лучшую женскую и 
мужскую роль на телевидении Виктории Исако-
вой и Евгению Цыганову соответственно) — за-
кономерность. Вот только то, что еще год назад 
казалось первым отблеском нового — свободного 
— телевидения, оказалось его последней искрой. 
Накануне бесконечной войны. В этом смысле 
победа в параллельной номинации «Бесов» 
Владимира Хотиненко выглядит одновременно 

ироничным подведением итогов и печальным 
прогнозом на будущее.

Два самых эмоциональных момента вече-
ра: возвышенный монолог Александра Збруева 
(приз за лучшую мужскую роль в фильме Михаила 
Сегала «Кино про Алексеева»), посвященный 
первому павильону «Мосфильма», где проходила 
церемония. А на самом деле — великим актерам 
и режиссерам, которые здесь работали. А также 
ироничное выступление литовской актрисы Севе-
рии Янушаускайте (приз за лучшую женскую роль 
второго плана в фильме Анны Меликян «Звезда»), 
которая учила всех со сцены правильно ставить 
ударение в ее фамилии.

«Золотой орел» ловко провел рокировку на-
град Андрея Кончаловского и Андрея Звягинцева. 
Первый вместо приза за режиссуру на Венециан-
ском кинофестивале получил «Орла» за сценарий. 
А второй, наоборот, в комплект к Каннской на-
граде за сценарий «Орла» за режиссуру. Не без 
изящества была решена и ключевая дуэль между 
«Левиафаном» и «Солнечным ударом». Дуэль 
далеко не умозрительная. Оба — и Звягинцев, и 

Михалков — самые титулованные современные 
российские режиссеры. И оба сняли фильм на 
одну и ту же тему. Если коротко: о постоянно над-
вигающейся катастрофе, которая в любой момент 
готова отправить всех ко дну. Без отдельной вины 
каждого — и по вине всех.

«Солнечный удар» выглядит многословным, 
старомодным, но бесспорным. Просто исходя 
из единственно правильной выбранной точки 
отсчета повествования (точнее, его конца) — и 
благодаря временному зазору в без малого сто 
лет. «Левиафан», выросший из современности, 
вызывающий ее на бой, — задевает сразу всеми 
острыми углами. Раздражает, отталкивает, оглу-
шает. Один спрашивает: как это все случилось? 
Другой утверждает: это случается до сих пор.

Михалков — взгляд в прошлое. Звягинцев 
— то, что мы имеем прямо сейчас. Один к своему 
«Оскару» поставит очередную статуэтку «Золо-
того орла». Второй к «Золотому глобусу» — еще 
чуть-чуть, и добавит «Оскар». 

Никита КАРЦЕВ. 

На Чистых прудах, в районе театра, — автомо-
бильная пробка. Разочарованные стрелки лишнего 
билетика — их нет даже у спекулянтов. В дирек-
торской ложе — VIP- гость стоит плотно, как в хоре 
Пятницкого: Наина Ельцина, кинорежиссеры Алла 
Сурикова и Вадим Абдарашитов (они в этот вечер 
в «Современнике», а не на «Золотом орле»), посол 
Израиля Дорит Голиндер, бизнесмены, врачи, мно-
го артистов. С увесистым букетом «фабрикантка» 
Саша Савельева — у ее мужа, Кирилла Сафонова, 
дебют в театре Волчек. Последним приезжает 
Константин Эрнст.

В зале, рядом со мной, Татьяна Тарасова — 
знаменитый тренер фигуристов ставила в спекта-
кле пластику и танцы Чулпан Хаматовой, которая 
и играет не очень-то везучую танцовщицу Гитель 
Моска, впрочем, не вешающую носа.

— Я все прогоны смотрела, — говорит мне 
Тарасова, пока не погасили свет. — Чулпан так 
органично взяла все движения. Я ей говорила: 
«Ну ты порезче бедрами крути», а у нее — крути 
не крути... В общем, профессионал.

Уходит свет, сцена как будто расчерчена углем: 
черные линии резко изрезали все пространство. 
Но когда свет постепенно заполняет сценическую 
коробку, то уже видны провода, трубы, оконные 
откосы — только будто с них содрали каменную 
оболочку. Лаконичная и стильная декорация Павла 
Каплевича, безупречно подсвеченная Дамиром 
Исмагиловым, безмолвно транслирует смысл — 
здесь сплошь обнаженные нервы.

Но... энергичная музыка, джаз с четким рит-
мом, и маленькая дамская сумочка летит из кулисы 
на кровать прежде, чем появляется ее хозяйка. 
Хрупкая, в юбке клеш, шатенка в легкомысленных 
кудельках. Легко обтанцовывает отведенные ей 
полсцены: вертлявые движения у зеркала, батманы 

— у плиты, прыжки на кровати…
— Я хотел бы завязать знакомство с каким-

нибудь существом слабого пола, — говорит муж-
чина мужественной наружности в трубку телефо-
на, каких уже нет в природе — с круглым диском 
номеров. 

— А я... и есть... слабое... существо... слабого... 
пола. Давайте... м-м… завязывай, — говорит она. 
Ее абонент — на другой половине сцены. Оба на 
крупном плане, как в кино.

Так, в легких полупируэтах и па, начинается 
психологическая драма на двоих, помещенных 
американским драматургом Гибсоном на мета-
форические качели, и их во второй раз за свою 
жизнь раскачивает Галина Волчек. Зачем она еще 
раз взялась за эту драму? Ответ — в спектакле, и 
его, если хотите, сегодня можно расценивать как 
манифест художника и даже провокацию. Хотя, 
разумеется, сама она таких слов не произнесла 
ни разу.

Ее провокация — в отсутствии провокации. 
Ее манифест — в отсутствии громких деклараций 
о современности, что она — самая современная 
современница из всех радикально-современных 
художников. Радикальных много — талантливых 
мало. Наконец, ее провокация — в доказательстве 
того, что психологический театр жив, и не каждый, 
а лишь единицы умеют его делать. Тот самый, 
что на сегодняшний день является дефицитом в 
нашем театре, где содержание по инерции под-
меняется формой. 

А тут всего два артиста — Хаматова и Сафонов 
— без режиссерских прикрытий разматывают нить 
отношений в любовном треугольнике: в который 
со старомодным мазохизмом продолжает играть 
человечество, невзирая на новые технологии, и 
в любой комбинации (он — она — жена, она — 
муж — он, он — она — он или она — он — она). От 
перемены мест слагаемых этого треугольника 
страсти почему-то не меняются. У человеческих 
страстей есть один бесстрастный свидетель — 
город: партитуру его из звуков авто, гула толпы, 
полицейских свистков, звучащую фоном, тонко 
прописала Софья Кругликова.

Я не знаю, что делает Волчек, чтобы артисты 
так играли: непроизнесенное, непроговоренное. 
У Чулпан Хаматовой такой роли прежде не было, 
и она в ней купается. За два с лишним часа с ви-
димой легкостью протанцовывает дистанцию от 
комедии до трагедии, временами сталкивая два 
полярных жанра. Она говорит голосом чуть выше 
собственного, он похож на хорошенький вздерну-
тый носик, и в нем россыпь интонаций. А паузы 
— чем их измерить? Смехом в зале, который то и 
дело возникает, или сглатываемой за моей спиной 
чьей-то слезой? 

Обаяние актрисы с первого же ее появления 
накрывает зал и не отпускает до самого конца. 
На ее партнера театральная публика поначалу 
смотрит с естественным подозрением: ну по-
смотрим, какова на сцене эта сериальная звезда? 
Тем более рядом с такой партнершей. Могу пред-
положить, что, наверное, ему непросто, но... Этот 
парень на сцене на удивление свободен и в своих 
наработанных красках (обаяние мачо), и в сломе 
этого образа. Во второй сцене, стоя на пороге, он 
тихо спрашивает: «Уйти?..» И одним этим коротким 
вопросом из четырех букв, точнее — интонацией, 
проявляет суть героя. 

Удивительное дело — два с половиной часа 
эти двое мало целуются, совсем не обнажаются, 
немного курят и... говорят, говорят, загоняя сло-
вами в тупик себя и зрителя. Тишина. Слушают, 
как эта парочка друг другу кишки выматывает и, 
может быть, ломает жизнь. 

Марина РАЙКИНА.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ6 ПРОВЕРКА

АРМИЯ

Воспитательные колонии (в народе — 
«малолетки») в России всегда считались 
местом страшным. Самое большое чис-
ло изнасилований и издевательств было 
именно здесь. Самые дикие порядки и 
правила — тоже здесь. Во многом это объ-
яснялось тем, что заключенные подростки 
отличались особой жестокостью, сидели 
по тяжелым статьям, и справиться с ними 
администрация колоний просто не могла. 
Но несколько лет назад атмосфера в «мало-
летках» резко изменилось. А недавно и во-
все ФСИН предложила реформировать их в 
воспитательные центры: педагоги вместо 
надзирателей, творческие студии вместо 
карцеров, и главное — никакой жизни по 
«понятиям». На реформу из бюджета были 
выделены немалые деньги, но что из этого 
вышло? Счетная палата на днях провела 
проверку. 

Об этом — интервью «МК» с аудитором 
СП РФ Сергеем МОВЧАНОМ. 

— Долгое время шли споры — надо ли 
сокращать число воспитательных коло-
ний или нет. А что думает по этому поводу 
Счетная палата? 

— Количество несовершеннолетних осуж-
денных за последние годы резко сократилось. 
Сейчас в воспитательных колониях содержится 
только около 2000 человек. Однако установлен-
ный лимит наполнения остается неоправданно 
высоким. Среднее наполнение воспитательных 
колоний — 17,1%.

Проведенные нами расчеты показали, что 
при обеспечении хотя бы 80-процентного на-
полнения воспитательных колоний для содер-
жания всех несовершеннолетних осужденных в 
2011 г. потребовалось бы всего 12 учреждений 
вместо действовавших 46, в 2012-м — 10, а в 
2013 г. — только 9 колоний. При этом возмож-
ная экономия могла бы составить от 2 млрд 
рублей в 2011 г. до почти 3 млрд рублей в 2013 
г., а за весь проверяемый период — более 7,5 
млрд рублей.

— А почему все-таки «лишние» колонии 
не закрыли? 

— Постепенно это происходит. И это дело 
не одного дня. Однако, по нашему мнению, со 
стороны ФСИН требуются более эффективные 
действия по оптимизации их числа.

— Подсчитывали ли вы, сколько в сред-
нем тратится на содержание одного несо-
вершеннолетнего преступника? 

— Да, и хорошо, что вы об этом спросили. 
Мы даже сделали сравнение. Для этого бра-
ли воспитательные колонии нового образца 
и детдома, расположенные в том же регионе. 
Согласно результатам проверки, среднегодо-
вые расходы на одного воспитанника в колонии 
составляют свыше 1,5 млн руб., а на одного 
ребенка в детском доме — 689,5 тыс. рублей. 

— А что значит вообще «воспитательные 
колонии нового образца»? Они без решеток? 
Напоминают санаторий, а не тюрьму? 

— Нет, это, конечно же, не санаторий. В 
2010 г. ФСИН России разработана модель вос-
питательного центра на основе европейских 
стандартов обращения с несовершеннолетними 

осужденными. Модель предусматривает не-
сколько требований: раздельное содержание 
осужденных в зависимости от степени крими-
нальной «зараженности», введение диффе-
ренцированных условий отбывания наказания 
в зависимости от поведения, проведение со-
циальной психологической и педагогической 
работы, увеличение штата специалистов отдела 
по социальной работе. 

Апробация модели проводилась в 6 вос-
питательных колониях — Новооскольской, 
Можайской, Брянской, Алексинской, Канской 
и Белореченской — и была согласована с Ми-
нюстом России и Генпрокуратурой. Но порядок 
ее апробации, финансового и материально-
технического обеспечения нормативными 
правовыми актами утвержден не был, что на-
рушает положения концепции. Так, согласно 
плану мероприятий, в 2011 г. необходимо было 
изменить законодательство для регулирования 
вопросов эксперимента. А сама реорганизация 
воспитательных колоний должна быть проведе-
на только в 2013–2016 гг. 

— Но разве это плохо, что благое начина-
ние внедрили быстрее, чем планировали? 

— Казалось бы, действительно ничего пло-
хого нет. Но преобразование осуществлялось 
за счет значительного сокращения расходов 
на капремонт остальных учреждений. Вот при-
мер — в 2011 г. на ремонт этих колоний было 
израсходовано 71,9% от всех бюджетных ас-
сигнований, предусмотренных на капремонт 
всех воспитательных колоний, в 2012 г. — 92,1%, 
в 2013 г. — 46,8%. 

— То есть другие колонии вообще не 
получили деньги на капремонт? 

— Именно. В 2013 году таких колоний было 
10, в 2012-м — 14. В ряде регионов ремонтные 
и строительные работы, запланированные к за-
вершению в 2012 г., превысили установленные 
сроки более чем в 2 раза и продолжаются до 
настоящего времени.

Но даже эти средства расходовались не 
вполне продуктивно: 77 млн рублей было по-
трачено на 9 колоний, которые потом были пере-
профилированы в женские исправительные 
учреждения или вообще ликвидированы. 

— Шесть колоний преобразовано. А что 
с остальными? Их тоже сделают современ-
ными воспитательными центрами? 

— ФСИН при создании модели воспита-
тельного центра за основу взяла модель кан-
тональной тюрьмы для несовершеннолетних, 
которая действует в Швейцарской Конфедера-
ции. В государстве, имеющем довольно высокий 
уровень жизни и экономического развития и в 
то же время низкий уровень преступности и 
небольшую территорию. В итоге не была учтена 
специфика России — огромные территории, 
особенность финансирования исправительных 
учреждений и т.д. А это надо было сделать обя-
зательно. И вообще дальнейшее перепрофили-
рование колоний без проведения объективного 
анализа планируемых затрат и возможностей 
бюджетного финансирования, а также устране-
ния установленных по результатам аудита недо-
статков нужно признать нецелесообразным. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

26 января исполняется 55 лет журнали-
сту, телеведущему, многократному лау-
реату ТЭФИ, автору проекта «Намедни» 
Леониду Парфенову. «Датских» интервью 
он не приветствует. Мы встретились чуть 
раньше в Казани и поговорили между 
дел.

У Парфенова в своем роде сказочная 
судьба. Родившись в деревне под Черепов-
цом, он сделал блестящую карьеру. Начинал 
с местных СМИ, работал на центральных 
каналах, проклинался коллегами, щекотал 
нервы начальству независимыми высказы-
ваниями, за что был даже уволен. Парфенов 
всегда имел особое мнение.

В последние годы он много работал на 
ниве документального телевизионного кино 
вместе с режиссером Сергеем Нурмаме-
дом, сделал фильмы «Зворыкин-Муромец», 
«Птица-Гоголь», «Хребет России». Когда по-
следние две картины пригласили в кинопро-
грамму книжной ярмарки в Сен-Мало, Пар-
фенов настоял, чтобы в делегацию включили 
его группу. И потом целыми днями пропадал 
на съемках, заготавливая впрок материалы 
для будущих проектов. Времени зря Пар-
фенов никогда не теряет. В декабре карти-
ну «Цвет нации» о родоначальнике цветной 
фотографии Сергее Прокудине-Горском, 
автором и ведущим которой он стал, отме-
тили национальной кинопремией «Лавровая 
ветвь» как лучший неигровой полнометраж-
ный фильм.

— Слышала, что Министерство куль-
туры предложило вам поучаствовать в 
новом проекте…

— В связи с тем, что 2015 год объявлен 
Годом литературы, у Минкульта возникла идея 
заказать нескольким деятелям документаль-
ного кино картины, которые стимулировали 
бы чтение, рассказывали про литературу и 
писателей. Разные могут быть подходы, но 
смысл один — не считать книгу чем-то отжив-
шим, вернуться к ней, осмыслить особость 
культурного носителя. Задача сама по себе 
интересная. Я предложил документально-
игровую постановку по книге «Алмазный мой 

венец» Валентина Катаева. Там видно, как 
в литературном бульоне кипит вся страна, 
а выход книги становится сенсацией. Ее 
читают. Власти гневаются. Враждуют ли-
тературные группировки. Все живут этими 
текстами. Возникает образ очень энергич-
ной, веселой и молодой страны, в которой 
много чего происходит в 20-е годы прошлого 
столетия. Как здорово и обаятельно, какое 
затягивающее состояние: страна, все время 
спорящая про книги! Партия и комсомол 
сражаются с «есенинщиной». Маяковский 
ездит по стране, собирает битковые залы, 

продвигая себя, свое отношение к искусству, 
воюя с оппонентами. Луначарский спорит в 
Политехническом с Павлом Флоренским. И 
опять все связано с толкованием текста. Вот 
как, оказывается, можно интересно жить! Не 
знаю, что из этого получится.

— Это будет большой телевизионный 
проект?

— Не знаю. Пока все на уровне моих 
предложений. Ни о чем конкретном мы не 
договорились.

— Но ведь это не единственный ваш 
замысел?

— У меня в 2014 году вышел фильм «Цвет 
нации» и самый толстый том «Намедни», охва-
тивший период с 1946 по 1960 годы. Я только 
выбрался из больших проектов. Буду делать 
новый фильм и новый том.

— Ваши книги расходятся? Все-таки 
дорогое издание. 

— Тираж — 420 тысяч экземпляров. А 
как дешево сделать издание, где в томе — по 
550 фотографий! Надо же на них приобрести 
права. И печатается книга в европейской 
типографии, и бумага не российская. 

— А в Казани вы как оказались? Чем 
вас заинтересовал культурный бренд 
Татарстана?

— Мне интересно все, что впервые де-
лается в стране. А тут представляется бренд 
культурного наследия, над которым работали 
мои коллеги. Я принимал участие в «круглом 
столе», где мы обсуждали то, что получилось. 
Интересно, какие формы применения все это 
найдет, как будет жить. Может быть, на празд-
нике сделают гигантского всадника из папье-
маше, и он станет таким же олицетворением 
Татарстана, как первый мифический тамада 
у грузин. Горделиво поднятый рог с вином 
живет в Грузии на протяжении веков. Мы же 
ничего не можем поделать с тем, что серп и 
молот всегда ассоциируется с коммунизмом. 
Он живет в «Рабочем и колхознице», на старых 
монетах, в левацких граффити где-нибудь в 
Западной Европе. Он может быть намалеван, 
но моментально считывается. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СТАНЕТ ЛИ ТЮРЬМА 
ДЕТДОМОМ?

Аудитор Сергей МОВЧАН: «Перепрофилирование 
колоний без объективного анализа планируемых 

затрат нужно признать нецелесообразным»

Леонид Парфенов: 
«Какое затягивающее 
состояние: страна, все 

время спорящая  
про книги!»

В «Современнике» состоялась долгожданная 
премьера «Двое на качелях» в постановке 
Галины Волчек. Тех самых «Качелей», с кото-
рых пятьдесят с лишним лет назад началась 
режиссер Волчек. Возможна ли вторая жизнь 
и молодость спектакля-легенды или время 
ставит знак «назад проезда нет»? На качелях 
«Современника» в удовольствие покачался 
обозреватель «МК».

А НА ЧИСТЫХ ПРУДАХ ТАКАЯ КАЧКА! НАМЕДНИ 
ЕМУ 55

Пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий 
Песков и олимпийская чемпионка по фигурному 
катанию в танцах на льду Татьяна Навка больше 
не скрывают свои отношения. На кинопремию 
«Золотой орел» чиновник и прославленная фигу-
ристка пришли, держась за руки. Надо ли гово-
рить, что эта пара сразу вызвала ажиотаж в зале. 
Впрочем, отвечать на вопросы журналистов и 
позировать фотографам вместе Песков и Навка 
отказались. Но от камер не прятались и в целом 
не стеснялись проявлять трепетные чувства друг 
к другу. Так, до начала церемонии Татьяна нежно 
что-то шептала на ухо Дмитрию, а тот довольно 
улыбался. Рядом сидела чета Михалковых, но 
Никита Сергеевич и его супруга в этот вечер не 
были так популярны у репортеров. Разве что 
наряд Татьяны Михалковой и ее традиционный 

бантик вызывали умиление у гостей вечера. Сре-
ди приглашенных знаменитостей были Андрей 
Звягинцев с женой, Наталья Белохвостикова с 
семьей, Ирина Лачина, Левон Оганезов, звезды 
«Оттепели» Евгений Цыганов, Анна Чиповская и 
другие. Дамы дефилировали в стильных платьях, 
на их фоне выделялась актриса Елена Лядова, 
сыгравшая в нашумевшем «Левиафане». Елена 
пришла в двухцветном костюме, сочетающем 
платье и шорты. Лядову на премии сопровождал 
нынешний бойфренд — актер Владимир Вдо-
виченков. К слову, знаковым моментом премии 
стала речь министра культуры Крыма Арины 
Новосельской, заметившей, что теперь готова 
к работе Ялтинская киностудия, где можно сни-
мать фильмы на самом высоком уровне.  

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

СВЕТСКИЕ ЛЬВИЦЫ НА «ЗОЛОТОМ ОРЛЕ»

Что на самом деле 
значит победа 
«Солнечного удара»

У России появились тяжелые ударные 
беспилотники, способные как поражать 
различные цели, так и вести разведку. 
Слухи о создании и испытаниях таких 
дронов ходили уже с прошлого года, 
теперь же замминистра обороны РФ 
Юрий Борисов рассказал некоторые 
подробности создания новейшего рос-
сийского ударного БПЛА.

По словам Борисова, тяжелый ударный 
беспилотник уже есть, и делался он не толь-
ко по заказу Минобороны, но так же и ФСБ. 
Технические характеристики и даже название 
дрона Борисов не уточнил, однако многие экс-
перты склоняются к версии, что речь идет либо 
о БПЛА разработки ОКБ «Сухого» семейства 
«Охотник», либо совместном проекте компании 
«Транзас» и ОКБ «Сокол», под рабочим назва-
нием «Альтиус-М». Характеристики этих дро-
нов также засекречены, известно лишь то, что 
«Альтиус-М» весит около пяти тонн, а «Охотник» 
— около 20 тонн.

— У нас в завершающей стадии четыре 
ОКР (опытно-конструкторские работы) — бес-
пилотники, которые решают свои задачи на 
тактическом, оперативном и стратегическом 
звене, — рассказал Борисов. — Созданный 
беспилотник способен решать на практике 
информационные задачи, а также выступать 
в качестве средства поражения.

Замминстра также отметил, что по итогам 
2014 года несколько работ по созданию БПЛА 
были закрыты.

Пока российские тяжелые дроны не будут 
представлены на всеобщее обозрение, остается 
только предполагать, насколько эти машины 
можно сравнивать с зарубежными аналогами 
из США и Израиля. Многие эксперты утверж-
дают, что в создании таких машин мы отста-
ли от этих стран минимум лет на 15. К слову, 
даже в Государственном центре беспилотной 
авиации (ГЦБА) Минобороны РФ в беседе с 
«МК» затруднились сказать, когда точно такие 
аппараты появятся в войсках, так как эти БПЛА 
в конце прошлого года еще даже не поступали 

на тестовые испытания в ГЦБА. Вместе с тем, 
чтобы дрон «пошел» в войска, помимо его по-
левых испытаний необходимо также обучить 
операторов машин, а на это может уйти как 
минимум полгода. Лидером, или, по крайней 
мере, страной, которая создает и использует 
боевые дроны давно и эффективно, являются 
США. Используются такие машины в Ираке, 
Афганистане, Сирии. Сейчас на вооружении 
американской армии находятся ударные БПЛА 
MQ-1 Predator и новые MQ-9 Reaper. К 2020 году 
США планирует создать такую базовую плат-
форму БПЛА, которая может быть использована 
на всех театрах военных действий.

Новый дрон сможет выполнять задачи в 
сложных погодных условиях, автоматически 
осуществлять взлет, посадку и выход в район 
боевого патрулирования, держаться в воздухе 
около четырех суток. Кроме того, он будет спо-
собен перехватывать воздушные цели, вести не-
посредственную поддержку Сухопутных войск 
и выполнять разведку, вести радиоэлектрон-
ную борьбу, а также подавлять системы ПВО 
противника.

В ГЦБА признают, что отставание в произ-
водстве таких машин у нас, безусловно, есть, 
однако лет через пять мы сможем если не пере-
гнать, то догнать Америку.

Несомненно, Российской армии и спец-
службам ударный дрон необходим. Такие ма-
шины неоценимы в контртеррористических 
операциях, в конфликтах низкой интенсивности. 
Также можно сказать, что беспилотная авиация 
в будущем практически полностью вытеснит 
пилотируемые боевые самолеты. Большинство 
экспертов склоняется к мысли, что самолет 
шестого поколения будет управляться как из 
кабины, так и с земли.

Александр СТЕПАНОВ.

В РОССИИ СОЗДАН 
УДАРНЫЙ БЕСПИЛОТНИК

Образцы БПЛА  
в Государственном 
центре беспилотной 
авиации 
Минобороны РФ.
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Он будет «работать» как 
в интересах армии,  
так и ФСБ

Вторая жизнь 
спектакля — 
легенды

Елена Лядова пришла на премию  
с Владимиром Вдовиченковым,  
а ушла — с «Золотым орлом»  
за лучшую женскую роль.

Дмитрий Песков и Татьяна 
Навка не стеснялись проявлять 
трепетные чувства друг к другу.

Карен Шахназаров вручает главный приз Никите Михалкову.

Андрей Звягинцев, Северия 
Янушаускайте и Валерий 
Тодоровский.

КАК ЭТО ВСЕ СЛУЧИЛОСЬ?
Несмотря на утомительный хронометраж, 13-я церемония вручения премии «Золотой 
орел» пролетела, как боб по бобслейной трассе. Чисто, гладко, без помарок. С видимостью 
интриги, обилием дипломатических реверансов в сторону каждого из кандидатов и пред-
сказуемым, но многих вполне устраивающим финалом. Но это внешне. Внутри — все тот 
же глубинный кризис, разрешить который нынешняя академия «Золотой орел», видимо, 
уже не в силах.

ГЕ
НН

АД
Ий

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

ГЕ
НН

АД
Ий

 А
ВР

АМ
ЕН

КО

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я



26 января 2015 года    “Московский коМсоМолец”  7 стр.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

АЛЬМА-МАТЕР

ГОРОСКОП

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Алексашка Меншиков, 
которому благоволил Петр I. 4. Спортсмен, 
участвующий в конкуре. 10. Канал, который 
чистит трубочист. 11. Облегченная винтовка с 
укороченным стволом. 13. Агент, работающий 
под прикрытием спецслужб в недрах мафиоз-
ных структур. 14. Хоккей верхом на лошадях. 15. 
«Кошачья» суматоха. 16. Переход офицера на 
сторону врага во время войны. 18. Столярный 
инструмент для выдалбливания отверстий и 
пазов. 20. Перекошенное от боли лицо. 22. Про-
дукты питания, «отправившиеся» в экспедицию. 
23. Областная единица в царской России. 24. 
Редкая вещица, вызывающая изумление у обы-
вателя. 27. Недоучка, изображающий из себя 
профессионала. 30. Юрист, который пытается 
оправдать подсудимого. 32. «Особа», которой 
гусь не товарищ. 34. Мобильный холодный 
«лежак» тюленя. 35. Черта характера человека, 
которого называют кремень. 36. Чушь из уст 
безумца. 38. Платяной трехстворчатый «сейф» 
в комнате. 39. Главный австралийский прыгун. 
40. Высокое название Родины. 41. «Караван» 
боевой техники. 42. Единица измерения объема 
нефти, равная сорока двум галлонам.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Группа партийцев, не со-
гласных с общей линией партии. 2. Главное 
богатство тертого калача. 3. «Удочка», «выужи-
вающая» занозу из пальца. 5. Диск, который 
метает легкоатлет. 6. Внедорожник амери-
канского производства. 7. Спичечный «мара-
кас». 8. Мечтатель, сильно приукрашивающий 
действительность. 9. «Жабры», изобретенные 
Кусто. 10. Привычная работа для таможенника. 
12. Календула с «маникюрным» названием. 
17. Бесхитростность неискушенной девушки, 
которая доверчива, как дитя. 19. Двуликий ми-
фический персонаж, который днем — человек, 
а ночью — волк. 20. Рисунок, выполненный 
линиями и штрихами. 21. Оружие «семей-
ства луковых». 25. Остаток сверх нормы. 26. 
Стеклянный водоем, около которого рыбачит 
кот Васька. 27. Записывающее устройство в 
руке журналиста. 28. Вишня в варениках. 29. 
Памятник архитектуры в Санкт-Петербурге, 
где некогда жила Матильда Кшесинская. 31. 
Маленький напильник для тонких работ. 33. 
Кривая сабля янычара. 34. «Первая леди» в 
царстве зверей. 37. Папка в руках следователя. 
38. Бикфордова «веревка».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 24 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Родинка. 4. Экскурс. 10. Антракт. 11. Планшет. 13. Ложь. 14. Йога. 15. 
Церемония. 16. Кнопка. 18. Колпак. 20. Каторга. 22. Ржавчина. 23. Маскарад. 24. Говядина. 
27. Секретер. 30. Апостол. 32. Клевер. 34. Пехота. 35. Индикатор. 36. Путч. 38. Вкус. 39. 
Решение. 40. Икебана. 41. Русалка. 42. Банкрот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разлука. 2. Июнь. 3. Курица. 5. Коньяк. 6. Клей. 7. Складка. 8. Отвертка. 9. 
Ипподром. 10. Ажиотаж. 12. Торпеда. 17. Кривлянье. 19. Отражение. 20. Критика. 21. Аксакал. 
25. Оркестр. 26. Абориген. 27. Ситуация. 28. Ермолка. 29. Скипетр. 31. Рассвет. 33. Римейк. 
34. Пробка. 37. Чета. 38. Внук.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

сдаю
❑ квартиры на сутки

т. 8-929-533-34-17
сниму
❑ русская семья снимет 

квартиру.
т. 8-915-635-73-00

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат

т. 8(495)226-86-87

предлагаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ адвокаты. Бесплатные 
консультации. 
Круглосуточно
т. 8(495)407-05-28

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

предлагаю

❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ магнитофоны: Награ, 
МЭз-28, радиолампы
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

 помощь в получении 
денег! С любой 
кредитной историей. 
100% гарантия
т. 8-925-123-02-22

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8(495)211-01-55

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, 
микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ КМ, микросхемы, ПП3, 
разъемы. (499)126-02-60

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно. 
(495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма. 
(495)735-40-20

❑ купирование запоев. 
(495)995-22-50

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, альбомов  
от 1 экземпляра.
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ городская скупка золота 

и серебра у населения. 
м."Речной вокзал" 
ул.Флотская 6/21
т. 8-495-456-60-53

предлагаю
❑ МГНОВЕННЫЕ 

ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72
❑ автоперевозки

т. 8-495-973-35-30
❑ автоперевозки.

т. 8(495)589-80-42

❑ отдых
м. "Жулебино",  Люберцы
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых м. "Кантемировская", 
м. "Тушинская" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых м. "Коньково", 
м. "Ясенево"
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Новогиреево",
м.  "Волжская"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых м. "Сокол", 
м. "Аэропорт"
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых м. "Сходненская",
м. "Щукинская"  
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "Щелковская",
м. "Первомайская"
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых т. 8-985-204-77-03

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

 отдых! т. 8-925-039-82-11

❑ расслабление
т. 8-916-299-45-42

предлагаю
❑ ОТДЫХ т. 8-963-963-33-24
❑ отдых! Любой район 

т. 8-968-850-83-30
❑ АНТИСТРЕСС, все районы

т. 8-963-645-65-79
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. 

В салоне и на дому.
т. 8-903-128-45-45

❑ все виды релаксации 
по Москве
т. 8(495)648-83-02

❑ отдых г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых м. "Беговая",
м. "Динамо" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых м. "ВДНХ"
т. 8-903-743-13-45,
м. "Белорусская"
т. 8-903-554-55-87

❑ отдых м. "Выхино",
м. "Кузьминки" 
т. 8-906-740-97-06

❑ отдых м. "Дмитровская",
м. "Савеловская"
т. 8-964-509-38-09

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КОНЦЕРТ

В программу войдут лучшие вещи из его ре-
пертуара. Слушатели смогут и поностальгировать 
вместе с кумиром, и, может быть, открыть для себя 
что-то новое. Аудитория Маликова не ограничи-
вается узким кругом фанатов, несколько поколе-
ний в России росли на его песнях, так что артист 
учел различные интересы публики. На концерте 
прозвучат и известные всем хиты, и композиции 
из программы «PIANOMANIЯ» в сопровождении 
симфонического оркестра. Дмитрию никогда не 
было интересно в рамках одного музыкального на-
правления, он экспериментирует на стыке жанров, 
стараясь создавать уникальные произведения.

Дмитрий Маликов — обладатель многочис-
ленных наград и премий, от Monte Carlo Music World 
до статуэток «Песня года» и «Золотой граммофон». 
Несмотря на уже долгие годы на сцене, артист, 
кажется, и не собирается останавливаться, про-
должая ставить себе новые творческие задачи.

Каждый, пришедший 29 января в Crocus 
City Hall, сможет лично поздравить Дмитрия с 
круглой датой, но он и сам подготовил подарки 
для своей публики: все зрители получат в по-
дарок новый альбом инструментальной музыки 
Маликова «CAFÉ SAFARI». 

Наталья МАЛАХОВА.

В Crocus City Hall состоится большой песенный концерт артиста
ДМИТРИЙ МАЛИКОВ ОТМЕТИТ ЮБИЛЕЙ В МОСКВЕ

Дмитрий Маликов — талантливый инструменталист: он 
выходил на площадку как пианист с Ричардом Клайдер-
маном и Робертом Уэллсом, провел серию музыкаль-
ных спектаклей «PIANOMANIЯ», которую подытожил шоу 
классической музыки «PIANOMANIЯ classic». 29 января 
на его большом сольном концерте в честь юбилея про-
звучат не только инструментальные композиции, но и 
всеми любимые песни. 

В зимнюю сессию 2014/15 учебного года 
372 студента шести российских вузов стали 
участниками добровольного эксперимента по 
независимой оценке знаний. За тем, как он 
проходил, в Ситуационно-информационном 
центре (СИЦ) Рособрнадзора с интересом 
следили журналисты.

Судя по картинкам с видеостены в СИЦ, 
поначалу «независимый» экзамен ничем не от-
личался от традиционного, «зависимого»: те же 
экзаменационные аудитории, студенты, билеты 
с вопросами, время подготовки. Разница лишь 
в том, что держать ответ за полученные в вузе 
знания участникам эксперимента пришлось не 
перед тем преподом, что вел у них занятия, а 
перед экзаменационной комиссией с участием 
профессоров смежных кафедр и даже других 
вузов и, что уж совсем непривычно, — на глазах 
представителей студенчества и наблюдателей 
Рособрнадзора.

Впрочем, включение в состав комиссии 
студентов-старшекурсников удивило не столь-
ко участников экзаменов, сколько журналистов. 
Студенты же, как явствовало из картинок на ви-
деостене, спокойно готовились по билетам, а по-
том, сев отвечать, шустро делились с комиссией 
знаниями. При этом справедливости ради надо 
признать: экзаменов у себе подобных студенты в 
рамках эксперимента не принимали. Их миссия, 
разъяснил «МК» замглавы ведомства Александр 
Бисеров, лишь «максимально исключить пред-
взятость преподавателя. А в будущем от при-
влечения студентов могут и вовсе отказаться: 
это пока только эксперимент». 

В общей сложности на первый раз в экспе-
риментальном виде сдавались экзамены по 10 
предметам: история, математика, теория госу-
дарства и права, социология, профессиональная 
этика юриста, история России, экономическая 
теория, физика, римское право, конституцион-
ное право. Таким образом, эксперимент охватил 
как естественно-научную, так и гуманитарную 

отрасли знаний. Причем особый упор, как легко 
заметить, был сделан на независимую оценку 
того, что вынесли из вузовских курсов будущие 
юристы с экономистами, чаще других упрекаемые 
в неразборчивости средств, используемых при 
проникновении в вузы.

Разносторонней оказалась и подборка из 
шести вузов-участников: четыре государствен-
ных (Московский государственный юридический 
университет им Кутафина; Чеченский госунивер-
ситет; Физтех; Казанский национальный исследо-
вательский технический университет им. Туполе-
ва), один региональный (Московский городской 
педуниверситет) и даже один негосударственный 
вуз (Российский новый университет). В участие 
в независимой оценке знаний студентов пред-
ставителя частного сектора, казалось бы, трудно 
поверить. Но, как разъяснил «МК» ректор РосНОУ 
Владимир Зернов, он сам «в бытность студентом 
Физтеха по существующим там правилам сдавал 
экзамены не своему, а «чужим» преподавателям» 
и с тех пор считает «этот способ проверки знаний 
наилучшим. Надо признать, не все в нашем вузе 

поддержали участие в эксперименте, но в конце 
концов мы решили, что надо знать, каково реаль-
ное качество нашей подготовки, и решились».

В общей сложности участие в независимых 
экзаменах приняли 372 студента, и как для ребят, 
так и для их вузов оно было сугубо доброволь-
ным, заверили в Рособрнадзоре. Правда, отказ 
студента от такого добровольного шага «был бы 
воспринят как неблагоприятный сигнал и вузом, 
и Рособнадзором», — отметил Бисеров. А пото-
му, возможно, и участие студентов выделенных 
для эксперимента групп оказалось практически 
стопроцентным. Во всяком случае, как уточнили 
«МК» в Российском новом университете, Юрака-
демии, Мосгорпеде и Казанском техническом 
— не пришли на экспериментальный экзамен 
разве что заболевшие.

Результаты эксперимента после проверки в 
Рособрнадзоре будут обнародованы на заседа-
нии коллегии 12 февраля. Но студенты могут не 
дергаться: даже если проверяющие не согласятся 
с выставленной оценкой, аннулировать ее не бу-
дут. Если первый опыт внешних экзаменов будет 

признан положительным, его распространят на 
другие вузы, и, возможно, не только на текущие 
сессии, но и на итоговые вузовские испытания. 
Желающие уже есть: в Рособрнадзор поступило 
несколько заявок на участие в эксперименте в 
летнюю сессию. Однако окончательных сроков 
перехода всей системы высшего образования на 
внешнюю оценку знаний студентов не существует, 
подчеркивают в ведомстве. 

Несмотря на внешние отличия, независимая 
оценка знаний студентов имеет много общего с 
ЕГЭ — только без фанатизма и особых строгостей 
вроде тотального видео, звенящих рамок, изъятия 
мобил и т.д.: «Я не стал бы сравнивать ситуацию 
с ЕГЭ, — заявил глава Рособрнадзора Сергей 
Кравцов. — Таких мер безопасности для вузов не 
будет. Это, скорее, внутренняя работа вузов». 

Новшество имеет шанс прижиться. 
— Я сначала немного волновалась, отвечая 

не своему «семинаристу», а незнакомой комиссии, 
— рассказала нам участница эксперимента, сту-
дентка МГПУ Ксения. — Но быстро успокоилась, 
а сейчас даже рада, что приняла участие в экс-
перименте — теперь никто не сможет подумать, 
что свою пятерку я получила незаслуженно. 

Как заявил «МК» уполномоченный по правам 
студентов в России Артем Хромов, он «поддер-
живает идею независимой оценки качества об-
разования. Такая процедура позволит повысить 
качество образования и не даст возможность 
вымогать деньги за сдачу зачетов и экзаменов». 
В то же время правозащитник уверен, что «си-
стема независимых экзаменов будет нуждаться 
в серьезном совершенствовании. Необходимо 
продумать, как совместить ее с существующей во 
многих образовательных организациях практикой 
проставления итоговой оценки «автоматом». 
Кроме того, необходимо позволить преподава-
телю, который учил студентов, присутствовать на 
экзамене для моральной поддержки и контроля 
за процедурой сдачи экзаменов».

Марина ЛЕМУТКИНА.

27 января, вторник
С 14.00 до 15.00 состоится прямая теле-

фонная линия с читателями «МК» одного из 
авторитетнейших городских управленцев, 
префекта Юго-Восточного администра-
тивного округа города Москвы Владимира 
Борисовича ЗОТОВА. 

Какие проблемы жителей округа на особом 
контроле префекта? Как выглядит транспортная 
обстановка в ЮВАО? Сколько квадратных ме-
тров жилья построят в этом году? Где появятся 

крупные развязки и эстакады? Будет ли бла-
гоустроена набережная из Печатников в Ма-
рьино? Будут ли создаваться в ЮВАО рабочие 
места? Сколько промышленных зон пройдет 
реновацию? Появятся ли на территории округа 
новые предприятия, инновационные центры, 
технопарки? 

Эти и другие волнующие вас вопросы 
вы сможете задать 27 января с 14.00 до 
15.00, позвонив по телефону 8 (495) 781-47-
09, а также на нашем сайте www.mk.ru в раз-
деле «Гости» в комментариях к анонсу.

Cегодня Интернет приблизил ученика к учи-
телю, искоренив проблему расстояний, — на-
нять педагога или репетитора для занятий по 
Скайпу стало не просто, а очень просто. Но 
чтобы такое обучение принесло максималь-
ный эффект, лучше предварительно узнать 
все его тонкости. Учителя, преподающие он-
лайн, поделились с «МК» секретами своей 
работы.

У обучения по Скайпу имеется немало особен-
ностей и нюансов, узнать которые крайне полезно 
перед тем, как договариваться с преподавателем 
для ребенка или для себя. К примеру, у такой уче-
бы есть возрастные ограничения. Подростки по 
Скайпу чаще всего халтурят, и плата за учебные 
часы уходит в пустоту... Скайп-преподавание поч-
ти все репетиторы считают неподходящим для 
школьников, а если педагог готов заниматься, 
невзирая на возраст, — это повод усомниться в 
его компетентности. Родителям, подбирающим 
педагога, чтобы натаскать чадо по каким-нибудь 
предметам, стоит по возможности отдать пред-
почтение очному, «живому» варианту. 

— Общаясь с учеником через Интернет, 
сложнее удерживать внимание и поддерживать 
его мотивацию, — говорит Ирина Дитрих, пре-
подаватель истории и обществознания из Санкт-
Петербурга. — С девятиклассником (а тем более, с 
учениками младше) я буду заниматься по Скайпу, 
только если сам школьник (а не его родители!) 
продемонстрирует стойкий интерес к предмету 
— скажем, попросит подготовить его к олимпиаде 
высокого уровня. 

А еще перед началом обучения неплохо разо-
браться в особенностях различных программ и 
сервисов, плюс выяснить устойчивость и скорость 
вашего интернет-канала.

— Большинство учебных дисциплин требуют 
работы с текстами, графиками и прочей визуа-
лизацией, — объясняет учитель Юрий Дроздов, 
дистанционно преподающий математику и физи-
ку. — Использовать для этого обычную меловую 
доску на стене в доме онлайн-учителя, на которую 
направлен глазок веб-камеры, или лист ватмана с 
маркерами неудобно — доска или мольберт с ват-
маном должны будут вписаться в экран монитора, 
который у большинства обучающихся не слишком 
велик. Камера с низким разрешением показывает 
не слишком хорошо, а если разрешение высокое — 
тормозит видео. Функция демонстрации рабочего 

стола в Скайпе тоже не слишком удобна, посколь-
ку позволяет лишь поочередно видеть учителю 
рабочий стол ученика, и наоборот. А нужно, как в 
реальном классе, одновременно рисовать, иметь 
возможность быстро вставить график, таблицу, 
картинку, видеосюжет, тут же внести в них какие-то 
изменения, пометки, стрелки и т.п. Поэтому мно-
гие педагоги «визуальных» предметов, таких как 
математика, физика, химия и т.д., используют так 
называемые уайтборды — виртуальные доски. 

Работает это так — учитель и ученик, находясь 
в разных местах у компьютеров с Интернетом, 
одновременно заходят на один и тот же сайт с 
сервисом «виртуальной доски» в один «кабинет». 
После этого они могут рисовать на доске и видеть 
результаты друг друга, как на обычной школьной 
доске, вставляя иллюстрации, текст из любого 
источника, видео и многое другое. 

Сервисов «уайтборд» в Интернете очень 
много, и, что самое важное, многие из них бес-
платны. Если сайт представляет собой только 
«виртуальную доску», то для общения учителя 
и ученика нужно будет параллельно запускать 

скайп или другую программу для аудио- и виде-
освязи. Но есть и виртуальные доски с возмож-
ностью использования камеры и микрофона, и 
тогда никаких дополнительных программ связи 
не потребуется.

Кстати, если говорить о скорости Интернета, 
то самым беспроблемным при низкой скорости 
является изучение иностранных языков (к слову, 
это один из самых популярных типов электронного 
репетиторства).  

— Камера необязательна в обучении ино-
странному языку. У меня есть ученики, с которыми 
мы работаем без камеры, — справляются не хуже 
других, — рассказывает Ольга Плигавка, учитель 
английского и немецкого. — В плане обучения 
произношению интернет-уроки без камеры, только 
с наушниками и микрофоном, даже предпочти-
тельнее, так как через наушники звуки слышатся 
отчетливее. Послушайте понравившуюся англий-
скую песню через наушники — вы услышите и 
поймете гораздо больше, чем если бы вы слушали 
ее через колонки музыкального центра. Из личного 
опыта — ученики по Скайпу быстрее приобретают 

иностранный «прононс». Знаю, что некоторые 
языковые школы по интернет-удаленке намеренно 
исключают видеоконтакт, чтобы все внимание и все 
силы ученика были направлены на разговор. 

— Проблемы со связью из-за скорости Интер-
нета бывают в основном в регионах, — продолжает 
историк Ирина Дитрих. — Коллеги рассказывали 
случаи, когда приходилось расставаться с ученика-
ми из регионов, если проблемы со связью решить 
не удавалось на протяжении нескольких занятий. 
Иногда приходится отключать видеосвязь, остав-
лять только звук и применять все свои актерские 
способности для удержания внимания ученика. 
Иногда приходится жертвовать презентацией и, 
самое важное, писать на ходу в гугл-документе.

Впрочем, «скайп-уроки» не ограничены Скай-
пом как таковым. При низкой скорости Интернета 
вместо Скайпа лучше пользоваться программами 
— Viber, Tolkray и т.п.

Евгений БАЛАБАС.

АЛЛО! ЭТО ЮГО-ВОСТОК МОСКВЫ?

СТУДЕНТОВ 
ПОДВЕРГЛИ 

НЕЗАВИСИМОЙ 
ОЦЕНКЕ

Вузовской коррупции 
приходит конец?

УЧЕБА ПО СКАЙПУ —  
КАК ДЕРЖАТЬ ДИСТАНЦИЮ
Иностранные языки лучше изучать не видя,  
а только слыша преподавателя

ОВЕН (21.03—20.04) 27–30 января — убытки, 
ошибочные решения. Начальство не очень до-
вольно вами. Но принимайте критику спокойно. 
31 января — прилив сил, ваша энергия может 
проявиться по-разному — в физической, творче-
ской, сексуальной форме. Проявите инициативу 
по своему усмотрению. 
ТЕЛЕЦ (21.04—21.05) 27 января — конфликты 
с начальством и сослуживцами. 29–30 января с 
большой осторожностью ведите финансовые дела. 
31 января успешны и служебные, и личные дела, 
особенно у мужчин. 1 февраля вам будет трудно 
избежать споров дома по любому поводу. 
БЛИЗНЕЦЫ (22.05—21.06) 28–30 января яркие 
идеи украсят ваши произведения и дадут вам 
шанс для продвижения вперед. В личной жизни 
оживление. Дружеские отношения с коллегой 
перерастут в романтические, особенно если вас 
связывают общие служебные и духовные интере-
сы. 30–31 января придется сделать выбор между 
дружбой и любовью. 
РАК (22.06—22.07) В центре внимания — финан-
сы. Незавершенные дела и старые долги мешают 
вам успешно двигаться вперед, а ваши покровите-
ли сами находятся в затруднительном положении. 

В самое ближайшее время постарайтесь навести 
порядок в части финансов — погасить задолжен-
ность и кредиты, проверить еще раз отчеты и 
налоговые декларации. 27–28 января повезет 
только тем, кого любит удача. 
ЛЕВ (23.07—23.08) 28–30 января — особенно 
опасные дни. В отношении здоровья это период 
падения иммунитета, повышенной вероятности 
инфекционных и хронических заболеваний. Такая 
ситуация продлится до середины февраля. Будьте 
внимательны к состоянию своего организма, не 
пренебрегайте профилактикой болезней. 
ДЕВА (24.08—23.09) 28 января любое дело вы 
можете решить оригинально, чем удивите коллег 
и начальство. 29 января — одновременно неот-
ложные служебные и домашние проблемы. 30–31 
января — семейные или любовные конфликты, 
ревность, но закончится все новым порывом любви 
и нежности.
ВЕСЫ (24.09—23.10) В этом году вы будете часто 
оказываться на перепутье. Придется делать выбор 
в сфере чувств. Очень вероятно появление ваших 
бывших возлюбленных. Для вас это непростое 
время, так как представители знака Весов обычно 
нерешительны, и любой выбор ставит их в тупик. 26 

января — день волнующей встречи, скорее всего в 
публичном месте. 27–29 января — дни сомнений, 
особенно если вы несвободны. 1 января вам при-
дется принимать трудное решение, связанное с 
семьей и общими финансами.
СКОРПИОН (24.10—22.11) 27–29 января партнеры 
выдвигают все новые требования, а начальство не 
поддерживает вас. Тем не менее с помощью друзей 
и неординарных решений вам удастся справиться 
с данной ситуацией. В личной и семейной жизни 
тоже не все гладко: у одних конфликты с любимым 
человеком, других огорчает поведение детей, 
третьих подводит собственное здоровье. 
СТРЕЛЕЦ (23.11—21.12) 27–29 января — повы-
шенная вероятность ДТП. 30 января возможны 
размолвки с родственниками. Постарайтесь спо-
койно выслушать их и по возможности принять 
их советы. 
КОЗЕРОГ (22.12—20.01) Представители знака 
Козерога тяжелее всех переживают общий кризис. 
Самым уязвимым местом являются финансы. Из-
за дефицита финансирования многие вопросы 
экономического характера будут решаться с за-
держками, осложнятся отношения с партнерами. 
29 января — неблагоприятный день. 30 января ваш 

коммерческий талант обеспечит удачу в перего-
ворах и сделках. В выходные дни уделите внима-
ние семье. У одиноких есть шанс романтической 
встречи с продолжением. 
ВОДОЛЕЙ (21.01—19.02) Январь заканчивается 
на мажорной ноте и может стать месяцем вашего 
профессионального триумфа. Чтобы удача не 
оставила, быстрее заканчивайте начатые дела. В 
отношениях с любимым возможны разногласия, 
особенно 28 января. Но их легко избежать, если вы 
откажетесь от правила всегда оставлять послед-
нее слово за собой. 30 января возможна большая 
удача или в финансах, или в любви. 
РЫБЫ (20.02—20.03) В понедельник многое 
удастся решить сходу, включая денежные дела. 
28–29 января — дни заблуждений и конфликтов. 
Важные переговоры и финансовые операции не-
желательны. 30 января ваша обостренная интуи-
ция подскажет вам наиболее верное решение в 
трудной ситуации. 
Внимание! Только на сайте http://goroskop.
mk.ru — ваш астрологический прогноз на каж-
дый день, на целый год, гороскоп совмести-
мости и многое другое. Узнайте все о своих 
звездах!
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У врачей никогда не сбываются новогодние 
желания, потому что Дед Мороз не может 
прочитать их письма.

Холостяк купил стиральную машину, по-
судомойку, мультиварку и робот-пылесос. 
Теперь шансы его женить равны нулю.

Сижу сегодня дома, книжку читаю. Жена 
приходит, удивленно на меня смотрит и 

спрашивает: «А что, Интернет не работает?..»

Мастерство начальника заключается в умении 
выжимать из подчиненных соки, не выдавливая 
из них раба.

Все об этом молчат, но во Франции жуткая 
инфляция! Несколько месяцев назад билет в 
метро в Париже стоил 80 российских рублей, 
теперь — 135.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ван Хален Эдди (1955), рок-гитарист
Лысенков Алексей (1965), телеведущий, шоумен 
(«Сам себе режиссер»)
Ньюман Пол (1925–2008), актер, режиссер 
(«Афера», «Баффало Билл и индейцы», «Цвет 
денег»)
Парфенов Леонид (1960), тележурналист
Первенцев Аркадий (1905–1981), писатель («Ко-
чубей», «Честь смолоду», «Секретный фронт»)
Струве Петр (1870–1944), экономист, фило-
соф, главный представитель «легального 
марксизма»
Хайдер Йорг (1950–2008), политик-радикал, 
националист

Юрченко Наталья (1965), гимнастка
ДАТсКИй уГОлОК

Международный день таможенника.
1525 г. — появилась первая печатная карта Руси 
— карта Московских земель.
1930 г. — в Париже агентами НКВД похищен 
глава Русского общевойскового союза генерал 
Александр Кутепов.
2005 г. — катастрофа вертолета Sikorsky CH-
53 Sea Stallion ВВС США, который рухнул близ 
иракского города Рутба (к западу от Багдада), 
погиб 31 морпех.
1965 г. — Президиум ВС СССР учредил почетные 
звания «Заслуженный военный летчик СССР» и 
«Заслуженный военный штурман СССР».

1975 г. — скончалась знаменитая киноактриса 
Любовь Орлова.

ПОД ГРАДусОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье облачно с прояснения-
ми, местами небольшой снег, на дорогах места-
ми гололедица. Температура ночью в Москве 
-8…-10°, по области -8...-13°, при прояснениях до 
-18°, днем в Москве -3…-5°, по области -3…-8°. 
Ветер юго-восточный, южный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.38, заход Солнца — 16.46, 
долгота дня — 8.08.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитоби-
ологии, геомагнитная обстановка будет меняться 
от спокойной до слабовозмущенной.
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МуЗЫКАлЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Музыкальный «горшочек» лидера груп-
пы «Мумий Тролль» Илья Лагутенко не 
перестает варить. Кажется, только не-
давно он по-хорошему шокировал фа-
натов альбомом «SOS матросу!», запи-
санным в кругосветном путешествии на 
паруснике «Седов», но после громкого 
успеха не остановился и тут же взялся за 
новый материал и за 2014 год показал 
калейдоскоп новых видео. Среди них 
— анимационные сюрреалистические 
фантазии на треки «Кажется» и «Мош-
ка», медитативное «Ноябрь». В начале 
же 2015-го Илья представил душевный 
клип «С чистого листа», снятый на бере-
гу Тихого океана. В нем, кстати, в кадре 
появляются не только участники груп-
пы, но и две очаровательные дочки Ла-
гутенко. Эти четыре композиции вошли 
в свежий макси-сингл «Пиратские ко-
пии» с готовящегося к выходу альбома 
с одноименным названием. Музыкант 
рассказал «МК», как могут вдохновлять 
родные места, почему электроника лег-
ко уживается с роком и чем технологии 
помогают музыке. 

— Илья, все композиции с нового EP 
— очень разноплановые. Есть ли общий 
лейтмотив?

— «Пиратские копии», как, впрочем, и все 
остальные наши альбомы, — фиксирование ре-
альности вокруг меня, наши мечты, фантазии, 
опыт: такой музыкальный дневник наблюдений, 
впечатлений и иногда даже чаяний. Другое дело, 
что к новому альбому, учитывая сегодняшние 
реалии музыкальной индустрии, мы решили по-
дойти принципиально по-другому — от создания 
до представления публике. Начали с онлайн-
видеоквеста «Мумий Тролль 2.0», когда пользо-
ватели, ответив на его вопросы, могли первыми 
посмотреть видео на заглавную песню альбома 
и, собственно, услышать и саму песню. Видео-
презентация песен была продолжена альтер-
нативной версией «Пиратских копий», клипами 
на «Кажется», «Мошка», потом мы представили 
песню «Ноябрь» — также в видеовоплощении. Ну 
и два клипа на англоязычный «Vitamins» — обыч-
ный и 3D, и клип на «Витамины» — в последний 
день уходящего 2014-го. 2015-й мы начали «С 
чистого листа», как вы уже, наверное, знаете. 
Постарались вот таким нескучным для себя и для 
публики способом организовать музыкальное 
путешествие в мир визуальных реальностей, в 
мир параллельных с музыкой интересов группы, 
где сосуществуют творчество и технологии.

— Как возникла идея сотрудничества 
с художником Андреем Flakonkishochki, 
который создал две части анимационной 
трилогии на песни «Кажется» и «Мошка», 
вошедшие в макси-сингл? И когда ждать 
третьей части?

— Я знаю Андрея еще со времен его музы-
кальной деятельности в группе NRKTK. По-моему, 
он очень удачно соединил нашу песенную эстети-
ку со своим «веселым сюрреализмом». У нас с ним 
схожие представления о визуальном искусстве. 
В этих анимационных роликах, которые я бы даже 
назвал мини-видеоинсталляциями на основе пе-
сен, отразилось не только наше дальневосточное 
происхождение, но и сосуществование в мире 
новоазиатских культурных тенденций. Третья 
часть уже на подходе — песня записана, дальше 
дело за Андреем.

— Видео на композицию «С чистого ли-
ста» чем-то напоминает клип на песню Red 
Hot Chilli Peppers «Mirror For The Sun». Была 
ли такая аллюзия задумкой?

— Когда ты живешь на берегу Тихого океана, 
тебе не надо искать никаких аллюзий. Летние 
каникулы я с семьей и друзьями провел во Вла-
дивостоке в подготовке нашего международного 
фестиваля «V-Rox». Мне удалось познакомить 
моих дочек поближе с местами моего детства 
— бухтой Шамора, островами залива Петра Ве-
ликого. Собственно клип — это просто зарисовка 
на тему наших обычных дружеских посиделок на 
берегу, никаких экспериментов, просто жизнь. Да 
и сняли мы его за 5 минут — те, что, собственно, 
песня и продолжается. Таких видео из жизни моих 
друзей-музыкантов у нас очень много, некоторые 
интересны лишь преданным поклонникам, не-
которые по тем или иным причинам становятся 
любимы и более широкой общественностью. 
Вообще, это довольно личные вещи, их не имеет 
смысл тянуть за уши в медиапространства.

— Все треки с EP отличаются друг от дру-
га не только по атмосфере, содержанию, но и 
по стилистике. В каком направлении сейчас 
движется «Мумий Тролль»?

— В арсенале «Мумий Тролля» есть множе-
ство музыкальных инструментов: от привычных 
всем гитар и барабанов до экзотических этниче-
ских и самых новомодных гаджетов, которые и 
инструментами-то не назовешь, увидев в первый 
раз. А порой простенький детский синтезатор 
может таить в себе тот самый нужный звук. Я 
всегда любил эксперименты, так что и с новым 
альбомом мы движемся в этом же направле-
нии — соединяем творчество, технологии и на-
строение с неиссякаемой верой в более светлое 
будущее. 

Одна из фантазий 
«Мумий Тролля» 
в «Пиратских копиях»

Илья лАГуТЕНКО: 
«лИЧНЫЕ ВЕЩИ 
НЕ НАДО ТЯНуТЬ ЗА уШИ 
В МЕДИАПРОсТРАНсТВА»

 Скандал уикенда: 
Криштиану Роналду удален 
за «хулиганку»
...Часто бывает: из-за передряг в 

личной жизни начинаешь вести себя 
неадекватно. Вот и с Криштиану 
Роналду явно что-то не то проис-
ходит: после расставания с мате-
рью своего сына — россиянкой 
Ириной Шейк — португальский 
футболист мадридского «Реала» 
в матче с «Кордовой» на поле был 
не похож сам на себя, а в довер-
шение всего заработал красную 
карточку, ударив игрока сопер-
ников Эдимара ногой, а затем 
заехав его партнеру Креспо, по-
спешившему на помощь, по лицу.

Теперь Криштиану за такую «хули-
ганку» может заработать дисквалифика-
цию на 10–12 матчей.

Герой уикенда: Виктор Ан 
снова в золоте
Легенда мирового шорт-трека Виктор Ан продол-

жает приносить золотые медали России: на чемпионате 
Европы в голландском Дордрехте наш Витек выиграл на 
дистанции 500 метров. Третий — еще один россиянин 
Семен Елистратов.

И то ли еще будет: до Олимпийских игр-2018 в 
Корее, откуда Ан родом, ведь не так много времени 
осталось...

 Событие уикенда: 
Шарапова и Макарова 

шагают дальше
В воскресенье утром 

порадовали на Открытом 
чемпионате Австралии по 
теннису Мария Шарапова 
и Екатерина Макарова. 
Обе россиянки справились 
с соперницами по 1/8 фи-
нала — и теперь в четверть-
финале Маше предстоит 

сразиться с канадкой Эже-
ни Бушар, а Маше выпало 

сыграть с румынкой Симоной 
Халеп.

А дальше — тьфу-тьфу, 
чтобы не сглазить! — русский 

полуфинал...

 Вопрос уикенда: кто жених 
Кириленко?
А вот еще одна звезда нашего тенниса, Маша Кири-

ленко, отметилась в светской хронике. Бывшая невеста 
знаменитого российского хоккеиста Саши Овечкина 
вышла замуж, о чем и сообщила всем в своем Инста-
грамме, выложив фотку в свадебном платье с подписью: 
«Самый счастливый день в моей жизни».

Правда, имя-фамилию своего жениха Маша почему-
то тщательно скрывает, хотя ходят слухи, что им оказался 
российский бизнесмен по имени Алексей.

КАКАЯ БОЛЬ: 
АРГЕНТИНА—
РОССИЯ — 
30:27

  Мужская сборная России по ганд-
болу, скорее всего, вновь про-
пустит Олимпиаду. Катарский 
вояж начался за здравие, а за-
кончился... В общем, в плей-офф 
чемпионата мира-2015 наши не 
вышли, выиграв лишь один матч 
и потерпев 4 (!) обидных пораже-
ния, отнюдь не выглядя при этом 
аутсайдерами. И ведь Аргентина, 
с которой предстояло сражаться 
напоследок, отнюдь не законо-
датель мод в ручном мяче…
Главный тренер Олег Кулешов, соглас-

но информационным лентам, поспешил 
объявить об отставке. Но главное в сложив-
шейся ситуации — отвергнуть все эмоции, 
не пороть горячку. Разобрать по полочкам, 
услышать всех (от игроков до менеджеров) 
и принять взвешенное решение. Потому что 
своих тренеров у нас осталось не так уж мно-
го, а приглашать «варягов» — означает при-
знать собственную несостоятельность в виде 
спорта, где еще недавно при упоминании 
СССР/России все соперники испытывали 
священный ужас. 

Легендарный тренер Владимир Макси-
мов (опять же на просторах спортивных лент 
Интернета) по горячим следам сказал, что, 
мол, если бы финансирование было как в 
футболе, российская гандбольная команда 
точно бы стала чемпионом мира. Но скажем 
прямо: в ручной и «ножной» мяч мы сыграли с 
интервалом в полгода очень схоже и сложили 
оружие на одинаковой стадии — групповом 
турнире. А ведь 2 сезона назад у нас было на 
«мире» 7-е место, в олимпийских Афинах-2004 
— «бронза», в Сиднее-2000 — «золото», при-
чем (кто забыл) первое для страны в игровых 
командных видах! Разница в финансировании 
колоссальна, результаты различны. И деньги 
решают многое, но не все... 

Для отбора на Олимпийские игры нашей 
команде нужно было сделать вполне реаль-
ную вещь: попасть в число семи лучших. Не 
«загреметь под фанфары» на действующего 
олимпийского чемпиона — Францию — с 4-го 
места в группе, пройти хотя бы один этап ста-
дии на вылет. Но даже этого не случилось. 

И пока (хотя, честно говоря, поднадое-
ли изрядно эти параллели с Играми XXXI 
Олимпиады!) остается откупаться мысля-
ми великого героя произведений Ильфа и 
Петрова: «Нет никакого Рио-де-Жанейро... 
Ничего нет. И вообще... Заграница — это миф 
о загробной жизни». 

А миф такой: мы еще можем пробиться в 
Рио-2016 двумя способами. Для этого нужно 
либо выиграть предстоящий чемпионат Евро-
пы, либо же оказаться в нем вторыми после 
новоиспеченного катарского чемпиона мира. 
А иногда ведь мечты сбываются...

РЕПЛИКА
Дмитрий ЛЮБИМОВ,  
корреспондент 
отдела спорта «МК»

  Ольга Зайцева объявила об ухо-
де из большого спорта. Не сама 
сказала — устами президента СБР 
Александра Кравцова. И даже вро-
де сам министр спорта удивился: 
мне, мол, никто об этом не говорил. 
Могла ли продолжать бегать?

Теперь Ольга Зайцева будет работать в 
структуре Союза биатлонистов — об этом со-
общил президент СБР Александр Кравцов. «Мы 
с Ольгой неоднократно совещались по поводу ее 
будущего, не исключая возвращения к спортив-
ной деятельности. В конце концов, взвесив все 
«за» и «против», а также оценив свое собственное 
состояние, она решила завершить блистатель-
ную спортивную карьеру, включившую в себя 
участие в четырех Олимпийских играх.

Вместе с тем Зайцева не намерена расста-
ваться с биатлоном и будет работать в структуре 
СБР. Ей было сделано несколько предложений 
о роде деятельности, и в ближайшее время 
Зайцева примет решение, что будет записано в 
ее трудовой книжке. В любом случае ее уникаль-
ный спортивный опыт должен быть использован 
на благо отечественного биатлона — тем более 
что она и сама этого хочет». 

Это смешно звучит, когда говоришь вслух, 
но Ольга Зайцева начала выступать за сборную 
России в прошлом веке. Да, в том самом году с 
тремя девятками. Наверное, это все-таки был 
хороший знак: в течение карьеры Ольга четыре 
раза выступала на Олимпийских играх. Дву-
кратная олимпийская чемпионка — в эстафетах 
Турина-2006 и Ванкувера-2010, «серебро» Ван-
кувера в масс-старте и «серебро» эстафеты в 
Сочи-2014, три победы на чемпионатах мира, 
два «серебра» и три «бронзы», 13 триумфов на 
этапах Кубка мира в личных гонках!

Гид по этапу в Антерсельве
Спринтерские гонки показали, что «надеж-

ды девушек питают». Дарья Виролайнен у нас 
снова лучшая, но и ее результат пока за преде-
лами десятки. «Я не до конца поймала стрельбу. 
Немного не получилось додержать последний 
выстрел. На «лежке» неудобно встал патрон, 
пришлось его вытаскивать и заряжать обратно. 
На этом потеряла несколько важных секунд. 
На стрельбище была такая же обстановка, как 
на пристрелке, поэтому я не делала поправок, 
промах связан исключительно с моей ошибкой. 
Надеюсь, что дальше будет проще», — сказала 
Даша после финиша.

Сравниваем две последние спринтерские 
гонки наших девушек — результаты похожи. Да-
рья Виролайнен — одиннадцатая в Антерсельве, 
в Рупольдинге — 19-я. Екатерина Глазырина 
— пятнадцатая (в Рупольдинге не выступала, 
в Оберхофе была шестнадцатой). Екатерина 
Шумилова на 25-м месте, предыдущий этап 
— 29-я. Ирина Трусова — 34-я, предыдущий 
результат — 32-я. Яна Романова — на 42-м месте, 
спринт Рупольдинга — 35-я строчка. Единствен-
ная биатлонистка, показавшая результат в два 
раза хуже, — Евгения Волкова, 77-я, она была 
в Рупольдинге 31-й. В местах — ни плюсов, ни 
минусов. Пока только, как принято говорить, 
приобретение опыта.

Впрочем, старший тренер женской сборной 
Владимир Королькевич все доходчиво уже объ-
яснил про этот сезон и команду, что не мешает 
все же надеяться на некий прорыв к чемпионату 
мира.

«Раньше в команде была Зайцева, которая 
приносила нам медали, и мы забыли, что биатлон 
нужно развивать, а не ориентироваться на двух 
лидеров. Поэтому все проблемы, которые есть 
сейчас, из-за того, что не было какой-то разра-
ботанной системы подготовки резерва. Скажем, 
если бы Вилухина осталась в команде, у нас была 
бы неплохая общая картина. Мы бы закрыли 
брешь в эстафете, когда у нас, по сути дела, не 
хватало одной спортсменки. Но опять же мы бы 
пришли к тому, что всего лишь залатали дырки, 
но не внесли бы ничего нового в саму систему 
подготовки команды. А те спортсменки, которые 
только вливаются в команду, ни психологически, 
ни физически не готовы быть в сборной, пока 
они не проделают всю работу».

Гараничев набирает 
скорость
У мужчин все как надо. У нас нет Антона 

Шипулина, безоговорочного лидера, и где-то 
там существующей команды. У нас есть Антон 

Шипулин, безоговорочный лидер, и команда, из 
которой трое уже поднимались на пьедестал в 
этом сезоне.

В Антерсельве Евгений Гараничев, старто-
вавший 42-м, в спринте стал вторым, выиграв 
первую личную медаль в сезоне. (Победил же 
немец Симон Шемпп, который теперь вплотную 
приблизился к Антону Шипулину в общем зачете. 
Антон стал в гонке седьмым, допустив промах 
последним выстрелом.)

«Никто не мог дать точный прогноз по 
снежному покрову, было тяжело, но я смог до 
конца отработать. Я знал, что мой ход будет на 
хорошем уровне, как и на предыдущих этапах. 
Очень приятно, что удалось взобраться на пье-
дестал. Здесь тяжелый подход к рубежу, но я 
знал, как к нему подходить, иначе стрельбище 
может жестоко наказать. Надеюсь, для меня 
это не предел», — сказал Евгений Гараничев в 
комментариях журналистам.

Максим Кугаевский, тренер Евгения, кото-
рый прилетел на этап, уверял: лучшая форма 
Гараничева уже на подходе, сам спортсмен это 
чувствует. 

И старший тренер мужской сборной 
Александр Касперович не скрывал, что дово-
лен спринтом, назвав гонку «очень хорошей». 
И подчеркнул: ни к одному спортсмену пре-
тензий нет.

День рождения 
биатлонистки Виролайнен 
Гонки преследования на этапе Кубка мира 

в Антерсельве порадовали сборную России 
двумя медалями: Евгений Гараничев в фи-
нишном створе не позволил Бьорндалену за-
брать медаль, а Дарья Виролайнен в день соб-
ственного рождения подарила себе и сборной 

вторую ступеньку пьедестала, уступив лишь 
тезке с многочисленными титулами — Дарье 
Домрачевой.

Эта медаль — конечно, должна вселить 
уверенность. По крайней мере, на словах Даша 
ее уже проявила. Когда журналисты отметили, 
что успех пришел в день, когда об уходе сооб-
щила Зайцева — мол, она ушла, а вы пришли, 
— Виролайнен в ответ на прямой вопрос прямо 
и ответила: завоевать такое же количество ме-
далей, что и Зайцева, считает для себя вполне 
возможным. 

«Сегодня сделала себе лучший подарок на 
день рождения, — не скрывала радости Дарья. 
— Утром надеялась на хороший результат, ждала 
его с нетерпением. Было какое-то предчувствие, 
что гонка может получиться удачной. Хотела 
преподнести подарок себе и всем близким. 
Также сегодня день рождения у президента СБР 
Александра Кравцова, поэтому мне хотелось 
порадовать и его». 

Остальные россиянки тоже хотели, конечно, 
всех порадовать, но предчувствиями не обла-
дали, «лежку» прошли чисто, а третий и четвер-
тый рубежи не сложились: у Глазыриной — три 
промаха и 15-е место на финише, у Екатерины 
Шумиловой — два промаха, 16-е место, Яна 
Романова — один промах, 27-е, Ирина Трусова 
— два промаха, 30-е место.

Победила вновь Дарья Домрачева. И рас-
строилась. Оказывается, ей не хватило жесткой 
конкуренции. «Не ожидала, что проведу всю 
гонку в одиночестве».

Теперь Домрачева сократила отставание в 
общем зачете турнира от Кайсы Мякяряйнен до 
40 очков. Третья — украинка Валентина Семе-
ренко; лучший результат в сборной России — у 
Екатерины Глазыриной, 10-е место.

Мужской бой нервов
Евгений Гараничев вновь на пьедестале. 

До последних метров он боролся за победу, 
но все же — бронзовая награда. Говорит: «не 
такой уж я хороший финишер». «Тренеры вели 
меня по трассе, но соперники не дали бы мне 
убежать, и, если бы я начал «дергать», устал 
бы до финиша. Считаю, что последний круг от-
работал на максимуме». 

Также считает и личный тренер биатлониста, 
подчеркивающий, что на финише всегда легче 
приходится более габаритным спортсменам с 
большим «рычагом» рук. Но в самой гонке Женя 
проявил себя отлично — и силы смог распреде-
лить грамотно, и со стрельбой справился, за 
исключением последнего выстрела на третьем 
рубеже. «Бой нервов» с соперниками Женя вы-
держал, признал тренер.

Непросто в каждой гонке приходится лидеру 
нашей сборной Антону Шипулину. Его результаты 
сегодня — под особым и пристальным внима-
нием. После финиша в гонке преследования 
Антон объяснял журналистам, почему допустил 
три промаха на первом рубеже (в итоге он занял 
13-е место). И часть объяснения можно считать 
заявлением-просьбой.

«На первой «лежке» я ошибся, сам виноват. 
Не скажу, что функционально нахожусь в какой-
то суперформе, но чувствую себя неплохо, есть 
хорошее рабочее состояние. Я думаю, что после 
того, как мы проделаем ряд дополнительных тре-
нировок, буду еще разгоняться и к чемпионату 
мира подойду в отличной форме. Позавчера я 
сильно злился на себя, но хватит уже распускать 
слюни. Нельзя каждый день выигрывать и быть 
на пьедестале. Наша любимая пресса очень 
любит мусолить эту тему: и Кубок мира, и по-
следний выстрел. Как об этом не думать, когда 
все это навязывают? Я стараюсь об этом не 
думать. Стараюсь по максимуму отключаться. 
Лучший вариант — если все перестанут об этом 
постоянно писать. Не стоит после каждого стар-
та мне вешать ярлык про последний выстрел или 
вручать Большой хрустальный глобус».

Не стоит, наверное, вешать ярлык и на 
Дмитрия Малышко. Пока радоваться нечему, 
шесть промахов, 43-й. Перед началом итальян-
ского этапа старший тренер мужской сборной 
говорил о том, что Малышко полностью вос-
становился после болезни, его состояние не 
вызывает беспокойства и он готов стартовать 
в полном объеме. 

«Это одна из моих худших гонок, — признал 
Дмитрий. — На стрельбище не среагировал на 
поправку, когда вышло солнце. Выстрелы ухо-
дили наверх, на «12 часов». Здесь у меня такое 
не в первый раз уже — это моя собственная 
ошибка. И по гонке ничего хорошего нет. Нужно 
что-то менять в подготовке».

Эстафета без Шипулина 
и без призового места 
Пятое место в эстафете — не предел меч-

таний, конечно. Норвежцы празднуют вторую 
победу подряд. Но Шипулину надо было дать 
отдохнуть, что тренеры и сделали, а тому же 
Алексею Волкову, который заменил Антона на 
последнем этапе, — раскатиться.

Дмитрий Малышко после сказанных тре-
вожных слов о подготовке и все же заявленный 
в эстафету, должен был подтвердить боеспо-
собность. Подтвердил: Дима в этом сезоне 
«застолбил» за собой уже третий этап, именно 
после него команда и вышла на третье место. «В 
целом оценю для себя этап удовлетворительно. 
Конечно, было упущено время на «лежке». Надо 
было исправлять ситуацию. Рад, что получилось 
максимально выложиться на последнем круге 
и убежать от двоих спортсменов».

Алексея Волкова, не удержавшего пьеде-
стальную позицию, биатлонисты дружно за-
щищали: «Алексей делал здесь тренировоч-
ную работу, не бегал гонки, поэтому ему было 
непросто».

Старший тренер мужской сборной России 
по биатлону Александр Касперович признал, что 
все же задача для команды была прежней — с 
пьедестала не сходить. «Несмотря на то что 
сегодня дали отдохнуть Шипулину, задача на 
эстафету ставилась — быть в тройке. К сожале-
нию, с самого начала все пошло немного хуже 
плана. Рассчитывали, например, что Евгений 
Гараничев придет с лидерами, но Женя брал до-
полнительные патроны, а догонять сегодня было 
трудно — соперники шансов особенно не дава-
ли, немцы и норвежцы выставили сильнейшие 
составы. И все же в целом ребята отработали 
хорошо — особенно на огневых рубежах». 

Тренер немного обрисовал планы команды, 
сначала — небольшой отдых, а потом команда 
разобьется на две группы. Малышко, Лапшин 
и Цветков останутся для подготовки в Антер-
сельве, остальные поедут в Нове Место. Но, 
например, Печенкин отправится в Отепя для 
участия в чемпионате Европы.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Знаменитая российская 
спортсменка объявила 
об уходе с трасс, но будет 
все время рядом

ЗАИКА ОСТАЕТСЯ 
С БИАТЛОНОМ!

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

Займет ли Дарья Виролайнен место 
Ольги Зайцевой?

Прославленную биатлонистку 
поздравляют Виталий Мутко 

и Александр Жуков.
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